
Пилотам 
не разлетаться
Власти пытаются 
ограничить отток 
авиакадров за рубеж

Как стало известно „Ъ“, отправ-
ленные в простой или уволившие-
ся пилоты российских авиакомпа-
ний столкнулись со сложностями 
при попытке найти работу в других 
странах: Росавиация не подтвер-
ждает информацию о них по за-
просу авиавластей. В результате 
перейти в иностранные авиа-
компании не смогли, по разным 
оценкам, от нескольких  десятков 
до нескольких сотен пилотов. 
Хотя спрос на них есть. По дан-
ным профсоюзов, с начала  марта 
поступило около 600 запросов 
из Юго-Восточной Азии и Турции, 
но трудоустроиться смогли толь-
ко сто человек.

Как выяснил „Ъ“, российские пи-
лоты испытывают сложности при 
подтверждении своих удостовере-
ний по запросу иностранных ави-
авластей и перевозчиков для работы 
в других странах. О том, что Росави-
ация в ходе стандартной процедуры 
проверки по просьбе будущего рабо-
тодателя не дает данные о дате выда-
чи пилотского удостоверения и его 
актуальности, „Ъ“ сообщили пять 
источников в отрасли. Как рассказал 
один из них, отказ регулятор в ряде 
случаев объяснил иностранным кол-
легам «невозможностью раскрыть 
персональные данные», а в осталь-
ных не давал ответа.

По разным данным, из России 
не смогли уехать от нескольких де-
сятков до нескольких сотен пилотов. 
Все источники „Ъ“ говорят, что боль-
шинство пытались трудоустроиться 
в страны Юго-Восточной Азии (Вь-
етнам, Таиланд, Камбоджу и Малай-
зию) и Турцию. Президент профсою-
за летного состава России Мирослав 
Бойчук утверждает, что с конца фев-
раля до середины июня иностран-
ные авиавласти прислали около 600 
запросов с просьбой подтвердить ин-
формацию, и российский регулятор 
это сделал. Но реально трудоустрои-
лись пока около сотни пилотов.

О примере успешного трудо-
устройства „Ъ“ рассказал другой 
источник в отрасли, по словам ко-
торого S7 направила около 20 пило-
тов в ОАЭ на три месяца. В компании 
уточнили, что «несколько» пило-
тов проработают в ОАЭ до сентября 
по срочному контракту с AirArabia: 
«Такое партнерство позволяет на-
шим сотрудникам практиковать ан-
глийский язык, перенять ценный 
опыт коллег и поделиться своим 
профессиональным опытом».

В Минтрансе и Росавиации „Ъ“ 
не ответили. В программе развития 
авиаотрасли до 2030 года говорится, 
что в месяц министерство получало 
около 70 обращений от иностранных 
авиавластей с просьбой подтвердить 
сертификаты специалистов: «Дан-
ные обстоятельства свидетельствуют 
о высоких рисках нехватки пилотов 
для обеспечения выполнения объе-
ма воздушных перевозок в будущем».
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Непостоянство тока
Потребление электроэнергии в РФ начало снижаться
Спрос на электроэнергию в России 
 перешел от роста к устойчивому паде-
нию. По оценкам „Ъ“, за прошлую не-
делю в европейской части и на Урале 
плановые объемы потребления сокра-
тились почти на 5% год к году. Потребле-
ние снижают более 30 регионов, среди 
лидеров падения — Самарская, Воло-
годская, Липецкая и Челябинская об-
ласти. Резкая смена тренда, по мнению 
аналитиков, произошла из-за уменьше-
ния загрузки металлургических заво-
дов и автомобильной промышленности, 
а также из-за относительно прохлад-
ного лета. Впрочем, в Минэнерго счи-
тают  выводы о снижении потребления 
 некорректными, подчеркивая, что с на-
чала года оно выросло.

В России прекратился рост спроса на 
электроэнергию. На прошлой неделе пер-
вая ценовая зона энергорынка (европейская 
часть РФ и Урал, около 80% потребления стра-
ны) начала заметно снижать электропотре-
бление, следует из расчетов „Ъ“ на основе от-
четов «Администратора торговой системы» 
(структура «Совета рынка» — регулятор энер-
горынков) о торгах на рынке на сутки впе-
ред. В целом с начала месяца полный объем 
планового потребления снизился пример-
но на 1% год к году, до 49 млн МВт•ч, причем 
за 20–26 июня показатель упал сразу на 4,7%. 
Плановый объем потребления — объем 
электроэнергии, который планируют ку-
пить потребители на бирже.

С начала июня объемы планового потре-
бления снизили более 30 регионов цено-
вой зоны. Самое сильное падение — свыше 
10% год к году — произошло в Смоленской 
и Самарской областях, а также в Калмыкии. 
По расчетам „Ъ“, показатель заметно снизил-
ся в регионах, где в том числе расположены 
металлургические заводы: в Вологодской 
области — на 6,85%, Липецкой— на 3,5%, Че-
лябинской — на 3,3%. Один из источников 
„Ъ“ подтверждает, что металлурги в этих ре-
гионах уменьшают покупку электроэнер-
гии. Спрос также сократился в Московской 
и Ленинградской областях — на 1% и 2,78% 
соответственно.

Но часть регионов наращивает потребле-
ние. Например, в главном нефте- и газодо-
бывающем регионе — Тюменской области, 
ХМАО и ЯНАО — с начала июня показатель 
увеличился на 4,25%. В Краснодарском крае — 
на 10%, в Севастополе — на 7,6%, Башкирии — 
на 8%, Ингушетии — на 9%. Абсолютный ли-
дер — Дагестан, который увеличил объемы 
планового потребления сразу на 16% год к году.

Во второй ценовой зоне (Сибирь) плано-
вые объемы потребления стабильно рас-
тут. С начала месяца показатель увеличился 
на 3,2%, до 13,5 млн МВт•ч. Лидеры — Иркут-
ская область (плюс 10,5%), Томская область 
(9%) и Алтай (6%). При этом Тува и Кемеров-
ская область сократили показатель на 3,2%.

В «Совете рынка» говорят, что в пер-
вой ценовой зоне за последнюю неделю 
наблюдается «незначительное снижение 
спроса». По мнению «Совета рынка», кор-
ректнее сравнивать объемы накопитель-
ным итогом: в отдельные периоды года 
спрос может колебаться как в одну, так 
и в другую сторону, в том числе под влия-
нием климатических факторов. C начала 
года в первой ценовой зоне плановое по-
требление выросло на 2,2%, во второй — 
на 3,1%. Регулятор также рекомендует 
сравнивать не плановые, а фактические 
объемы потребления, поскольку они мо-
гут отклоняться от плана.

Фактическое потребление электроэнер-
гии в России всю прошлую неделю также 
падало: за 20–26 июня спрос снизился 
на 2,9%, по оперативным данным «Систем-
ного оператора» (диспетчер энергосисте-
мы). На снижение потребления мог повли-
ять температурный фактор: конец июня 
в прошлом году был более жарким в боль-

шинстве регионов, отмечает Евгений Ру-
даков из ИПЕМ. В «Совете рынка» согла-
шаются, что в июне 2021 года из-за жары 
была «достаточно высокая база потребле-
ния». Причем выработка электроэнергии 
в России за неделю упала на 4%, что, веро-
ятно, связано также и с резким падением 
экспорта в ЕС.

«Ориентироваться на статистику плано-
вого потребления электроэнергии по це-
новым зонам некорректно, поскольку про-
изводственные мощности распределены 
неравномерно на территории России»,— 
заявил „Ъ“ глава Минэнерго Николай 
Шульгинов. По его словам, потребление 
электроэнергии за 26 дней июня без учета 
температурного фактора выросло на 1,2% 
год к году, а с учетом температурного фак-
тора — на 0,7%. С начала года электропо-
требление без учета температурного факто-
ра увеличилось на 2,9%, с учетом — на 2,2%.

Максим Дякин из Vygon Consulting по-
лагает, что основная причина июньско-
го падения потребления в европейской 
части России и на Урале — снижение за-
грузки таких энергоемких отраслей, как 
автопром и металлургия. На эти отрасли 
негативно влияют нарушения в цепочке 

поставок импортных компонентов и экс-
портные ограничения. Аналитик напо-
минает, что металлурги уже сообщали 
о снижении загрузки на 15–40% на фоне 
санкций и падения спроса в РФ. При этом 
Максим Дякин ожидает, что в течение вто-
рого полугодия большинство проблем 
в экспортно-импортных операциях бу-
дет разрешено. «Устойчивого снижения 
потребления электроэнергии в среднес-
рочной перспективе ожидать не следует. 
По итогам 2022 года совокупное потребле-
ние электроэнергии по Единой энергоси-
стеме России может увеличиться на 1–1,5% 
год к году»,— прогнозирует аналитик.

Динамика энергопотребления и желез-
нодорожных перевозок традиционно ис-
пользуется в качестве ключевых косвен-
ных индикаторов для оценки динамики 
экономического роста. Снижение потре-
бления электроэнергии может указывать 
на снижение спроса в экономике. Минэко-
номики оценивало снижение ВВП в апре-
ле в 3%, в целом за январь—апрель ВВП мог 
вырасти на 1,7%. Оценок за май пока нет, 
при этом, по данным Росстата, в первом 
квартале экономика выросла на 3,5%.

Полина Смертина
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Падение в промышленности 
и погода изменили тренд 
энергопотребления, развернув 
его к снижению   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Владимир Зеленский 
не хочет ждать зимы
Президент Украины  
просит Запад помочь ему  
управиться с Россией до холодов

Украинский президент Владимир 
 Зеленский обратился в  понедельник 
по видеосвязи к лидерам «группы 
семи». Он вновь попросил предоста-
вить Киеву современные системы про-
тиворакетной обороны и другое воо-
ружение, что, по его мнению, поможет 
Украине закончить вооруженный кон-
фликт с Россией до зимы. Господин 
 Зеленский также потребовал от Запада 
признать Россию государством—спон-
сором терроризма. Заявление после-
довало после массированных ракетных 
ударов по объектам в Киеве и других 
украинских городах. США уже вырази-
ли готовность предоставить Украине 
новый пакет вооружений, включающий 
современные средства ПВО средней 
и большой дальности.

ПВО на фоне обстрелов
«Украина ощущает поддержку государств 
„большой семерки“. Спасибо за оборонную 
и финансовую помощь нашей стране в борь-
бе с российским вторжением. Для нас важ-
на и последовательная позиция стран G7 
относительно санкций. Они должны и даль-
ше усиливаться, в частности путем ограни-
чения цены на нефть, которую экспортиру-
ет агрессор» — с такими словами в режиме 
видеоконференции обратился к участни-

кам проходившего в Германии саммита G7 
президент Украины Владимир Зеленский. 
Его выступление могли видеть только участ-
ники саммита, но он сам привел основные 
тезисы в своем Telegram-канале. По словам 
господина Зеленского, он предложил лиде-
рам «семерки» предпринять пять конкрет-
ных шагов, которые были бы полезны как 
для Киева, так и для Европы: дать «дейст-
венные гарантии безопасности» для Украи-
ны; предоставить «современную противо-
ракетную оборону и поставку достаточного 
объема оружия»; возобновить украинский 
аграрный экспорт; признать Россию «го-
сударством—спонсором терроризма»; ра-
дикально ограничить нефтяные доходы 
и конфисковать все замороженные и аресто-
ванные российские активы; оказать содейст-
вие послевоенному восстановлению.

Остальные высказывания президента Ук-
раины известны из западных источников. 
По словам французского чиновника, кото-
рый говорил с журналистами на условиях 
анонимности, «президент Зеленский дал 
очень четкий ответ, что сейчас не время для 
переговоров». «Украина будет вести перего-
воры, когда будет в состоянии это сделать, 
то есть когда она в основном восстановит 
сильную позицию»,— сообщил источник.
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Угроз госбезопасности 
все больше
Ко второму чтению в депутатском 
законопроекте появились  
новые поводы для наказания

Комитет Госдумы по госстроительству 
и законодательству в понедельник одо-
брил пакет поправок ко второму чтению 
законопроекта об угрозах национальной 
безопасности. Авторы, с одной сторо-
ны, постарались учесть замечания пра-
вительства и профильного комитета, 
а с другой — предложили принципиаль-
но новые нормы. Ими, в частности, вво-
дится уголовное наказание за повтор-
ное демонстрирование нацистской или 
экстремистской символики и за выезд 
за границу гражданина, допущенного 
к государственной тайне. Эксперт счи-
тает, что новые поправки ударят по оп-
позиционерам и госслужащим с мини-
мальным уровнем допуска к гостайне.

• Пакет поправок к Уголовному кодексу (УК) 
подготовила группа единороссов во главе 
с председателем комитета Госдумы по без-
опасности Василием Пискаревым. Документ, 
в частности, предусматривает лишение сво-
боды на срок до 20 лет за участие граждани-
на в вооруженном конфликте «в целях, про-
тиворечащих интересам РФ», такой же срок 
устанавливается за передачу противнику 
сведений, которые «могут быть использова-
ны против вооруженных сил РФ», а «переход 
на сторону противника» приравнивается 
к госизмене. Кроме того, в УК вводится новая 
ст. 280.4 «Публичные призывы к осуществ-

лению деятельности, направленной против 
безопасности РФ, либо к воспрепятствова-
нию исполнению органами власти своих пол-
номочий по обеспечению безопасности РФ» 
с наказанием до семи лет лишения свободы.
Правительство в своем отзыве указывало, 

что термины «противник» и «деятельность, 
направленная против безопасности РФ» — 
оценочные и формально в законодательстве 
не определенные. На эти недостатки указыва-
ли и члены профильного комитета по госстро-
ительству. Авторы замечания учли и расшиф-
ровали эти термины, но этим не ограничились 
и внесли в текст законопроекта новые нормы.

Так, ст. 282 УК (возбуждение ненависти либо 
вражды) предложено дополнить запретом 
на неоднократную пропаганду либо публич-
ное демонстрирование «нацистской атрибути-
ки или символики, либо атрибутики или сим-
волики экстремистских организаций, либо 
иных атрибутики или символики, пропаганда 
либо публичное демонстрирование которых 
запрещены федеральными законами». Тем, 
кто уже подвергался за это административно-
му наказанию, будет грозить штраф в размере 
0,6–1 млн руб. или лишение свободы на срок 
до четырех лет. Аналогичное наказание пред-
усмотрено за изготовление или сбыт такой 
символики и атрибутики в целях пропаганды.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,477

триллиона рублей составлял на 1 июня объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют данные 
Минфина. Годом ранее, на 1 июня 2021 года, долг регионов был равен 2,49 трлн руб. Таким образом, за 
год он снизился на 13 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 июня такова: 
на государственные ценные бумаги субъектов РФ приходится 791 млрд руб., на банковские кредиты — 
183 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1,458 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госга-
рантии на 25 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муниципальных об-
разований, по данным Минфина, на 1 июня 2022 года составлял еще 341 млрд руб.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Интернет-трафик  
дорос до потолка

Дефициту импортного телеком-обо-
рудования, с которым столкнулась 
РФ в результате западных санкций, 
сопутствует постоянный долгосроч-
ный рост интернет-трафика, при 
этом увеличение объемов как фик-
сированной, так и мобильной их пе-
редачи в последние годы было за-
тухающим (см. график) — вероят-
но, вследствие насыщения рын-
ка. Де-факто к санкционным огра-
ничениям поставок технологическо-
го оборудования для телеком-се-
тей Россия подошла на максимуме 
проникновения в жизнь населения.

Так, в 2021 году общий объем 
фиксированного интернет-трафи-
ка увеличился на 26%, до 78,1 эк-
сабайта, в то время как в 2020 
году динамика показателя была 
выше — 35%. Пандемия не приве-

ла к продолжительному интенсив-
ному увеличению показателя, отме-
чают в ИСИЭЗ. Мобильный трафик 
в 2021 году вырос темпами чуть 
выше фиксированного — увеличе-
ние составило 31%, но и эти темпы 
оказались самыми низкими за по-
следние годы (в 2018 году — 57%, 
в 2019 году — 51%, в 2020 году — 
47%). Как отмечают в ИСИЭЗ, тор-
можение 2021 года, с одной сторо-
ны, обусловлено пандемией и свя-
занным с ней сокращением чис-
ла абонентов, с другой — говорит 
о достижении высокого уровня вов-
леченности пользователей в мо-
бильную телеком-инфраструктуру. 
Поддерживало же рост мобильного 
трафика увеличение удельного объ-
ема передачи данных в расчете на 
одного абонента и скоростей связи.

По словам эксперта ИСИЭЗ 
Кристины Утятиной, «несмотря на 
то что российские телекоммуника-
ционные компании успели сделать 
запасы оборудования как минимум 
до начала 2023 года, задержки по-
ставок и длительные сроки запуска 
на рынок российских аналогов для 
сетей 4G могут замедлить развитие 
передовых технологий подключе-
ния и стать причиной сбоев в рабо-
те инфраструктуры». 

В частности, это угрожает 
и планам властей по цифровиза-
ции госуправления. Напомним, что 
для предотвращения этого в Бе-
лом доме готовы были пойти на 
дерегулирование госзакупок для 
IT-отрасли ради ускоренной скуп-
ки государством остатков обору-
дования (см. „Ъ“ от 13 мая). При 
этом, по планам властей, к 2023 
году в электронный формат долж-
ны быть переведены массовые со-
циально значимые государствен-
ные и муниципальные услуги — уве-
личение их доли до 95% определе-
но в качестве одной из националь-
ных целей.

Венера Петрова
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Вслед за работающим уже десять лет налоговым мони-
торингом, при котором крупные компании открывают 
проверяющим доступ к своему бухгалтерскому и нало-
говому учету, в России появится и таможенный мони-
торинг — пока в режиме эксперимента. Он пройдет на 
год позже ранее планировавшегося срока — с 3 апре-
ля 2023 года по 1 ноября 2024-го. Участие отобранно-
го бизнеса — 20–40 проверенных уполномоченных эко-
номических операторов — в «пилоте» будет доброволь-
ным. В обмен на фактически постоянную документар-
ную проверку и при условии устранения выявляемых 
замечаний они получат освобождение от очных визитов 
таможенников. 

Суть нового механизма «присмотра» за участниками внеш-
ней торговли — сопоставление сведений из поданных ими 
деклараций с данными их систем учета товаров. Результат 
такого добровольного таможенного мониторинга — выдача 
компаниям заключения о выявленных таможней рисках. Та-
моженный орган придет с проверкой, только если претензии 
будут проигнорированы. 

Эксперимент должен был состояться в этом году, но, как 
следует из опубликованного вчера для обсуждения минфи-
новского проекта постановления правительства, его сроки 
будут сдвинуты. «Пилот» пройдет с 3 апреля 2023 года по 1 
ноября 2024-го. В ФТС обещали, что участие в нем примут от-
дельные уполномоченные экономические операторы (УЭО: 
постоянные импортеры, экспортеры, перевозчики и пр.) — 
лишь 5–10% от их общего количества. Размещенный на сайте 
ФТС реестр УЭО на 17 июня этого года включает 419 операто-
ров. Таким образом, речь может идти о 20–40 участниках экс-
перимента. 

Понятно, что массив данных и при таком количестве участ-
ников будет велик и их обработка должна идти в автоматиче-
ском режиме. Поэтому отобранные операторы обязаны обе-
спечить прослеживаемость движения товаров на каждом эта-
пе с применением их уникальных идентификаторов. Им так-
же придется хранить сведения о грузах в течение всего сро-

ка проведения таможенного контроля, формировать отчет-
ность, установленную для УЭО, предоставлять таможенникам 
доступ (в том числе удаленный) к сведениям о товарах. Корпо-
ративные системы учета товаров в онлайн-режиме будут об-
мениваться сведениями с информсистемами ФТС «Посткон-
троль» и «Электронное предоставление сведений». 

Как сообщал ранее на Международном таможенном фору-
ме первый замглавы ФТС Руслан Давыдов, в электронных до-
сье его ведомства есть все данные на компании, которые по-
сле 2013 года подали хотя бы одну декларацию. В досье «под-
качиваются» и сведения от налоговой службы — ФТС видит 
и налоговую характеристику компаний. Обещано, что там же 
будут и данные ветеринарного и фитосанитарного контроля. 
Так таможня создает объемную «цифровую картинку» компа-
нии, и, если при проведении мониторинга какие-то анома-
лии из новых деклараций в нее вписываться не будут, воз-
никнут вопросы. 

Понятно, что так пристально следить за всеми у ФТС не по-
лучится. Власти рассчитывают, что при успешном окончании 
эксперимента таможенный мониторинг будет распространен 
на остальных УЭО, а также на участников внешней торговли 
низкого уровня риска (5–8% от их общего количества). Отме-
тим, что работающий с 2013 года схожий налоговый мони-
торинг в этом году проводится в отношении 339 холдингов 
и крупных компаний. Их число вырастет еще — на прошлой 
неделе Совет федерации одобрил закон, обязывающий согла-
шаться на налоговый мониторинг все организации, заклю-
чающие соглашения о защите и поощрении капиталовложе-
ний (СЗПК). 

Таможенный мониторинг будет работать скорее на выявле-
ние ошибок, а не намеренных нарушений. В условиях вынуж-
денных изменений логистических цепочек и реструктуриро-
вания бизнеса сейчас таких ошибок неизбежно совершается 
больше — так что новый механизм может оказаться востребо-
ванным со стороны «белых» участников ВЭД, готовых обме-
нять неудобства фактически непрерывного «камерального» 
контроля на иммунитет от выездных таможенных проверок. 

Вадим Вислогузов 

Проверки в обмен на прозрачность
Таможенный мониторинг запустят в пилотном режиме

Банк России опубликовал важную  работу, 
посвященную изучению на российском 
 материале механизма воздействия денеж-
но-кредитной политики (ДКП) на финан-
совые рынки и экономику. Экономисты ЦБ 
на материале решений Банка России по-
следних лет показали, что, изменяя ключе-
вую ставку, регулятор влияет на инфляцию, 
ставки, доходности ОФЗ и работу  рынков 
в целом сразу двумя способами — и эти 
способы различаются по срокам и масш-
табам воздействия.

Работа «ДКП и кривая доходности» сотрудни-
ков ЦБ Владислава Абрамова, Александра Ти-
шина и Константина Стырина опубликована 
Банком России в серии исследовательских ста-
тей. Технически это исследование неоднород-
ности влияния изменения ключевой ставки на 
инфляцию, доходности ОФЗ, курс рубля, обмен-
ные ставки — на практике же это первое круп-
ное исследование того, как в условиях России 
могут работать два типа воздействия регулято-
ра на финрынки. Авторы подтверждают, что «чи-
стое» изменение ключевой ставки, влияющее 

на доходность на финрынках в силу работы ме-
ханизма рефинансирования, и условно «инфор-
мационное» воздействие ЦБ на рынки действу-
ют с различными лагами и по-разному влияют 
на кривую доходности. Де-факто показано, что 
само по себе решение изменить ключевую став-
ку — это два разных действия в одном.

Большинство экономистов изучают транс-
миссию ДКП как единый процесс: само по себе 
изменение ставки и коммуникация ЦБ с рын-
ками (заявления регулятора, пресс-релизы, за-
явления для СМИ, публикация аналитических 
материалов) в моделях неразличимы, стандар-
тно изучается и моделируется или «информаци-
онный», или «механический» сценарий измене-
ний — одно считается второстепенным прило-
жением ко второму или наоборот. Абрамов, Ти-
шин и Стырин исследуют (с помощью доволь-
но изощренной техники) так называемые сюр-
призы ДКП — ситуации, когда рынок по ка-
ким-либо причинам значимо реагирует на дей-
ствия регулятора, имеющие отношение к став-
ке, сильными изменениями — предполагается, 
что в условиях абсолютно эффективной комму-

никации ЦБ и полной предсказуемости его ра-
боты для рынков «сюрпризов» (по крайней мере 
без намерения ЦБ) быть не может. Работа попа-
дает в ряд актуальных исследований, высокоча-
стотные изменения кривой доходности (в рос-
сийском случае — на рынке госдолга) в связи 
с действиями регулятора в 2014–2021 годах изу-
чают многие экономисты. Авторы показывают, 
что, по крайней мере в случае регулярных засе-
даний совета директоров ЦБ в последние годы, 
шоки ДКП, выявленные методом главных ком-
понент, воздействуют на рынки двумя способа-
ми — это воздействие target shock (упрощая — 
ответная реакция рынков на «неугаданное» из-
менение ставки, связанная с экономическими 
расчетами) и path shock — прочие виды воздей-
ствия, в первую очередь — реакция на появле-
ние новой информации о будущих действиях 
Центробанка, на изменение риторики, прогно-
зов и прочей дополнительной к решению по 
ставке информации. 

Первое воздействие относительно быстро 
и краткосрочно и сильнее действует на «ближ-
нюю» часть кривой доходности ОФЗ, то есть на 

бумаги с коротким сроком обращения. Второе 
отложено во времени (лаг изменения инфля-
ции в результате такого воздействия — около 
года, срок действия единичного шока, в тече-
ние которого инфляция возвращается к исход-
ной прогнозной траектории,— два года) и силь-
нее действует на «дальнюю» часть кривой доход-
ности и на длинные бумаги. 

В российских условиях на горизонте ДКП, 
определяемом как три года, первая составляю-
щая соответствует глубине российских финан-
совых рынков (сильнее, чем в США, ЕС, Япо-
нии), вторая — меньше по масштабу, но во мно-
гих случаях значима. Вероятно (таких выводов 
в работе нет, но они напрашиваются), при ро-
сте понимания рынками характера коммуни-
кации ЦБ вторая составляющая, реакция на 
path shock, будет более значимой — как отмеча-
ют авторы, рынки в РФ не всегда компетентны 
и не всегда уверены в понимании логики ЦБ — 
хотя Банк России, по крайней мере в последние 
годы, стремится к большей прозрачности, по-
нятности и предсказуемости.

Дмитрий Бутрин

Две ключевые ставки по цене одной
В ЦБ выявили разницу между словесными и реальными интервенциями 

Конституционный суд (КС) рас-
смотрел напрямую не урегулиро-
ванный законодательством во-
прос о порядке взыскания дол-
гов индивидуальных предприни-
мателей (ИП) в случае, если они 
уже отказались от этого стату-
са. КС пришел к выводу, что вне-
судебной порядок и погашение 
долгов за счет доходов, полу-
ченных «экс-ИП» уже в качестве 
обычных физлиц, Конституции 
не противоречит. Иначе, считает 
суд, у предпринимателей откры-
лись бы возможности для злоу-
потреблений. Юристы согласны 
с таким подходом, отмечая, что 
при ином решении заметно ус-
ложнилась бы и процедура взы-
скания долгов.

КС подтвердил возможность вне-
судебного взыскания задолженности 
по обязательным платежам с быв-
ших индивидуальных предприни-

мателей, в том числе и за счет их но-
вых доходов уже в качестве обычно-
го физлица. Основанием для разби-
рательства стала неопределенность 
в вопросе соответствия Конститу-
ции норм закона «Об исполнитель-
ном производстве» и Налогового ко-
декса о взыскании налогов за счет 
имущества организации или ИП на 
основании решения налогового ор-
гана, направленного судебному при-
ставу. (Для обычных физлиц, напом-
ним, это происходит через суд.) Дело 
возникло в связи с жалобой бывше-
го предпринимателя, получившего 
постановление налоговой службы 
о взыскании 33 тыс. руб. Это требова-
ние он не выполнил и «закрыл» ИП. 
Впоследствии приставы распоряди-
лись взыскать долг уже за счет зар-
платы по новому месту работы граж-
данина — с этим он не согласился. 
В обращении в КС он сослался на то, 
что взыскание с него задолженности 

без судебного разбирательства нару-
шает его права собственности.

КС бывшего предпринимателя 
не поддержал, подчеркнув, что лю-
бой гражданин с момента регистра-
ции ИП отвечает всем своим иму-
ществом (кроме того, на которое не 
может быть обращено взыскание), 
а прекращение статуса не освобож-
дает от исполнения обязательств, 
возникших в период его действия. 
Соответственно, порядок принуди-
тельного взыскания задолженности 
может различаться в зависимости от 
того, когда принято решение налого-
вых органов — в период работы ИП 
или после отказа от такого статуса.

Завершение исполнительно-
го производства, возбужденного во 
внесудебном порядке в отношении 
должника после отказа от статуса ИП, 
способствовало бы злоупотреблени-
ям со стороны должников, указыва-
ет суд. В целом же, делает вывод КС, 

погашение задолженности по нало-
гам за счет трудовых доходов лица, 
являющегося или прежде бывше-
го ИП, «не вступает в противоречие 
с конституционными установления-
ми». Этот механизм сопровождается 
и рядом гарантий — это возможность 
оспаривать действия налоговиков 
и приставов, а также защищенный 
от взыскания минимум доходов.

Партнер налоговой практики 
фирмы МЭФ Александр Ерасов от-
мечает, что в деле рассматривался 
прямо не урегулированный зако-
нодательством вопрос о том, в ка-
ком порядке должно осуществлять-
ся взыскание с бывшего ИП — как 
с предпринимателя или как с физли-
ца, и КС занял «справедливую и кор-
ректную с правовой точки зрения 
позицию». Иной подход, по его сло-
вам, мог бы привести к тому, что в от-
ношении каждого ИП, который по-
сле начала исполнительного про-

изводства отказался от этого стату-
са, приходилось бы дважды запу-
скать процедуру — сначала во внесу-
дебном порядке, а затем через более 
сложную судебную процедуру.

Как отмечает партнер юридиче-
ской компании «Сотби» Дмитрий Са-
вочкин, «КС на примере конкретно-
го дела показал, что механизм укло-
нения от налоговой ответственно-
сти путем прекращения граждани-
ном статуса ИП не может и не будет 
защищаться судами». Советник BGP 
Litigation Денис Савин говорит о не-
обходимости с большей ответствен-
ностью подходить к выбору спосо-
ба ведения бизнеса «и брать в расчет, 
что кроме привлекательных аспек-
тов деятельности ИП (упрощенная 
отчетность, пониженные штрафы) 
имеется и возможность прямого 
взыскания задолженности уже как 
с обычного гражданина».

Евгения Крючкова

Долг вне статуса
КС подтвердил возможность внесудебного взыскания налогов с бывших ИП

ФТС во главе с Владимиром Булавиным видит 
в таможенном мониторинге исполнение мечты 
о полностью «прозрачном» участнике внешней 
торговли  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Московское отделение «Единой России» (ЕР) 
провело в понедельник конференцию по выд-
вижению кандидатов на осенние выборы 
в районные советы. Единороссы намерены 
 побороться за все 1417 мандатов, разыгрыва-
емых в 125 муниципальных округах столицы. 
А их предвыборная программа, по словам пар-
тийцев, будет «перекликаться» с программой 
«Мой район», с которой мэр Москвы Сергей 
Собянин шел на выборы в 2018 году.

• Выборы в 125 муниципальных советов Москвы прой‑
дут в течение трех дней — с 9 по 11 сентября.  Наряду 
с обычными бюллетенями будет использоваться и ди‑
станционное электронное голосование. Из‑за сокраще‑
ния численности советов в этом году будут разыграны 
1417 мандатов вместо 1502 в 2017 году.
Открыл предвыборную конференцию секретарь 

генсовета партии Андрей Турчак, напутствовавший 
будущих кандидатов. Он подчеркнул, что на выбо-
ры надо идти «не ради кресел и мандатов», а ради вы-
полнение главной задачи — помощи людям.

Лидер московских единороссов, зампред Госдумы 
Петр Толстой рассказал о результатах предваритель-
ного внутрипартийного голосования. По его словам, 
в праймериз приняли участие 4632 претендента, кон-
курс составил три человека на место. В итоге ЕР выд-
винет кандидатов во всех 125 муниципальных окру-
гах, где в сентябре пройдут выборы советов депута-
тов, и будет претендовать на все 1417 мандатов. При 
этом депутатский корпус ЕР обновится более чем на-
половину, так как только 39% победителей прайме-
риз — действующие местные депутаты, подчеркнул 
господин Толстой. В ходе грядущей избирательной 
кампании партийцы будут делать ставку на прямое 
общение с избирателем, для чего уже разработан пе-
речень мероприятий, добавил глава отделения.

Ключевым инструментом для успешной кампа-
нии московские единороссы считают свою предвы-
борную программу, которую на конференции пред-
ставил депутат Мосгордумы, председатель комис-
сии по местному самоуправлению Александр Коз-
лов. По его словам, она перекликается с городскими 
программами и, в частности, с программой мэра Мо-
сквы «Мой район». «Напомню, что год назад, перед 
выборами в Госдуму, москвичи направили для вклю-
чения в народную программу партии более 47 тыс. 
предложений и наказов, и сегодня Москва работа-
ет над их решением. Практическим воплощением 
этой работы стала программа мэра Москвы „Мой 
район“»,— заявил господин Козлов. Он призвал но-
вых муниципальных депутатов как можно быстрее 

включаться в работу по реализации этой програм-
мы. Как ранее сообщал „Ъ“, кандидаты от власти на 
муниципальных выборах-2022 будут выдвигаться 
не только от ЕР, но и от общественного объедине-
ния «Мой район» и всех кандидатов объединит од-
ноименная программа, с которой мэр Москвы Сер-
гей Собянин выдвигался на второй срок в 2018 году.

Говорили на конференции и о влиянии россий-
ской спецоперации на Украине на предстоящую 
кампанию. По словам Петра Толстого, обществен-
ные настроения в Москве претерпели изменения, 
«волна русофобии» сплотила людей, что отразилось 
и на популярности ЕР. В подтверждение он сослался 
на данные фонда «Общественное мнение», соглас-
но которым рейтинг партии в Москве составляет бо-
лее 40%, что, на взгляд партийца, является достаточ-

но высоким показателем. Напомним, что на выбо-
рах-2017, несмотря на относительный успех оппози-
ции, единороссы в целом доминировали и выигра-
ли 1153 из 1502 мандатов.

В ходе конференции делегатам также показали 
видеообращение главы ДНР Дениса Пушилина, ко-
торый поблагодарил москвичей за гуманитарную 
помощь и содействие в восстановлении водоснаб-
жения и размещении беженцев.

Отвечая на вопрос „Ъ“, какое именно влияние 
оказывает спецоперация на Украине на муниципаль-
ную кампанию в Москве, Петр Толстой пояснил, что 
как минимум это выражается в том, что вместо де-
путатских приемных партийцы открывают пункты 
сбора помощи. «Люди приносят буквально послед-
нее — пенсионеры, пожилые люди. И это, на мой 
взгляд, безошибочная благородная история, кото-
рая сплачивает вокруг президента, вокруг „Единой 
России“ самых разных людей. Мы эту поддержку чув-
ствуем, ею гордимся и рассчитываем на нее на муни-
ципальных выборах»,— отметил господин Толстой.

Елена Рожкова

«Единая Россия» придет во все районы
Партия поборется за 100% мандатов в муниципальных советах Москвы

Обсуждение московских выборов 
(на сцене слева направо —  
Андрей Турчак, Петр Толстой  
и глава столичного исполкома ЕР Максим 
Руднев) не обошлось без темы Донбасса 
(на экране — глава ДНР Денис Пушилин)

Также вводится новая норма 
о нарушении требований по за-
щите государственной тайны. 
Выезд за пределы России гра-
жданина, допущенного или ра-
нее допускавшегося к гостайне, 
чье право на выезд было заведо-
мо ограничено, наказывается 
штрафом в размере от 200 тыс. 
до 500 тыс. руб. или в размере 
заработной платы или иного до-
хода осужденного за период от 
одного года до двух лет либо ли-
шением свободы на срок до трех 
лет. За незаконное перемеще-
ние или пересылку носителей, 
содержащих гостайну, можно 
будет получить до четырех лет 
тюрьмы. За то же деяние, совер-
шенное должностным лицом 
либо с применением насилия 
или с угрозой его применения, 
предусмотрено максимальное 
наказание в шесть лет лишения 
свободы, а если деяние совер-
шено организованной группой, 
то срок увеличится до семи лет.

Кроме того, в УК появится 
новая ст. 274.2, вводящая на-
казание за нарушение пра-
вил установки, эксплуатации 
и модернизации «технических 
средств противодействия угро-
зам устойчивости, безопасно-
сти и целостности функциони-
рования» интернета в России 
и сети связи общего пользова-
ния. Должностным лицам или 
индивидуальным предприни-
мателям, ранее привлекавшим-
ся к административной ответ-
ственности за аналогичные на-
рушения, будет грозить уголов-
ная ответственность, если из-за 
их действий работа интернета 
в России могла быть нарушена. 
За это предусмотрено наказа-
ние в виде штрафа от 700 тыс. до 
1,5 млн руб. или лишения сво-
боды на срок до трех лет. Анало-
гичная санкция вводится за на-
рушение правил пропуска тра-
фика через это оборудование.

Как пояснила „Ъ“ первый 
зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Ирина Пань-
кина («Единая Россия»), на се-
годняшний день лица, допу-
щенные или ранее допускав-
шиеся к гостайне, при наруше-
нии установленных требований 
и выезде за границу несут дис-
циплинарную ответственность. 
«С принятием законопроекта 
подобные действия будут нака-
зываться в рамках Уголовного 
кодекса. Подчеркну, что обяза-
тельным для состава нового пре-
ступления будет признак заве-
домости, то есть знание лица об 
ограничении на выезд и умыш-
ленное нарушение этого запре-
та»,— сказала госпожа Паньки-
на. Она отметила, что необхо-
димость усиления ответствен-
ности вызвана текущей обста-
новкой, в том числе проведени-
ем специальной военной опе-
рации, «когда безопасность на-
шего государства приобрета-
ет исключительную важность». 
Аналогичное обоснование 
и у новой статьи УК, устанавли-
вающей ответственность за не-
однократную пропаганду либо 
публичное демонстрирование 
нацистской, экстремистской 
или иной запрещенной зако-
нодательством атрибутики или 

символики, добавила депутат. 
«Отмечу, что за указанные дей-
ствия уже имеется администра-
тивная ответственность, и но-
вая статья в УК сконструирована 
с административной преюди-
цией. Неоднократность совер-
шения подобных неправомер-
ных действий однозначно сви-
детельствует о повышении сте-
пени общественной опасности 
и, соответственно, о необходи-
мости усиления ответственно-
сти»,— подчеркнула она.

Норма о секретоносителях 
нацелена на служащих с мини-
мальным, третьим уровнем до-
пуска к гостайне, которые те-
перь тоже будут находиться под 
страхом уголовной ответствен-
ности, считает адвокат Иван 
Павлов (внесен Минюстом в ре-
естр иноагентов). Ранее они мо-
гли свободно выезжать за гра-
ницу, теперь же им потребует-
ся получать на это разрешение, 
поясняет эксперт: «Если разре-
шение не будет получено, им 
грозит уголовная ответствен-
ность вплоть до лишения сво-
боды. Эту меру наказания мож-
но сравнить с разглашением го-
стайны (ст. 283 УК, лишение сво-
боды на срок до четырех лет или 
до семи лет при тяжких послед-
ствиях.— „Ъ“)».

Что же касается нормы об 
уголовном наказании за нацист-
скую и экстремистскую симво-
лику, то она позволяет бороться 
не только с антивоенными, но 
и с оппозиционными настрое-
ниями в целом, считает госпо-
дин Павлов: «С нацистской сим-
воликой власть ассоциирует 
символику украинского баталь-
она „Азов“, с экстремистской — 
символику проекта Алексея На-
вального „Умное голосование“, 
хотя она никогда не считалась 
символикой или атрибутикой 
Фонда борьбы с коррупцией 
(признан экстремистской орга-
низацией и запрещен в РФ.— 
„Ъ“)». Под угрозой уголовной от-
ветственности может оказаться 
любой человек, у которого есть 
аккаунт в соцсетях с размещен-
ным там постом любой давно-
сти, добавляет адвокат. «Пре-
жде всего речь идет о Telegram, 
„ВКонтакте“, то есть незаблоки-
рованных соцсетях. Исходя из 
судебной практики, Facebook 
(принадлежит компании Meta, 
признанной экстремистской 
и запрещенной в РФ.— „Ъ“) си-
ловики почти игнорируют. Од-
нако от эксцессов никто не за-
страхован: чем больше человек 
вовлечен в оппозиционную де-
ятельность, тем больше вероят-
ность, что силовики применят 
менее очевидные подходы»,— 
заключает Иван Павлов.

Отметим, что в последнее 
время административные про-
токолы за демонстрацию сим-
волики «Умного голосования» 
были составлены в Москве сра-
зу на нескольких муниципаль-
ных депутатов и активистов. Од-
нако источник „Ъ“ в думском ко-
митете по госстроительству от-
рицает связь новых поправок 
с желанием ужесточить наказа-
ние за символику именно этого 
проекта.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина,  
Кира Хейфец

Угроз 
госбезопасности 
все больше

К О Н Т Е К С Т
Д Е П У Т А Т Ы  П О Д Д Е Р Ж А Л И  С О З Д А Н И Е 
Р Е Е С Т Р А  Л И Ц ,  П Р И Ч А С Т Н Ы Х 
К  Э К С Т Р Е М И С Т С К О Й  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И

Комитет Госдумы по безопасности утвердил поправки к законопроекту правительст-
ва о создании специализированного информационного банка данных экстремист-
ских материалов (с доступом только для должностных лиц). Документ был внесен 
в Думу еще в марте прошлого года.

Ко второму чтению депутаты «Единой России» Василий Пискарев и Анатолий 
Выборный внесли поправку о создании реестра сведений о лицах, причастных 
к деятельности экстремистской или террористической организации (ЭТО). В него 
будут включаться сведения о «физическом лице, являвшемся учредителем, членом 
коллегиального руководящего органа, руководителем, заместителем руководителя, 
руководителем регионального или другого структурного подразделения, заме-
стителем руководителя регионального или другого структурного подразделения, 
участником, членом, работником ЭТО или иным лицом, причастность которого 
к деятельности ЭТО установлена вступившим в законную силу решением суда». 
В поправке, которая вносится в ст. 15 закона «О противодействии экстремистской 
деятельности», уточняется, что реестр ведется «в целях проведения по обращени-
ям избирательных комиссий проверки достоверности сведений, представленных 
кандидатами» на выборах.

Напомним, летом 2021 года вступил в силу закон о запрете баллотироваться 
на любых выборах руководителям и участникам ЭТО и лицам, причастным к их 
деятельности. Тем же летом Мосгорсуд признал экстремистскими несколько 
организаций, созданных политиком Алексеем Навальным. Учредителям и лицам, 
руководившим ЭТО за три года до присвоения им судом этого статуса, запретили 
участвовать в выборах в течение пяти лет с момента вынесения судом решения 
о ликвидации этих структур, а сотрудникам, работавшим в ЭТО за год до их 
запрета, и гражданам, чья причастность к деятельности таких структур установлена 
судом,— в течение трех лет. На основании этого закона с прошлогодних выборов 
в разных регионах было снято несколько оппозиционеров, в том числе никогда 
не работавших в структурах господина Навального. К примеру, так и не смог 
открыть избирательный счет выдвинувшийся в депутаты Мосгордумы Илья Яшин: 
доказательством его «причастности» к деятельности ЭТО суд посчитал посты в под-
держку организаций Алексея Навального.

Мария Макутина, Кира Хейфец

ЛДПР отказалась от участия в выборах губерна-
тора Томской области, поскольку «единственный 
оппозиционный кандидат», которому под силу 
преодолеть муниципальный фильтр,— депутат 
Госдумы Алексей Диденко загружен на посту ру-
ководителя центрального аппарата партии. Пять 
лет назад он составлял конкуренцию тогдашне-
му главе региона Сергею Жвачкину и финиширо-
вал вторым. До понедельника господин Диденко 
оставался последним статусным либерал-демо-
кратом, который мог побороться за губернатор-
ский пост в 2022 году. В остальных субъектах, где 
пройдут выборы руководителей, ЛДПР уже выд-
винула местных депутатов или координаторов.

Решение отказаться от участия в выборах губерна-
тора Томской области принял высший совет ЛДПР. 
Как сообщили „Ъ“ в региональном отделении пар-
тии, «единственным оппозиционным кандидатом, 
который способен преодолеть муниципальный 
фильтр и победить», является томский депутат Госду-
мы Алексей Диденко — председатель комитета по ре-
гиональной политике и местному самоуправлению 
и замглавы думской фракции ЛДПР. Однако в конце 
мая господин Диденко был избран руководителем 
центрального аппарата партии, и поэтому теперь пе-
ред ним стоит «большое количество серьезных феде-
ральных задач» и «ответственность за общий резуль-
тат». В связи с этим ЛДПР решила «сосредоточиться на 
выборах по партийным спискам».

Напомним, 10 мая единоросс Сергей Жвачкин, 
руководивший Томской областью десять лет, решил 
«дать дорогу молодым» и ушел в отставку. Врио губер-
натора был назначен заместитель главы президент-
ского управления по внутренней политике Влади-
мир Мазур, который пошел на выборы от «Единой 

России». Также кандидатов выдвинули КПРФ (ви-
це-спикер томской гордумы Андрей Петров), «Спра-
ведливая Россия — За правду» (депутат томской обл-
думы Галина Немцева) и Партия пенсионеров (пред-
приниматель Виктор Гринев). Этап выдвижения про-
длится до 30 июня, после чего кандидатам предстоит 
пройти так называемый муниципальный фильтр, 
то есть собрать подписи 10% депутатов и глав муни-
ципальных образований (не менее 146 автографов) 
в поддержку их регистрации.

Алексей Диденко действительно мог навязать 
конкуренцию господину Мазуру, поскольку в 2017 
году он уже баллотировался в губернаторы родной 
Томской области и занял второе место, получив 
19,4% голосов. Однако совмещать кампанию и но-
вую партийную должность «невозможно», заявил он 
„Ъ“: «Требуется постоянное присутствие в Москве, 
зона ответственности — вся страна. А если идти на 
выборы, то только чтобы побеждать». Господин Ди-
денко добавил, что выдвигать «хотя бы кого-то — это 
не подход ЛДПР», по крайней мере, в регионе, кото-
рый входит в зону его ответственности.

Отметим, правда, что это не помешало либе-
рал-демократам выдвинуть местных политиков 
в других субъектах, где пройдут прямые выборы гу-
бернаторов. Все они — или депутаты региональных 
парламентов, или одновременно координаторы 
ячеек. Пока неизвестен только кандидат ЛДПР в гу-
бернаторы Рязанской области, но после исключения 
из партии лидера местного отделения, экс-депутата 
Госдумы Александра Шерина едва ли это будет ста-
тусная фигура. Конференция, на которой будет выд-
винут кандидат, пройдет 3 июля.

По словам первого секретаря томского обкома 
КПРФ Натальи Барышниковой, отказ ЛДПР от уча-

стия в кампании был ожидаем: «Когда объявили 
о назначении Владимира Мазура, то чуть ли не на 
следующий день Алексей Диденко высказал ему 
полную поддержку». По мнению коммуниста, ре-
шение либерал-демократов может пойти на пользу 
оппозиционным партиям, так как самостоятельно 
преодолеть фильтр не в состоянии ни одна из них. 
В частности, КПРФ уже ведет переговоры с «Единой 
Россией». «Надеюсь, представители власти разум-
но подойдут к этому вопросу и дадут возможность 
участвовать в выборах всем кандидатам»,— резюми-
ровала госпожа Барышникова.

В то же время помощник Алексея Диденко, депу-
тат томской гордумы Юрий Ворошилин сомневается, 
что подписи муниципальных депутатов от ЛДПР «до-
станутся кому-то из кандидатов», участвующих в вы-
борах: «Партия решила не поддерживать кого-то кон-
кретного. Вопрос о том, могут ли депутаты решать 
сами, кого поддержать, задан в центральный аппарат, 
по нему будет отдельное решение. Скорее всего, наши 
депутаты просто проигнорируют сбор подписей».

«Единая Россия» заинтересована, чтобы выборы 
прошли без скандалов, поэтому она окажет поддер-
жку в преодолении муниципального фильтра дру-
гим кандидатам, предполагает политолог Сергей 
Шпагин: «В этом новый врио губернатора заинтере-
сован. По крайней мере, он себя позиционирует как 
работающего в интересах населения области, нико-
го не отстраняющий, не задвигающий. Так что вряд 
ли „Единая Россия“ будет сопротивляться созданию 
союзов, тем более что среди выдвинутых кандида-
тов откровенно проблемных для нее нет».

Оксана Павлова,  
Даниил Тарабукин, Новосибирск;  
Андрей Прах

ЛДПР уклонилась от выдвижения
Партия не будет участвовать в выборах томского губернатора
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«Единая Россия» (ЕР) в понедельник провела 
 семинар-совещание со сторонниками партии. 
Замсекретаря генсовета ЕР Анна Кузнецова со-
общила, что в последнее время растет число 
не только сторонников, но и тех, кто хочет полу-
чить партбилет ЕР. Правда, по ее словам, при-
соединиться к единороссам эти люди хотят 
не столько из-за их программы, контроль за ко-
торой и предполагалось обсудить на семинаре, 
сколько из-за волонтерской деятельности, раз-
вернутой партией в Донбассе. Эксперт полагает, 
что для ЕР тема Донбасса становится ключевой, 
сменяя в этом качестве борьбу с пандемией.

Для начала Анна Кузнецова, ставшая ключевым 
спикером прошедшего 27 июня семинара-совеща-
ния для сторонников ЕР, в привычной для партии 
манере отчиталась о ее успехах с помощью число-
вых показателей: «В целом по стране сторонников 
партии насчитывается более 700 тыс. Это просто не-
равнодушные люди, с которыми мы сегодня идем 
в одном фарватере… Еще несколько лет назад их 
было всего несколько сотен». Секрет такого роста 
популярности партии госпожа Кузнецова объясни-
ла в том числе деятельностью ЕР в Донбассе: по ее 
словам, особенно часто просят вручить им партби-
лет россияне, которые и сами помогают жителям До-
нецкой и Луганской народных республик. Политик 
заверила собравшихся, что видела это «своими гла-

зами». «Это происходит не потому, что они читали 
программу партии, не потому, что следили за зако-
нодательной деятельностью, а потому, что видели 
людей, наших однопартийцев, которые участвова-
ли в помощи людям Донбасса»,— рассказала Анна 
Кузнецова.

Впрочем, о «Народной программе» замсекрета-
ря генсовета тоже высказалась. Она напомнила, 
что составлять ее помогали общественные орга-
низации, и именно поэтому ее характеризует «гиб-
кость» и отсутствие «жестких клише». «Гибкость 
нужно использовать там, где мы получаем обрат-
ную связь»,— пояснила госпожа Кузнецова. По ее 
словам, НКО на местах должны участвовать в контр-
оле за исполнением программы, чтобы партийцы 
узнавали о реальном положении дел не только из 
«официальных отчетов». Ближе к концу выступле-
ния она вернулась к теме Донбасса, поблагодарив 
добровольцев «Молодой гвардии „Единой России“» 
и «Волонтерской роты», занимающихся там добро-
вольческой деятельностью.

Вторым спикером семинара стала зампред коми-
тета Госдумы по гражданскому обществу Ольга Зан-
ко. Она тоже не обошла в своем выступлении тему 
Донецкой и Луганской народных республик. Так, 
депутат рассказала, как беженцы с этих территорий 
столкнулись с проблемой нехватки мобильных теле-
фонов, чтобы позвонить родственникам, и помогла 

им, конечно же, именно «Единая Россия» в лице са-
мой госпожи Занко и председателя совета сторонни-
ков ЕР Московской области. Упомянула зампред ко-
митета и две тонны гуманитарного груза для Донбас-
са, который помог собрать один из сторонников ЕР. 

Про НКО и «Народную программу» Ольга Занко 
сказала даже несколько больше, чем Анна Кузнецо-
ва. Например, она пообещала, что ЕР внесет законо-
проект, который поможет социально ориентирован-
ным НКО защититься от хакерских атак с Украины — 
путем предоставления им места на государственных 
серверах. Кроме того, по словам политика, с 1 июля 
для НКО начнут работать дискуссионные клубы, на-
правленные на развитие законодательства и инфра-
структуры некоммерческого сектора.

По мнению директора по политическому анали-
зу ИНСОМАР Виктора Потуремского, нет ничего уди-
вительного в том, что все последние обсуждения в ЕР 
не обходятся без упоминания темы Донбасса. Она 
становится для партии власти одной из ведущих, по-
яснил эксперт „Ъ“: «В период пандемии ЕР стала пар-
тией помощи. Сейчас своей активностью на восто-
ке Украины она закрепляет это позиционирование. 
Будучи партией власти, она неизбежно становится 
той политической силой, которая захватывает клю-
чевую тему повестки. Это единственная политиче-
ская сила, способная взять на себя тему Донбасса».

Андрей Винокуров

Партия — наш волонтер
Единороссы поговорили со своими сторонниками о Донбассе
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Как стало известно „Ъ“, в Крыму началось рас-
смотрение третьего уголовного дела бывшего за-
мдиректора ФСИН Олега Коршунова, обвиняемо-
го на этот раз в хищениях при строительстве СИЗО 
в Симферополе. Защита экс-чиновника рассчиты-
вала, что до этого дважды осужденный Коршунов 
будет освобожден. Однако московский, а затем 
и калининградский суд, подтвердив, что обвиня-
емый страдает заболеванием, при котором он не 
должен находиться за решеткой, решили, что по 
состоянию здоровья он все-таки может быть изоли-
рован от общества хотя бы для того, чтобы пройти 
через еще один судебный процесс.

Перед Центральным райсудом Симферополя пред-
стали бывший замдиректора ФСИН по тыловым вопро-
сам Коршунов, руководитель СУ-23 Валерий Каклюгин 
и предприниматель Андрей Угланов. Всем троим глав-
ным следственным управлением СКР инкриминирует-
ся мошенничество в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК), а господину Угланову еще и отмывание (легализа-
цию) похищенного — ч. 4 ст. 174 УК.

В понедельник представитель прокуратуры огласил 
фабулу обвинения. Из нее следовало, что в махинациях 
подсудимые участвовали вместе с гендиректором ком-
пании «Юнистрой» Майей Гагуа, деловым партнером 
которой являлся Андрей Угланов. Дама заключила до-
судебное соглашение о сотрудничестве с Генпрокурату-
рой, благодаря которому ее дело было рассмотрено тем 
же Центральным судом в особом порядке. На новом про-
цессе осужденная на 4,5 года условно предприниматель 
выступит свидетелем обвинения.

По версии следствия, еще в 2015 году занимавший тог-
да пост заместителя директора ФСИН господин Коршунов 

вступил в преступный сговор с тремя другими фигуранта-
ми, направленный на хищение бюджетных средств, выде-
ленных на строительство нового СИЗО на 366 мест.

Ведомственное СУ-23 в рамках федеральной целевой 
программы «Развитие уголовно-исполнительной систе-
мы России» должно было возвести его в Симферополе 

к 2016 году. Однако Олег Коршунов, считает обвинение, 
пролоббировал включение в число соисполнителей 
проекта компанию «Юнистрой». Тюрьму она так и не до-
строила, зато похитила 94 млн руб., которые между со-
бой, считает следствие, и поделили обвиняемые. Вину 
подсудимые не признали. 

Затем планировался допрос представителя ФСИН, 
признанного потерпевшей стороной, однако, по отзы-
вам участников процесса, к этому она оказалась не готова.

По данным „Ъ“, защита господина Коршунова может 
заявить ходатайство о возвращении уголовного дела 
прокурору. Связано это с не очень понятной суммой 
ущерба. Согласно обвинению, подрядчики строительст-
ва СИЗО не выполнили работы на 128 млн руб., а еще по-
рядка 94 млн похитили. В свою очередь, арбитражный 
суд, в который обратились предприниматели, взыскал 
с ФСИН в их пользу порядка 20 млн руб., недоплаченных 
за выполненные работы.

Следует отметить, что сейчас Олег Коршунов нахо-
дится в симферопольском СИЗО, строительство которо-
го и курировал до своих отставки и ареста.

В него бывший замдиректора ФСИН был этапирован 
из колонии в Калининграде, куда его отправили отбы-
вать наказание по приговорам Замоскворецкого и Гага-
ринского райсудов, назначивших ему девять и семь лет 
соответственно за махинации на 150 млн руб. при закуп-
ке сахара и ГСМ, а также 263 млн руб. при производстве 
обуви для нужд ФСИН. Решение о сложении сроков в Мо-

скве было отменено. По постановлению же Централь-
ного райсуда Калининграда бывший главный тыловик 
ФСИН должен провести на общем режиме 12 лет, выпла-
тить штраф 900 тыс. руб. и в течение трех лет после от-
сидки не занимать руководящие должности на госслуж-
бе. При этом защита считает, что, учитывая нахождение 
под следствием в СИЗО, господин Коршунов отбыл бо-
лее семи лет и уже может претендовать на условно-до-
срочное освобождение.

Более того, еще в прошлом году в столичном СИЗО 
у него диагностировали миастению. Это заболевание 
входит в список утвержденных правительством болез-
ней, с которыми нельзя пребывать под следствием, под 
стражей и находиться в колонии, отбывая срок. Комиссия 
ФСИН смертельно опасное заболевание подтвердила, од-
нако Лефортовский райсуд освободить заключенного от-
казался. 22 июня, по данным „Ъ“, аналогичное решение 
вынес и Центральный райсуд Калининграда по месту от-
бытия господином Коршуновым наказания в колонии.

«Врачебной комиссией сделан вывод о том, что у осу-
жденного Коршунова в настоящее время имеется за-
болевание, указанное в п. 36 „Перечня заболеваний, 
препятствующих отбыванию наказания“»,— говорит-
ся в постановлении и отмечается, что «оснований сом-
неваться в выводах, сделанных врачебной комисси-
ей, у суда не имеется». Однако председатель комиссии 
и врач-невролог указали, что по состоянию здоровья 
осужденный Коршунов «может содержаться в услови-
ях исправительного учреждения». В результате суд ре-
шил, что наличие заболевание само по себе не служит 
«бесспорным основанием для освобождения». Защита 
обжалует этот вывод.

Николай Сергеев

Где похитил, там и присел
Смертельно больного экс-замдиректора ФСИН выписали из Калининграда на процесс в Крыму

Как стало известно „Ъ“, Басман-
ный райсуд столицы ограничил 
в сроках ознакомления с матери-
алами уголовного дела адвока-
тов родных Михаила Хачатуряна, 
который был убит тремя свои-
ми дочерями почти четыре года 
назад. В свое время защитни-
ки добились возобновления пре-
кращенного в связи со смертью 
мужчины расследования об истя-
зании собственных детей, сексу-
альном насилии над ними и рас-
пространении порнографии. 
Адвокаты намерены опроверг-
нуть эти обвинения, реабилити-
ровав покойного, и исключить 
домашнее насилие из числа воз-
можных мотивов для убийства. 
Между тем представители доче-
рей, дело в отношении которых 
сейчас находится на доследова-
нии, уверены, что подтвержда-
ется версия о необходимой обо-
роне сестер от систематических 
посягательств со стороны отца.

Решение ограничить срок озна-
комления адвоката родных Михаила 
Хачатуряна Кирилла Привалихина, 
а также других представителей за-
щиты 27 июня приняла в минувшую 
пятницу судья Евгения Пирогова, 
удовлетворив таким образом соответ-
ствующее ходатайство следователя 
ГСУ СКР. По данным источников „Ъ“, 
обращение следствия было связано 
с затягиванием процедуры ознаком-
ления с 21 томом уголовного дела, 
большая часть которого представля-
ет собой копии материалов расследо-
вания в отношении девушек.

По словам адвоката сестер Хача-
турян Мари Давтян, ее оппоненты 
затягивали чтение, опасаясь, что 
дело в отношении отца будет рань-
ше утверждено и направлено в суд, 
который вынесет обвинительное 
решение в отношении покойно-
го Михаила Хачатуряна. «Оно пока-

жет несостоятельность обвинений 
в убийстве из корысти или из лич-
ной неприязни в адрес девушек»,— 
считает госпожа Давтян.

Расследование по делу в отноше-
нии Хачатуряна-старшего было завер-
шено еще в апреле этого года, после 
чего изучить материалы было пред-
ложено сестрам Крестине, Ангелине 
и Марии Хачатурян, которые были 
признаны потерпевшими, а также их 
адвокатам. После них наступила оче-
редь адвокатов покойного.

Один из них, Георгий Чугуашви-
ли, пояснил „Ъ“, что в связи с невоз-
можностью «по объективным при-
чинам» постоянно представлять 
интересы господина Хачатуряна 
в дело недавно вступил новый за-
щитник — Кирилл Привалихин. 
«Однако ему дали изучить всего 10 
из 21 тома, после чего следователь 
решил, что имеет место затягива-
ние»,— сообщил господин Чугуаш-
вили, отметив, что под изучением 
материалов в данном случае имеет-
ся в виду простое перефотографи-
рование документов. По его словам, 
он и сам успел ознакомиться только 
с 14 томами, подчеркнув, что уголов-
ное дело очень сложное. «В нем есть 
новые экспертизы, показания но-
вых свидетелей, неожиданно что-то 
вспомнивших, а для анализа всего 
этого требуется время»,— заявил ад-
вокат, отметив, что на прошлой не-
деле с удивлением узнал, что и его 
также ограничили в сроках чтения. 
Впрочем, как он говорит, ничего кар-
динально отличающегося от того, 
что уже было в «большом» деле об 
убийстве Михаила Хачатуряна, в но-
вом расследовании нет, а речь, по его 
мнению, идет о голословных обви-
нениях в его адрес. Также защита от-
мечает предвзятость со стороны сле-
дователя, который одновременно 
ведет дела и об убийстве, и о якобы 
имевшем место насилии над детьми, 

а сейчас торопится передать в Ген-
прокуратуру второе расследование. 
«В частности, следователь не стал на-
значать экспертизы в независимых 
учреждениях, а снова обратился в те, 
которые их уже проводили по перво-
му делу и теперь просто подтверди-
ли первоначальные выводы»,— ска-
зал Георгий Чугуашвили, отметив, 
правда, что лингвистическая экс-
пертиза переписки Михаила Хача-
туряна с дочками якобы опровергла 
намерение его воплотить в жизнь 
некие сексуальные желания. При-
том что при назначении исследова-
ний сотрудник ГСУ СКР нарушал, по 
мнению адвоката, принцип состяза-
тельности сторон, отдавая предпоч-
тение защите сестер.

Впрочем, один из защитников, 
Ярослав Пакулин, категорично за-
явил „Ъ“, что «совершенно не заме-
тил» с коллегами каких-либо пре-
ференций и авансов со стороны 
СКР. «Новые экспертизы проводи-
лись другим составом экспертов, что 
обеспечило всестороннее и непред-
взятое расследование дела. Едино-
душие специалистов объясняется 
лишь правдивостью показаний се-
стер о том, насколько невыносимой 
и опасной была их жизнь с отцом»,— 
заявил господин Пакулин. Он доба-
вил, что надеется на вынесение по 
итогам расследования судебной ин-
станцией «понятного и справедливо-
го решения».

Напомним, что, как рассказывал 
„Ъ“, дело в отношении Михаила Ха-
чатуряна, убитого в июле 2018 года 
собственными дочерями, букваль-
но раскололо общество на две части. 
Сторонники сестер и их покойного 
отца отчаянно спорят о методах вос-
питания, определения уровня наси-
лия в семье, разрешенных действий 
в условиях крайней необходимости 
и т. д. Дело в отношении сестер было 
направлено для рассмотрения в суд, 

однако до приговора не дошло из-за 
позиции некоторых родственников 
господина Хачатуряна, которые по-
требовали продолжить расследова-
ние в отношении него, ранее пре-
кращенное в связи со смертью. Речь 
шла о предполагаемых случаях до-
машнего насилия, включая сексу-
альное, которые были квалифици-
рованы как истязание (ст. 117 УК РФ), 
насильственные действия сексуаль-
ного характера (ст. 132 УК РФ) и по-
нуждение к действиям сексуально-
го характера (ст. 133 УК РФ). Девушки 

утверждали, что отец не только сис-
тематически распускал руки и угро-
жал им, но и насиловал их. Им было 
известно, что он имел влияние на 
местных правоохранителей и мог 
с легкостью контролировать любые 
заявления и жалобы в свой адрес. Со 
стороны родственников им также не 
было никакой помощи и защиты. Та-
кая безысходность и подтолкнула де-
вушек к самозащите. Между тем род-
ные убитого Хачатуряна пытались 
настаивать, что мужчина лишь пы-
тался воспитывать непослушных де-

тей в строгости, а они убили его ис-
ключительно из корысти, никаких 
признаков расстройств или стрес-
сов у них не найдено. Правда, в ходе 
следствия всплыло еще несколько 
некрасивых фактов из жизни Ми-
хаила Хачатуряна, в том числе и от-
правка им со своего смартфона ви-
деозаписей фривольного характера 
подруге дочерей, что стало поводом 
для возбуждения уголовного дела 
за распространение порнографии 
(ст. 242 УК РФ).

Сергей Сергеев

Покойного отца пропустили к прокурору 
Защиту ограничили в ознакомлении с материалами дела Михаила Хачатуряна,  
обвиняемого в насилии над своими дочерями

Как стало известно „Ъ“, Прес-
ненский райсуд Москвы вынес 
оправдательный приговор по 
делу в отношении совладельца 
работавшего на валютном рын-
ке Forex ООО «Инфинит Маркетс» 
Эдуарда Керевичюса и экс-ди-
ректора фирмы Николая Чума-
кова. Господин Керевичюс об-
винялся в попытке хищения 
у партнеров $125 тыс. под видом 
продажи им доли в ООО, а, кроме 
того, обоим вменялась попытка 
завладеть 100 млн руб., которые 
находились на счету фирмы. Суд 
ничего незаконного в действи-
ях обвиняемых не нашел. Отме-
тим, что это был уже второй про-
цесс по уголовному делу — ранее 
оба фигуранта получили реаль-
ные сроки.

Оглашенный в Пресненском суде 
приговор по делу о мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) и незаконной организации 
юридического лица (ст. 173.1 УК РФ) 
стал вторым по счету для Эдуарда Ке-
ревичюса и Николая Чумакова. Пер-
вый был вынесен в феврале 2021 

года, тогда господину Керевичюсу 
назначили пять лет, а его предпола-
гаемому сообщнику — четыре года 
общего режима. Осужденные, так 
и не признавшие вины, обжалова-
ли судебное решение в Мосгорсуде, 
и тот, отменив приговор из-за допу-
щенных в деле ошибок, вернул его 
на новое рассмотрение.

Из материалов дела следует, что 
проблемы господ Керевичюса и Чу-
макова были связаны с деятельнос-
тью находящегося в международ-
ном розыске известного игрока на 
валютном рынке Forex Александра 
Смирнова, которого, как ранее рас-
сказывал „Ъ“, правоохранители счи-
тают организатором хищения около 
1 млрд руб. у вкладчиков.

Эдуард Керевичюс в свое вре-
мя познакомился с Александром 
Смирновым, и в 2014 году тот пред-
ложил предпринимателю стать 
полноправным партнером зареги-
стрированной на Кипре инвести-
ционной компании STForex Market 
Ltd. Одновременно в Москве пред-
полагалось создать ООО «Инфи-
нит Маркетс», 80% долей которого 

должно было принадлежать кипр-
скому офшору. Уроженец Калинин-
града Керевичюс вложил в разви-
тие последней фирмы $500 тыс., 
благодаря чему ООО разместилось 
в престижном офисе в «Москва-Си-
ти» и набирало полноценный штат 
сотрудников. После этого Алек-
сандр Смирнов предложил парт-
неру взять под свое управление ST-
Forex Market путем передачи ему 
в доверительное управление до-
лей других соучредителей офшора. 
Компаньоны так и сделали. Одна-
ко в январе 2018 года между ними 
произошел конфликт. Дело в том, 
что господин Керевичюс узнал, что 
правоохранители заподозрили ST-
Forex Market и «Инфинит Маркетс» 
в том, что фирмы могут использо-
ваться в построении финансовой 
пирамиды, принимавшей средства 
граждан для вывода денег за рубеж. 
Тогда Эдуард Керевичюс решил 
выйти из сомнительного бизнеса, 
продав свои доли в компаниях дру-
гим партнерам и вернув таким обра-
зом свои $500 тыс. Однако Алек-
сандр Смирнов заявил, что доли 

стоят не более 200 тыс. руб. Нача-
лись переговоры, завершившиеся 
тем, что Александр Смирнов согла-
сился на требования компаньона. 
Первый транш — $125 тыс.— кали-
нинградец должен был получить 
за 20% долей ООО «Инфинит Мар-
кетс». Господин Керевичюс офор-
мил соглашение о передаче долей 
другим совладельцам, зарегистри-
ровать которое в ЕГРЮЛ должен 
был гендиректор компании, назна-
ченный еще господином Смирно-
вым. Но тот не спешил регистриро-
вать договор, поскольку Александр 
Смирнов не хотел выплачивать го-
сподину Керевичюсу оставшиеся 
$350 тыс. В итоге этот эпизод позже 
следствие квалифицировало как 
особо крупное мошенничество, ре-
шив, что предприниматель полу-
чил от партнеров $125 тыс., но доли 
им не передал.

Еще один эпизод касался по-
пытки получения доступа к сче-
там и завладения 100 млн руб. Речь 
шла о том, что, после того как право-
охранительные органы всерьез за-
интересовались деятельностью ST-

Forex Market и «Инфинит Маркетс», 
господин Смирнов и его компань-
оны стали активно выводить сред-
ства за границу. В свою очередь, го-
сподин Керевичюс, как следует из 
приговора, решил сохранить хоть 
часть своих средств в ООО, чтобы 
компенсировать вложения. Ему 
было известно, что на счету «Инфи-
нит Маркетс» осталось 100 млн руб., 
и для их сохранности предприни-
матель решил назначить в ООО сво-
его человека. А поскольку в управ-
лении господина Керевичюса было 
100% STForex Market, владевшей 80% 
долей в «Инфинит Маркетс», он на-
значил в последнюю фирму на ди-
ректорскую должность своего знако-
мого Николая Чумакова. По версии 
следствия, они решили вывести 
100 млн руб. на другой счет ООО, но 
провести эту операцию не удалось, 
поскольку банковские работники 
усомнились в законности смены ру-
ководства в компании и отказались 
допустить нового директора Чума-
кова к его счетам. Тогда Эдуард Кере-
вичюс попросил их заблокировать 
счет, что и было сделано. Эти дейст-

вия следствие и посчитало попыт-
кой мошенничества.

Однако суд не нашел в поступках 
обвиняемых ничего противозакон-
ного. В приговоре отмечалось, что 
вложение в 2014 году в компанию 
$500 тыс. подтверждается докумен-
тально, значит, инвестор имел право 
на возврат этих средств. И назначить 
Николая Чумакова на должность ген-
директора ООО господин Керевичюс 
имел полное право. А то, что он хотел 
уберечь 100 млн руб. от вывода, под-
тверждается тем, что сам Керевичюс 
просил о блокировке счета ООО, что 
подтверждалось показаниями бан-
ковских работников. В итоге судья 
решила, что у обвиняемых не было 
умысла на мошенничество и жела-
ния предоставить ложные сведения 
в ЕГРЮЛ. В связи с чем предприни-
матели были полностью оправданы 
и получили право на реабилитацию. 
Однако стоит ли пользоваться этой 
возможностью, выигравшие дело 
адвокаты Владимир Николаев и Вла-
димир Кутыркин и их подзащитные 
пока не решили.

Алексей Соковнин

И на валютном рынке нашлось оправдание
Предпринимателей признали невиновными со второй попытки

Несмотря на тяжелое заболевание,  
Олег Коршунов не только остался за решеткой,  
но и снова оказался под судом  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Минэкономики собирается оценить вклад бла-
готворительных организаций в российский ВВП. 
По заявлению ведомства, это нужно в том числе 
для того, чтобы измерить эффективность мер под-
держки НКО. При этом большое количество неком-
мерческих организаций из-за санкций и экономи-
ческого кризиса оказалось «на грани выживания», 
а их подопечные — без помощи. 

Минэкономики РФ разместило контракт (на сумму 
8,3 млн руб.) на разработку методики оценки влияния 
некоммерческих организаций, благотворительной дея-
тельности и волонтерского труда на экономику страны. 
Ведомство, отмечается в техническом задании, зани-
мается поддержкой некоммерческого сектора, вклю-
чая волонтерство и благотворительность, при этом 
оценивает вклад в ВВП только коммерческого сектора: 
«Это ограничивает возможности Минэкономики в ча-
сти оценки эффективности мер поддержки и динами-
ки развития некоммерческого сектора, добровольчест-
ва и благотворительности».

Благотворительный сектор уже давно выступает 
«драйвером системных изменений и в жизненном укла-
де, и в экономике нашей страны», утверждает президент 
фонда помощи детям и взрослым с тяжелыми врожден-
ными нарушениями иммунитета «Подсолнух» Ирина 
Бакрадзе, но парадигма восприятия обществом фондов 
по-прежнему во многом остается на уровне «касс взаи-
мопомощи». По оценке пермского экономиста Юлии 
Стародумовой, доля сектора НКО в ВВП (налоговые по-
ступления, создание рабочих мест, выплата зарплаты 
и стоимость оказываемых услуг) в последние годы оста-
ется на уровне 1%, численность занятых там тоже око-
ло 1%. При этом, уточняет Лана Журкина, директор БФ 
помощи пожилым людям «Две жизни», 90% НКО выпол-
няют работу «с нестандартными благополучателями»: 
«Например, в нашем случае, это пожилые без паспорта, 
СНИЛС, ИНН, то есть невидимые для государства люди. 
И помощь им оно на себя взять не может».

В связи с антироссийскими санкциями и вызванны-
ми этим экономическими проблемами большая часть 
российских благотворительных организаций лишилась 
возможности полноценно помогать своим подопечным. 
Так, фонд «Две жизни» закрывает приют для двух десят-
ков пенсионеров, переживших насилие или оказавших-
ся на улице без документов. Лана Журкина объясняет, 
что прекратил существование якорный спонсор проек-
та — компания, которая занималась рекламой люксо-
вых брендов. «На один только приют нужно 800 тыс. руб. 
в месяц. А у нас сейчас есть максимум 300 тыс. на рабо-

ту всей организации»,— продолжает госпожа Журкина. 
Она полагает, что государство не сможет обеспечить жи-
льем подопечных фонда и «еще больше людей окажется 
на улице, в кризисных ситуациях».

Тольяттинский социально-адаптивный центр «ВЕРА 
НАДЕЖДА ЛЮБОВЬ» им. В. И. Жилина закрывает про-
грамму бесплатной реабилитации для 160 детей с инва-
лидностью. «Ежегодно от нашего якорного спонсора мы 
получили 15–20 млн руб. В связи с событиями в стране он 
стал банкротом. Для существования проекта нам необхо-
димо около 1 млн руб. в месяц, но этих денег взять сейчас 
неоткуда»,— говорит директор фонда Кристина Нейман. 
Чтобы расплатиться по коммунальным счетам за июнь, 
организация продала автобус, на котором детей возили 
на реабилитацию. Фонд может полностью закрыться уже 
в августе. Тогда, полагает госпожа Нейман, родителям 
придется возить детей на платные процедуры в другие 
города, так как в Тольятти «не много реабилитационных 
центров, а бесплатный государственный и вовсе один». 

Благотворительный фонд помощи людям с боковым 
амиотрофическим склерозом (БАС) «Живи сейчас» в мае 
был вынужден уволить всех сиделок, которые помогали 
25 пациентам, в том числе одиноким, мыться, убирать, 
готовить еду, обрабатывать маски, чистить гастростомы. 
По словам директора фонда Натальи Луговой, это также 
случилось из-за ухода крупных доноров и невозможно-
сти получать частные пожертвования из-за рубежа (рос-
сияне, живущие за границей, охотнее жертвовали на тя-
желобольных взрослых потому, считает госпожа Луговая, 
что за границей больше говорят о БАС). По оценке Ната-
льи Луговой, при годовом бюджете фонда 5–5,5 млн руб. 
дефицит в этом году составит 3,9 млн руб. 

«На грани выживания», по словам куратора наставни-
чества Марии Кочиной, оказался и благотворительный 
фонд помощи детям-сиротам «В твоих руках». «За послед-
ние несколько месяцев частные пожертвования сокра-
тились на 36%. Релоцировалась консалтинговая компа-
ния, которая шесть лет помогала оплачивать занятия 
с репетиторами детям из детских домов»,— рассказыва-
ет госпожа Кочина. По ее оценкам, при годовом бюджете 
6–7 млн руб. до конца года фонд недополучит 1–1,2 млн.

Сократились пожертвования и у крупных фондов. Так, 
по итогам первого квартала 2022 года Русфонд собрал по-
жертвований больше, чем за тот же период прошлого 
года: 398,7 млн против 346,9 млн руб. Однако уже в апре-
ле—мае зафиксировано отставание в сборе примерно на 
20 млн руб. Количество детей, получивших помощь, со-
кратилось на 55 человек. При этом увеличилось число об-
ращений родителей больных детей: за апрель—май этого 

года в Русфонд поступило 508 писем от родителей боль-
ных детей, за такой же период 2021 года было 479 обраще-
ний. В организации „Ъ“ заверили, что, несмотря на труд-
ности, программы помощи останавливать не планируют. 

Представители небольших НКО, опрошенные „Ъ“, 
пытаются получить финансирование от государства, по-
давая заявки на гранты. Однако, рассказывают они, воз-
можностей мало, а кроме того, суммы не компенсиру-
ют финансовые потери НКО. «Во время пандемии нам 
разрешили целый квартал не платить налоги и налоги 
с прибыли. Мы смогли получить невозвратный кредит, 
который помог сохранить команду, были выпущены до-
полнительно гранты. Такой поддержки мы пока не ви-
дим»,— говорит Наталья Луговая. 

В Минэкономики „Ъ“ заявили, что правительство 
приняло меры поддержки по обеспечению развития 
российской экономики в условиях санкций, которые 
распространяются на юридические лица, в том числе 
некоммерческого сектора. Среди них отмена плановых 
проверок, за исключением объектов высокой степени 
риска, налоговые послабления. В ведомстве уточнили, 
что продолжается работа над законопроектом, который 
содержит «комплекс предложений по совершенствова-
нию деятельности социально ориентированных НКО 
в части предоставления им преференций, аналогичных 
тем, которые предоставлены субъектам малого и средне-
го предпринимательства».

Наталья Костарнова

У российских НКО заканчивается вклад в экономику
Минэкономики хочет оценить влияние благотворительных организаций на ВВП

Депутаты Госдумы доработали  
законопроект, ужесточающий 
наказание за управление транс-
порт-ным средством без прав. 
Парламентарии намерены ли-
шить скидки при оперативной 
оплате штрафа граждан, кото-
рые были лишены удостоверения 
и снова сели за руль. Они долж-
ны будут заплатить 30 тыс. руб. 
за впервые совершенное нару-
шение и 100 тыс. руб.— за пов-
торное. Ранее для таких нару-
шителей уже были одобрены 
конфискация средства передви-
жения и привлечение к уголовной 
ответственности.

Думский комитет по госстро-
ительству в понедельник реко-
мендовал к принятию поправки 
к законопроекту, ужесточающему 
ответственность для граждан, кото-
рые садятся за руль, будучи лишен-
ными прав. Речь идет об изменениях 
в КоАП и УК, предложенных груп-
пой депутатов (Ирина Яровая, Ирина 
Панькина, Дмитрий Вяткин, Ярослав 
Нилов, Юрий Синельщиков и т. д.), 
принятых в первом чтении 14 июня. 
Нарушителям, как рассказывал „Ъ“, 
приготовлены жесткие санкции — от 
штрафа в 100 тыс. руб. до уголовного 
преследования с конфискацией ав-
томобиля, в то время как сегодня са-
мое суровое наказание — админист-
ративный арест на срок до 15 суток.

Ко второму чтению парламен-
тарии предложили еще одно уже-
сточение в ст. 12.7 КоАП: водители, 
наказанные по действующей ч. 2 
(управление машиной водителем, 
лишенным прав) и по новой, предус-
мотренной законопроектом ч. 4 (по-
вторное управление машиной води-
телем, лишенным прав) упомянутой 
нормы, не смогут воспользоваться 
пятидесятипроцентной скидкой на 
оплату штрафа. Они должны запла-
тить полную сумму — 30 тыс. руб. или 
100 тыс. руб. соответственно. Право 
на скидку в течение 20 дней, напом-
ним, появилось в 2014 году. При этом 
есть список составов, исключающих 
дисконт: пьяное вождение, отказ от 
медосвидетельствования и т. д.

Предложенная поправка связана 
с «повышенной степенью опасности 
данных правонарушений ввиду того, 
что лицом нарушается судебный за-
прет на управление транспортным 
средством», пояснила „Ъ“ первый 
зампред комитета по госстроительст-
ву Ирина Панькина. Помимо штрафа 
суд, напомним, может назначить «ли-

шенцам», садящимся за руль, адми-
нистративный арест и обязательные 
работы. Эта возможность сохранит-
ся и после принятия законопроекта. 
Заметим, в конце 2021 года Минюст 
в рамках разработки нового КоАП 
предлагал свой, более мягкий вари-
ант ст. 12.7 с уменьшением предель-
ного срока обязательных работ до 
40–60 тыс. часов без введения отдель-
ного состава за повторность.

По данным судебного департа-
мента Верховного суда, в 2021 году 
94,4 тыс. граждан были наказаны по 
ч. 2 ст. 12.7 КоАП — на 9% больше, чем 
годом ранее. Из них 37,9 тыс. подвер-
глись административному аресту, 
22,6 тыс. были направлены на обя-
зательные работы и 33,8 тыс. были 
оштрафованы на общую сумму бо-
лее 1 млрд руб. Отчеты судебного де-
партамента за 2020–2021 годы свиде-
тельствуют о том, что оплачивается 
лишь 24–26% от всех наложенных по 
этому составу штрафов.

Адвокат движения «Свобода вы-
бора» Сергей Радько сомневается, 
что инициатива повлияет на платеж-
ную дисциплину: «Возможно, нака-
занные просто перестанут платить, 
за ними придется побегать, тем бо-
лее сейчас, когда доходы у многих 
сильно упали». Адвокат московской 
коллегии адвокатов «Князев и парт-
неры» Владислав Жук поддержал 
поправки, но охарактеризовал их 
как «латание дыр в КоАП». Странно, 
удивляется он, что управление ав-
томобилем водителем, лишенным 
прав, изначально не было включе-
но в перечень составов без права 
на скидку еще в 2014 году. «Штрафы 
в области дорожного движения, уста-
новленные КоАП, и так невелики 
в сравнении со штрафами в других 
странах даже со сравнимым уровнем 
жизни,— отмечает эксперт.— В свя-
зи с чем взыскивать их в полном 
объеме без скидки может являться 
хорошей превентивной мерой для 
снижения смертности на дорогах». 
Для лишенных водительских прав 
граждан нужно также вводить обяза-
тельный повторный курс вождения, 
считает основатель автошколы «Ба-
ранка» Матвей Гордиенко.

Срок предоставления поправок 
к законопроекту истек сегодня, ра-
нее Ирина Яровая говорила о планах 
принять законопроект в весеннюю 
сессию Госдумы. По данным „Ъ“, до-
кумент планируется рассмотреть на 
следующей неделе.

Иван Буранов

У злостных 
нарушителей ПДД 
отнимут право  
на скидку
Лишенные удостоверений водители 
заплатят штрафы сполна

Новая модель российской систе-
мы высшего образования, пред-
ставленная главой Минобрнауки 
Валерием Фальковым как «уни-
кальная» замена Болонского про-
цесса, так и не приобрела пока 
четких контуров. Вчера министр 
попытался обсудить ее с ректора-
ми вузов, студентами и депутата-
ми Госдумы. Участники слушаний 
охотно критиковали двухуровне-
вую систему бакалавриата-маги-
стратуры, однако «уникальных» 
предложений так и не прозвуча-
ло. Пока что речь идет о приори-
тете пятилетнего специалитета 
для ряда факультетов и об уже-
сточении требований для посту-
пления в «болонскую» магистрату-
ру. А презентацию «новой модели» 
министерство отложило на осень.

Тема парламентских слушаний 
звучала подчеркнуто нейтрально: 
«Развитие системы высшего образо-
вания в РФ». Вместе с тем ожидалось, 
что это мероприятие даст старт самой 
масштабной за последние 20 лет ре-
форме институтов и университетов. 
Напомним, в конце мая глава Мино-
брнауки Валерий Фальков заявлял 
„Ъ“, что Россия отойдет от Болонской 
системы и будет разрабатывать собст-
венную — «уникальную» — модель 
высшего образования. Но особой кон-
кретики по этому вопросу с тех пор 
так и не появилось.

• Болонская система подразумева-
ет сопоставимость образователь-
ных программ 49 стран-участниц — 
это позволяет признавать дипломы 
друг друга, а также повышает ака-
демическую и образовательную мо-
бильность для «обмена» студента-
ми и преподавателями. Однако в Рос-
сии она известна своей двухуровне-
вой системой образования, когда об-
учение делится на бакалавриат (че-
тыре года) и магистратуру (два го-
да). При этом бакалавр может по-
пробовать получить магистратуру 
уже по другому направлению. Россия 
присоединилась к Болонской системе 
в 2003 году.
Министр начал свое выступле-

ние с критики бакалавриата. «По 
ряду направлений типичный четы-
рехлетний срок обучения оказался 
недостаточным для полноценной 
подготовки выпускников к профес-
сиональной деятельности,— зая-
вил он депутатам, ректорам и сту-
дентам.— В результате ряд ведущих 
университетов по собственной ини-
циативе перешли на пятилетние 
программы подготовки бакалавров». 
По его словам, многие работодатели 
так и не признали уровень бакалав-
риата «достаточным для занятия клю-
чевых позиций». Он напомнил, что 
юристам для работы в правоохрани-

тельных органах необходимы дипло-
мы и бакалавра, и магистра юриспру-
денции, «в итоге мы учим шесть лет, 
хотя способны подготовить квалифи-
цированного юриста за пять».

К магистратуре у Валерия Фаль-
кова тоже накопились претензии. 
Она задумывалась как «специаль-
ный уровень углубленной и специа-
лизированной подготовки», но мно-
гим университетам не хватает для 
этого «организационных, кадровых, 
методических ресурсов и соответст-
вующей учебно-лабораторной базы». 
Также «не дело, что в законодательст-
ве сохраняется принцип абсолютной 
свободы поступления после бакалав-
риата»: по словам министра, вузам 
приходится всего за два года подго-
товить квалифицированного «исто-
рика, педагога и юриста», даже если 
у магистранта нет соответствующего 
базового образования.

В «новой модели» Минобрнауки 
намерено ужесточить требования 
для поступающих в «непрофильную» 
магистратуру. Однако вместе с этим 
Валерий Фальков предложил колле-
гам быть гибче и разрешить выпуск-
никам пятилетнего специалитета по-
ступать в магистратуру на бюджетные 

места. Причем для некоторых специ-
альностей, например выпускников 
в сфере IT, срок такой магистратуры 
составит всего один год.

Еще «новая уникальная модель» 
очевидно отдает приоритет специ-
алитету, то есть той форме пятилет-
него высшего образования, которая 
была в России основной до перехо-
да на болонские стандарты. Именно 
специалитет должен стать приори-
тетной формой подготовки по неко-
торым направлениям учебы, пред-
полагают в Минобрнауки. В качестве 
примера господин Фальков привел 
инженеров и специальности, свя-
занные с нацбезопасностью. «Это 
даст возможность ответить системе 
образования на просьбы рынка тру-
да,— отметил министр.— Специали-
тет — это отдельный самостоятель-
ный уровень образования, и надо 
выстроить гибкое отношение меж-
ду ним и магистратурой».

Дифирамбы специалитету зву-
чали и от ректоров, и от депутатов. 
Первый зампред комитета ГД по на-
уке и высшему образованию Олег 
Смолин (КПРФ) сравнил бакалавра 
и специалиста и пришел к неутеши-
тельным выводам: «Бакалавр полу-
чает в среднем примерно знаний на 
40% меньше специалиста. Специали-
тет готовит будущего конструктора, 
а бакалавриат — пользователя чужи-
ми конструкторскими разработка-

ми». Ректор МГЮА имени Кутафина 
Виктор Блажеев унизил бакалавров 
еще сильнее: «Когда в Советском Со-
юзе отчисляли после третьего курса, 
то студент получал диплом о незакон-
ченном высшем образовании. Вот это 
бакалавриат, а завершенное — спе-
циалист». Магистратуру он предло-
жил воспринимать как дополнитель-
ную опцию и отметил, что сейчас не 
все вузы могут готовить магистров, 
поскольку у них не хватает соответст-
вующих преподавательских кадров.

Интересно, что ректор МГУ име-
ни Ломоносова Виктор Садовничий 
не стал явно критиковать ни одну из 
существующих систем, вместо это-
го он предложил дать вузам больше 
автономии для выбора траектории 
обучения. Сам он назвал три таких 
варианта. Первый — интеграция 
бакалавриата и магистратуры, ког-
да абитуриент поступает сразу на 
шесть лет без дополнительного по-
ступления на второй уровень, при-
чем у него сохраняется «возможность 
выхода» после четвертого курса. Вто-
рой вариант — сохранение системы 
бакалавриата-магистратуры. По сло-
вам ректора МГУ, она вполне подхо-
дит для «отдельных областей» и для 
иностранных граждан. Третий, прио-
ритетный для господина Садовниче-
го вариант — это пяти- или шестилет-
ний специалитет. Он назвал такую 
форму «ценностью» и предложил от-
давать специалитету больше полови-
ны бюджетных мест. «Давайте под-
держим, коллеги, это правильный 
подход,— тут же согласился спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.— Ми-
нистр должен слышать, и ректоры 
должны взять для себя этот посыл на 
реализацию. То, о чем сказал Виктор 
Антонович (Садовничий.— „Ъ“), нам 
ближе. Поэтому мы также считаем, 
что нам надо специалитет защищать 
и, более того, может быть, говорить 
для инженерных специальностей 
о шестом годе обучения».

Впрочем, президент РУДН Вла-
димир Филиппов напомнил колле-
гам, что в других странах реализуется 
именно двухуровневая система и от-
каз российских вузов от такого фор-
мата может оттолкнуть студентов из 
стран СНГ, Китая и Индии. Господин 
Филиппов в данном случае высту-
пал, очевидно, не только как человек, 
имеющий отношение к вузу с боль-
шим числом студентов из стран СНГ, 
Китая и Индии, но и как бывший ми-
нистр образования, при котором Рос-
сия присоединилась к Болонскому 
процессу. Но последнее слово оста-
лось за Валерием Фальковым, и он 
заявил, что «комплекс мер» по новой 
системе высшего образования будет 
готов «осенью».

Анна Васильева

Болонская система  
ушла на летние каникулы
и больше с них уже не вернется

Министр Валерий 
Фальков нашел в старой 
образовательной модели 
нечто новое    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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мировая политика

Он также добавил, что пока Кие-
ву «нужно как можно быстрее закон-
чить войну». Крайним сроком для 
этого украинский лидер назвал на-
чало зимы. Источник отметил, что 
президент Зеленский по-прежнему 
просит вооружений, «чтобы Украи-
на могла сдержать наступление Рос-
сии и оттеснить русских за февраль-
ские рубежи».

Слова господина Зеленского про-
звучали после массированных ра-
кетных ударов по объектам в Киеве 
и других украинских городах в вос-
кресенье. Накануне украинские 
власти сообщили, что по Киеву и об-
ласти было выпущено 14 ракет, как 
минимум две из которых порази-
ли гражданские объекты в Шевчен-
ковском районе столицы — жилой 
дом, где погиб один человек и ше-
стеро получили ранения, и террито-
рию детского сада. Одновременно 
сообщалось о ракетных ударах в Ни-
колаевской, Харьковской, Черни-
говской, Житомирской и Львовской 
областях. «Идут обстрелы по всей ли-
нии фронта»,— заявили в воскресе-
нье в Генштабе ВС Украины.

В понедельник обстрелы Киева 
прокомментировало и Минобороны 
РФ. По словам официального пред-
ставителя ведомства Игоря Конашен-
кова, накануне ВКС РФ нанесли удар 
«четырьмя высокоточными ракетами 
воздушного базирования по цехам 
ракетно-строительной корпорации 
„Артем“ в Шевченковском районе го-
рода Киева». Отмечается, что на дан-
ном предприятии производились 
боеприпасы для украинских реак-
тивных систем залпового огня и все 
четыре ракеты достигли цели. Госпо-
дин Конашенков подчеркнул, что 
«гражданская инфраструктура города 
Киева в результате применения вы-
сокоточного оружия не пострадала». 
По версии Москвы, гражданские объ-
екты были атакованы в ходе попыток 
ВС Украины перехватить российские 
ракеты. «Украинскими расчетами зе-
нитных ракетных комплексов С-300 
и „Бук М1“ было применено более де-
сяти зенитных ракет»,— сообщил го-
сподин Конашенков. Он указал, что 
«из-за отсутствия сопряжения распо-
ложенных в городских кварталах пу-
сковых установок комплексов ПВО 
и радиотехнических средств две зе-

нитные ракеты С-300 были сбиты 
в воздухе украинскими „Буками“» 
и, «предположительно, одна из сби-
тых ракет упала на жилой дом».

Одновременно в Пентагоне пред-
положили, что гражданские объекты 

не были целью российских военных. 
«Эти квартиры примыкали или рас-
полагались рядом с заводом, где, как 
мы знаем, производятся боеприпасы 
для украинцев. Это указывает на то, 
что в этом случае, в частности, они 

пытались поразить военную цель»,— 
сказал источник в Минобороны США 
в ходе телефонного брифинга.

Украинские эксперты считают, 
что массированные обстрелы Киева 
и других районов страны стали от-

ветом на удары ВС Украины по До-
нецку и газодобывающим платфор-
мам в Черном море. В понедельник 
обстрелы украинских городов про-
должались. В частности, сообщалось 
о погибших и раненых в Харькове, 
а также в Кременчуге (Полтавская 
область), где ракета попала в тор-
говый центр. Одновременно со-
общалось о гибели и ранении гра-
жданских лиц в Донецке и других 
районах Донецкой народной респу-
блики в результате обстрела со сто-
роны ВС Украины.

Преднамеренная 
эскалация
Свое мнение об ударах по Киеву вы-
сказали и западные политики, отме-
тив, что это произошло на фоне сам-
мита G7. Бывший премьер-министр 
Швеции Карл Бильдт назвал эти ата-
ки «преднамеренной эскалацией», 
а экс-глава МИД Литвы Линас Лин-
кявичюс — «месседжем» и «напоми-
нанием для саммита G7». В то же вре-
мя хозяин саммита канцлер ФРГ Олаф 
Шольц отметил, что «огромная ме-
ждународная поддержка Украины», 
а также «мужество и отвага украин-
цев в защите своей страны» являют-
ся «головной болью» для президента 
России Владимира Путина. По ито-
гам встречи «семерки» канцлер ска-
зал, что Запад продолжит оказывать 
поддержку Украине, одновременно 
усиливая давление на президента РФ. 
Он также добавил, что после 24 февра-
ля в отношениях с Россией нет «пути 
назад», а ввод российских войск на Ук-
раину нарушил все международные 
правила и соглашения.

В том же духе выдержано и приня-
тое в понедельник заявлении лидеров 
G7, посвященное Украине. «Мы про-
должим оказывать финансовую, гу-
манитарную, военную и дипломати-
ческую поддержку Украине столько, 
сколько потребуется»,— отмечается 
в тексте. В заявлении в очередной раз 
осуждаются действия Москвы, кото-
рые характеризуются как «жестокая, 
неспровоцированная, неоправдан-
ная и незаконная агрессивная война 
против Украины со стороны России 
при поддержке Белоруссии». Участ-
ники саммита выразили «серьезную 
обеспокоенность» по поводу недав-
них заявлений президента РФ о том, 
что Москва может передать Минску 
ракетно-тактические комплексы «Ис-

кандер-М», способные применять как 
баллистические, так и крылатые ра-
кеты, в том числе «в ядерном исполне-
нии». В документе также подчеркива-
ется, что Украина должна принимать 
решения о будущем мирном урегули-
ровании «без внешнего давления или 
влияния». Кроме того, «семерка» поо-
бещала расширить сотрудничество 
с Киевом в области разведки, инфор-
мационной и морской безопасности 
и продолжить «изучать новые спосо-
бы изоляции России от участия в ми-
ровом рынке».

По последней теме особенно ак-
тивно высказывались представители 
США. По словам помощника амери-
канского президента по националь-
ной безопасности Джейка Саллива-
на, «семерка» продолжит работу над 
договоренностью по ограничению 
цен на российскую нефть. Он так-
же сообщил, что на этой неделе в Ва-
шингтоне «намерены завершить ра-
боту над пакетом, который включает 
современные системы противово-
здушной обороны средней и боль-
шой дальности». Их планируется 
передать украинцам вместе «с неко-
торыми другими элементами», вклю-
чая артиллерийские боеприпасы 
и радары контрбатарейной борьбы. 
Со своей стороны, посол США на Ук-
раине Бриджит Бринк в понедельник 
заявила, что «мир привлечет Кремль 
к ответственности за его зверства 
в Украине». Так она отреагировала 
на новости об ударах по Кременчугу.

Впрочем, заместитель постпре-
да РФ при ООН Дмитрий Полянский 
обратил внимание на то, что в ситу-
ации с торговым центром в Кремен-
чуге слишком много нестыковок, 
и призвал дождаться официального 
заявления Минобороны. «Похоже, 
мы имеем дело с новой украинской 
провокацией в стиле Бучи… Имен-
но то, что нужно киевскому режиму, 
чтобы удерживать внимание на Ук-
раине перед саммитом НАТО»,— от-
метил дипломат.

В свою очередь, в Москве в оче-
редной раз напомнили, что «си-
туация на Украине — результат 
провокационной и подрывной по-
литики западных режимов». Так 
в своем Telegram-канале отреаги-
ровала на слова канцлера Шольца 
официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова.

Марианна Беленькая

Владимир Зеленский не хочет ждать зимы

Судьба транзита попавших в черный список Ев-
росоюза российских товаров через террито-
рию Литвы в Калининградскую область оста-
ется неясной. В понедельник стало известно, 
что литовские власти получили от Еврокомис-
сии документ с инструкцией по этому вопро-
су, но он их не устроил, и они вернули его обрат-
но со своими замечаниями. Российские власти 
тем временем не спешат давать Литве обещан-
ный «практический» ответ, надеясь на получен-
ные «сигналы от Еврокомиссии».

О том, что Еврокомиссия направила в Вильнюс 
документ, излагающий позицию Брюсселя по во-
просу калининградского транзита, журналистам 
в понедельник рассказала премьер-министр Литвы 
Ингрида Шимоните. Из ее комментария следует, что 
литовскую сторону бумага не устроила. «Документ 
имеет много неясностей и создает дополнительные 
проблемы. Мы обратили внимание Еврокомиссии 
на все эти проблемы»,— сказала она (цитата по Delfi.
lt). По словам чиновницы, замечаний к прислан-
ному из Брюсселя черновику у Вильнюса было «не-
мало». Правительство Литвы провело в понедель-
ник специальное заседание, где были согласованы 
принципы, которых Вильнюс будет в дальнейшем 
придерживаться на консультациях с Евросоюзом 
по этому вопросу.

Как ранее сообщал „Ъ“, судя по всему, Еврокомис-
сия не против создания транспортного коридора для 
обеспечения российского анклава, в том числе то-
варами, которые ЕС запретил импортировать и пе-
ревозить по своей территории после ввода войск 
РФ на Украину. В Брюсселе считают, что доставка гру-
зов из одного российского региона в другой — пусть 
даже по территории страны—члена Евросоюза — 
это не транзит с целью экспорта, поскольку речь 
идет о перемещении товаров на внутреннем рынке 
России. Такие перевозки нужно, по мнению Евроко-
миссии, контролировать, но не запрещать. Власти 
Литвы, однако, считают, что конечный получатель 
не важен — раз сказано, что транзит подсанкцион-
ных товаров из России запрещен, значит, такие гру-
зы вообще не должны перевозиться по территории 
стран—членов ЕС, включая их собственную. Поэто-
му литовские власти с 18 июня перестали пускать 
по своей железной дороге российские составы с под-
санционными грузами, а с 21 июня ограничили ав-
томобильные перевозки.

Брюссель же обещал в ближайшие дни опублико-
вать соответствующие разъяснения к своему санкци-
онному регламенту (см. „Ъ“ от 27 июня). В понедель-
ник агентство Bloomberg со ссылкой на источники 
сообщило: некоторые европейские страны выража-
ют обеспокоенность, что Евросоюз пытается оказать 
давление на Литву, чтобы она смягчила свою пози-
цию и позволила транзит подсанкционных товаров 
через свою территорию в Калининград.

Премьер Литвы Ингрида Шимоните косвенно 
подтвердила журналистам, что Брюссель и Вильнюс 
по-разному трактуют положения о транзите попав-
ших в санкционные списки ЕС товаров. «Возмож-

но, кто-то был удивлен, что возможна интерпрета-
ция регламента в том виде, в каком он применяется 
(Литвой.— „Ъ“) в настоящее время. Мне кажется, это 
не должно так сильно удивлять, ведь обычно так бы-
вает в жизни, и мне кажется, не только в этом случае, 
что у двух юристов могут быть два разных толкова-
ния одного и того же текста»,— сказала она.

Отметим, что Литва заняла среди стран—чле-
нов Евросоюза едва ли не самую жесткую позицию 
по отношению к России. После начала российской 
военной операции на Украине Вильнюс понизил 
уровень дипломатических отношений с Москвой, 
отозвав своего посла и выслав российского. Литов-
ский Сейм назвал Россию «государством, поддержи-
вающим и осуществляющим терроризм», и призвал 
созвать для расследований действий вооружен-
ных сил РФ трибунал наподобие Нюрнбергского. 
На этом фоне жесткая трактовка Литвой санкцион-
ного регламента ЕС в вопросе транзита представля-
ется скорее последовательной позицией, а не просто 
ошибочной интерпретацией.

В Москве же, судя по всему, по вопросу о калинин-
градском транзите заняли выжидательную позицию. 
Ранее власти РФ пригрозили Литве «практически-
ми» ответными мерами, если Вильнюс не пересмо-
трит решение об ограничении транзита попавших 
под санкции ЕС грузов в Калининградскую область 
и из нее. Какой именно может быть реакция Москвы, 
официальные лица не уточнили, но предупредили, 
что «население Литвы» ее почувствует (см. „Ъ“ от 23 
июня). Вчера литовские власти сообщили о резко 
возросшем количестве кибератак в отношении объ-
ектов критической инфраструктуры своей страны. 
В Вильнюсе полагают, что за этим стоят власти РФ. Од-
нако доказательств непосредственной причастности 
российских госорганов к этим диверсиям нет, хоть 
ответственность за них и взяли хакерские группи-
ровки, которые связывают с Россией.

Помощник президента РФ Юрий Ушаков в поне-
дельник сказал журналистам, что ответ России бу-
дет зависеть от того, как будет развиваться ситуация 
с транзитом в ближайшие дни. «Сейчас этот вопрос 
находится в движении. В частности, определенные 
сигналы поступают от Европейской комиссии,— от-
метил он.— Все будет зависеть от того, какая ситуа-
ция сформируется в конце концов». Напомнив, что 
в России «неоднократно на различных уровнях гово-
рилось о том, что мы готовы ответить на такого рода 
недружественные шаги, которые ни в какие ворота 
не лезут», Юрий Ушаков добавил: «Посмотрим, како-
ва ситуация создастся в течение ближайших дней».

Губернатор Калининградской области Антон Али-
ханов в воскресенье вечером прокомментировал 
проблему транзита в своем Telegram-канале. По его 
словам, «морских провозных мощностей на Балтике 
сегодня избыточно, поэтому снабжать Калининград 
и вывозить товары из региона есть на чем». «Да, по-
надобится субсидирование морского тарифа, но это 
техника. Наша страна позволит себе и это и позволит 
себе программы развития региона»,— заверил он.

Елена Черненко

Casus Lietuvos
Литву не устроила инструкция Еврокомиссии 
по калининградскому транзиту

Москва и Кишинев все глубже втя-
гиваются в конфликт друг с другом. 
Пока на словах, но уже дошло и до 
взаимных угроз санкциями. Влас-
ти нейтральной Молдавии, полити-
чески поддерживающие Украину, 
не исключают, что после обретения 
статуса кандидата на вступление 
в ЕС могут присоединиться к анти-
российским санкциям. Этого от Ки-
шинева ожидает Брюссель. Россия 
в ответ грозит республике встречны-
ми мерами.

Президент Молдавии Майя Санду 
27 июня посетила с визитом украин-
скую столицу, а также города Ирпень, 
Бородянка, Буча в Киевской области. 
«Я своими глазами увидела сгоревшие 
до основания дома, разрушенные ра-
кетами жилые здания, больницы, мага-
зины и детские сады, превратившиеся 
в руины после обстрелов русской артил-
лерии в Бородянке и Ирпене. Это траге-
дия, которую трудно передать слова-
ми»,— заявила госпожа Санду, добавив, 
что Молдавия солидарна с Украиной 
и ее народом, «который борется за свою 
свободу и за свободу Европы».

На кадрах встречи президентов 
двух стран, показанных пресс-служ-
бой украинского лидера, можно услы-
шать, что Майя Санду и Владимир Зе-
ленский, хорошо знающие русский 
язык, друг друга приветствуют на ан-
глийском. Во время совместного бри-
финга по итогам переговоров господин 
Зеленский говорил по-украински, а его 
гостья — по-английски.

Как рассказал украинский прези-
дент, стороны договорились о созда-
нии новых транзитных путей, чтобы 
расширять свой экспортный потен-
циал. Также, как сообщил Владимир 
Зеленский, речь шла о «противодей-
ствии российскому вторжению» на Ук-
раину и о приднестровском урегулиро-
вании. «Мы должны вместе сделать все 
возможное, чтобы российская агрес-
сия не могла угрожать больше ни Ук-
раине, ни Молдове, никому в Европе. 
На этой основе мы должны усиливать 
наше сотрудничество по всем направ-
лениям: гуманитарная сфера, экономи-
ка, энергетика, пограничная политика 
и безопасность,— заявил господин Зе-
ленский и подчеркнул: — Если у угроз 
одни корни, то общими должны быть 
и наши ответы».

Коснувшись приднестровской темы, 
президент Украины, которая наряду 
с Россией участвует в переговорном фор-

мате «5+2» (Молдавия, Приднестровье — 
стороны; ОБСЕ — посредник; Москва, 
Киев — гаранты мирного урегулирова-
ния; ЕС и США — наблюдатели), обещал 
помогать Кишиневу во всем, что касает-
ся разрешения давнего конфликта.

Владимир Зеленский достаточно 
жестко прокомментировал возможные 
риски со стороны Приднестровья, где 
находятся российские военные — ми-
ротворческий контингент и оператив-
ная группа российских войск (в общей 
сложности 1,5–2 тыс. бойцов).

«Мы сигналы те или иные, какие-то 
получаем. Они неприятные. Но они, эти 
люди, которые находятся на временно 
оккупированных территориях Мол-
довы, должны знать: для нас это будет 
не удар, а пощечина, а мы точно ответим 
ударом. Но я считаю, что все мы должны 
сделать так, чтобы не было дестабилиза-
ции в регионе. Мы всячески это показы-
ваем»,— отметил украинский лидер.

Эта первая встреча президентов двух 
стран с момента предоставления Евро-
союзом Молдавии и Украине статуса 
кандидатов на вступление в ЕС. Несмо-
тря на то что российский президент Вла-
димир Путин во время Петербургского 
международного экономического фо-
рума дал понять, что Москва спокойно 
относится к евроинтеграции постсовет-
ских стран, поскольку Евросоюз — эко-
номический альянс, получение Молда-
вией статуса кандидата на вступление 
в ЕС все же обострило и без того непро-
стые отношения республики с Россией.

С момента ввода российских войск 
на территорию Украины и начала там 
масштабных боевых действий Киши-
нев политически поддержал Киев и, как 
показал визит Майи Санду на Украину, 
не отступает от этой линии. Контакты 
с Россией, напротив, почти свернуты 
на всех уровнях, кроме дипломатиче-
ских каналов по линии посольств. Так-
же Молдавия отказывается участвовать 
в мероприятиях по линии СНГ. Молдав-
ские политики неоднократно высказы-
вались о том, что не исключают выход 
из этой интеграционной структуры.

После того как Европейский совет 
принял решение удовлетворить хода-
тайство Молдавии о статусе кандидата, 
спикер молдавского парламента и сорат-
ник президента Санду Игорь Гросу допу-
стил, что страна может присоединить-
ся к антироссийским санкциям. По его 
словам, Кишинев в этом вопросе будет 
солидарен с ЕС, поскольку этого требуют 
статус кандидата и европейские устрем-

ления. О санкциях говорится и в офи-
циальных выводах ЕС по поводу предо-
ставления Украине и Молдавии статусов 
кандидатов. «Европейский совет при-
зывает все страны, в особенности стра-
ны-кандидаты, присоединиться к санк-
циям»,— отмечается в документе.

Впрочем, в молдавском руковод-
стве, судя по всему, пока не пришли 
к единому мнению по вопросу санк-
ций. Сразу несколько собеседников 
„Ъ“ в госструктурах республики назва-
ли заявление спикера его личной пози-
цией, которая не является утвержден-
ной на общегосударственном уровне, 
во всяком случае пока.

В Москве тем не менее уже отреаги-
ровали на высказанную Игорем Гросу 
готовность поддержать меры ЕС в отно-
шении России. Зампред Совбеза Дмит-
рий Медведев заявил на этот счет в ком-
ментарии ТАСС: «Пытаясь угодить 
своим новым хозяевам, не будучи в ЕС, 
готовы присоединиться к европейским 
санкциям против нашей страны. Ну что 
ж. Пусть попробуют. Тогда они могут 
быть уверены на 100% в том, что не по-
лучат от нас не только „дорогих“ энер-
гетических и других ресурсов, а вообще 
никаких. Пусть насладятся санкциями, 
еще не попав в ЕС».

Помимо этого, господин Медведев 
предположил, что Румыния готовит ан-
шлюс Молдавии, чьи власти, по его сло-
вам, не против: «Игнорируя волю значи-
тельной части своего народа, нынешняя 
президент Молдавии готова махом за-
черкнуть государственность вверенной 
ей страны. Она, конечно, действует 
по рецептам европейских и заокеан-
ских кураторов, что совсем неудиви-
тельно, ведь вместе с молдавским она 
имеет и гражданство Румынии».

Молдавский МИД в ответном ком-
ментарии 27 июня призвал российскую 
сторону воздержаться от заявлений, ко-
торые лишь нагнетают обстановку. «Мы 
отмечаем желание российских офи-
циальных лиц интерпретировать со-
бытия в Молдове, продвигая ложные 
темы и проводя несуществующие па-
раллели»,— отмечается в комментарии 
ведомства. Там подчеркнули, что евро-
интеграция лишь укрепит суверени-
тет Молдавии, а также институты права 
и демократию. «Модернизация страны 
в соответствии со стандартами ЕС, созда-
ние лучших условий жизни, обеспече-
ние прав и свобод — вот основные зада-
чи»,— заключил молдавский МИД.

Владимир Соловьев

Через санкции к звездам
Отношения России с Молдавией  
ухудшаются с каждым словом

Выступая по видеосвязи перед лидерами «семерки», Владимир Зеленский заявил, что «сейчас  
не время для переговоров». Они, как он считает, могут начаться, только когда Украина восстановит 
«сильные позиции» на фронте  ФОТО KENNY HOLSTON / POOL / REUTERS
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Nikkei 225 26871,27 (+379,30)
РТС 1428,07 (+13,11)
FTSE 100 7258,32 (+49,51)

DAX 30 13186,07 (+67,94)
DJIA* 31414,20 (–86,48)
NASDAQ Composite* 11521,44 (–86,18)

*На 20:37.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.06.22
Австралийский доллар 36,9813
Английский фунт 65,5738
Белорусский рубль 21,1092
Датская крона 75,4860

Доллар США 53,3641
Евро 56,0535
Индийская рупия** 68,4190
Казахский тенге** 11,3324

Канадский доллар 41,2620
Китайский юань* 80,4837
Норвежская крона* 53,8216
СДР 71,2939

Сингапурский доллар 38,5078
Новая турецкая лира* 30,7335
Украинская гривна* 17,9980
Шведская крона* 52,9921

Швейцарский франк 55,6978
Японская иена** 39,6464
*За 10. **За 100. 

Россия не отцепляется от Европы
Машиностроители требуют ограничить импорт

Российские машиностроители хотят 
запретить импорт и продажу в РФ при‑
цепной техники из «недружественных 
стран» и повысить утильсбор на нее 
в шесть раз. В «Росспецмаше» подчер‑
кивают, что, несмотря на санкции, 
спрос на российскую технику пада‑
ет, а сама она дорожает из‑за проблем 
с поставками комплектующих, тогда 
как крепкий рубль способствует им‑
порту. Впрочем, по данным статисти‑
ки, импорт прицепной техники как 
из ЕС, так и из Турции падает, а участ‑
ники рынка видят восстановление 
спроса только на технику для стройки.

«Росспецмаш» обратился к премьеру Ми‑
хаилу Мишустину с предложением запре‑
тить ввоз и реализацию в РФ прицепов и по‑
луприцепов из «недружественных стран». 
Заместитель главы ассоциации Вячеслав 
Пронин пояснил, что необходимо «не выда‑
вать электронный ПТС на такую технику». 
В аппарате премьера подтвердили получе‑
ние письма.

В обращении (есть у „Ъ“) говорится, что 
платежеспособный спрос на технику упал 
из‑за ограничений на перевозки автотран‑
спортом, падения грузооборота и дорогого 
финансирования — «число заказов в мае—
июне 2022 года обрушилось в три‑восемь 
раз в зависимости от вида продукции». При 
этом прицепы и полуприцепы российско‑
го производства дорожают на фоне услож‑
нения логистики и перестройки производ‑
ственных цепочек, в результате происходит 
«вынужденное снижение потребительских 
свойств отечественных машин из‑за запре‑
та поставок компонентов мировых брен‑
дов» — электронных систем управления 
тормозами, шин, высокопрочных сталей. 

В таких условиях, утверждают в ассоциа‑
ции, осложнилась борьба за российско‑
го клиента «со стороны производителей 
из Германии и Польши, которые, несмотря 
на санкционные и контрсанкционные ог‑
раничения, свободно поставляют свою про‑
дукцию».

В первом квартале рынок новой прицеп‑
ной техники в РФ вырос примерно на 24%, 
до 10,1 тыс. штук, подсчитали в Russian Au‑
tomotive Market Research. Рынок подер‑
жанных прицепов сократился на 13,4%, 
до 16,6 тыс. штук. При этом к весне темпы 

роста продаж новых прицепов и полуприце‑
пов значительно замедлились: с 40,3% в фев‑
рале до 5,4% в марте. Лидер рынка — оте‑
чественный «Тонар» (рост на 52,9%, 1,5 тыс. 
штук), далее идут Schmitz (на 7,9%, 1,2 тыс. 
штук) и Krone (на 11,1%, 591 штука). Дмит‑
рий Бабанский из SBS Consulting говорит, 
что по итогам 2021 года в РФ было продано 
37,5 тыс. единиц новой прицепной техни‑
ки (возраст до года). Основными игроками 
на рынке были Schmitz Cargobull с долей 
примерно в 15%, «Тонар» — около 13%, Kro‑
ne — около 10%, «НефАЗ» — около 7%. 

Санкции ЕС запрещают поставки в РФ 
некоторых прицепов и полуприцепов, сре‑
ди которых в том числе полуприцепы для 
транспортировки товаров. Их импорт из ЕС 
сократился еще до объявления о санкци‑
ях с €26 млн в феврале до €2,4 млн в марте, 
в апреле — до €1,6 млн. Также упали и от‑
грузки в Белоруссию с €3,9 млн в феврале 
до €0,3 млн в апреле.

«Поставщики из недружественных стран 
прерывают поставки необходимых матери‑
алов, при этом готовая продукция из этих 
стран продолжает поступать на российский 
рынок,— утверждает глава производителя 
прицепов „Грюнвальд“ Алексей Драч.—Теку‑
щий курс рубля, доступность лучших миро‑
вых компонентов и возможность доставлять 
готовую продукцию европейскими транс‑
портными компаниями на территорию РФ — 
все это ставит российских производителей 
в заведомо невыгодное положение».

В «Росспецмаше» отмечают, что конкурен‑
ция со стороны компаний из стран, не при‑
соединившихся к санкциям против РФ, тоже 
возросла. Как пояснил „Ъ“ Вячеслав Пронин, 
«мы видим фотографии колонн техники 
из ЕС и поставки из Турции, которые привле‑
кательны из‑за укрепления рубля и имеют 
доступ ко всем комплектующим». Постав‑
ки из Китая практически незначимы, добав‑
ляет он. Согласно таможенной статистике 
Турции, отгрузки прицепов и полуприце‑
пов в РФ упали до €1 млн в марте и €1,3 млн 
в апреле против €5,2 млн в феврале. Отгруз‑
ки из Китая восстанавливались с апреля 
и в мае ($135,4 тыс.) превысили объемы фев‑
раля ($113,9 тыс.), хотя это все равно значи‑
тельно ниже импорта из ЕС или Турции.
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Идея о введении потолка цен для 
российской нефти, которая первона‑
чально представлялась маргиналь‑
ной и не заслуживающей серьезно‑
го обсуждения, теперь стала едва 
ли не главной в повестке саммита 
стран G7, по крайней мере в публич‑
ном поле. Насколько можно понять, 
главным сторонником идеи высту‑
пают США, тогда как европейские 
страны относятся к ней насторожен‑
но и, видимо, намерены ее забол‑
тать. Так, власти Франции предла‑
гают договориться о потолке цены 
со всеми или по крайней мере боль‑
шинством экспортеров нефти (что 
заведомо невозможно).

Суть концепции в том, чтобы 
установить максимальную цену, 
по которой страны Запада (и, как 

они надеются, другие крупные по‑
требители) согласятся закупать рос‑
сийскую нефть. Очевидно, эта цена 
должна быть существенно ниже ры‑
ночной, поскольку весь смысл в том, 
чтобы сократить доходы российско‑
го бюджета и тем самым снизить его 
возможность финансировать воен‑
ную операцию на Украине. В рамках 
этого замысла Россия якобы будет 
вынуждена согласиться продавать 
свой товар по цене ниже рыночной, 
что позволит сохранить снабжение 
мирового рынка российской неф‑
тью и не приведет к росту цен.

Думаю, утопичность этой кон‑
цепции очевидна любому разумно‑
му человеку, который хоть раз в жиз‑
ни сталкивался с попыткой властей 
установить цену на какой‑либо во‑
стребованный товар: сахар, бензин 
или наличные доллары. Законы эко‑
номики столь же непреклонны, как 
законы физики: если спрос на ка‑
кой‑либо товар растет, увеличивает‑
ся и цена, а если пытаться эту цену 
искусственно занизить, просто воз‑
никает дефицит и черный рынок, 
где цена будет еще выше, поскольку 
участники включат в нее все связан‑
ные с ограничениями дополнитель‑
ные расходы и возросшие риски. 
Как это будет работать в случае неф‑
ти, мы видим уже сейчас: 24 февра‑
ля нефть Brent стоила $90 за баррель, 
а теперь, в основном в результате 
санкций,— $114. При этом россий‑
ская нефть Urals, которая до воен‑
ной операции торговалась с дискон‑
том $3–4 за баррель к Brent, теперь 
торгуется с дисконтом в $30 за бар‑
рель. Иными словами, практически 
все потери России в результате санк‑
ций были компенсированы ростом 
цены, тогда как для стран Запада си‑
туация обернулась болезненным 
удорожанием импортной энергии.

Говоря все это, я вовсе не утвер‑
ждаю, что российским нефтяным до‑
ходам ничего не грозит. Но эта угроза 
исходит не от политических концеп‑
ций с явным шлейфом колониаль‑
ного прошлого, а от законов рынка, 
которые эти концепции пытаются 
нарушить. Сырьевые рынки живут 
циклами, и сейчас мы находимся 
в восходящей фазе цикла и, возмож‑
но, уже близки к ее пику. Чем более 
высокие цены на нефть мы увидим 
в ближайшие месяцы, тем более глу‑
боким и длительным может оказать‑
ся их последующее снижение.

Если спрос на товар 
растет, увеличивает-
ся и цена, а если  
пытаться занизить 
ее искусственно, 
просто возникает 
дефицит  
и черный рынок
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Ограничения на работу банковских 
карт за рубежом и уход привычных 
для россиян систем бронирования 
 позволили туроператорам и агентам 
получить новых клиентов. До 30% са‑
мостоятельных туристов, которым 
теперь не удается самим спланиро‑
вать отдых, обращаются к профиль‑
ным компаниям. Дополнительные 
10–30% клиентов получили и он‑
лайн‑тревел‑агентства, предоставляя 
возможность купить билеты на рейсы 
зарубежных перевозчиков или забро‑
нировать жилье. Но речь идет о пере‑
распределении долей на упавшем рын‑
ке, а не о чистом росте, предупреждают 
эксперты.

До 25–30% россиян, привыкших ездить 
за рубеж самостоятельно, переориентиро‑
вались на организованное бронирование 
туров, увеличив активную базу клиентов 
туркомпаний, сообщил „Ъ“ представитель 
OnlineTur.ru Игорь Блинов. Он связывает это 
с невозможностью использовать российские 
банковские карты за рубежом и уходом с рын‑
ка иностранных платформ бронирования, 

включая Booking.com и Airbnb. Исполнитель‑
ный директор Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе тоже заметила тренд: 
к туроператорам обращаются клиенты, бро‑
нирующие номера в отелях, трансферы и дру‑
гое наземное обслуживание в Европе.

По данным сервисов GEO.Platforma 
и «Сравни», в этом году только 16% респон‑
дентов организуют отпуск самостоятельно, 
84% приобретают готовые туры. Треть опро‑
шенных указали на то, что бронировать би‑
леты на самолет в этом году стало значи‑
тельно тяжелее. До пандемии, по словам 
госпожи Ломидзе, доля организованных ту‑
ристов в целом на всех выездных направле‑
ниях составляла около 60%.

Переход самостоятельных туристов в сег‑
мент организованного бронирования стал 
наблюдаться еще в 2021 году, говорит Майя 
Ломидзе: «В разгар пандемии самостоятель‑
ным туристам приходилось самостоятельно 
решать вопрос возвращения домой, органи‑
зованным путешественникам перелет обес‑
печивали туроператоры».

Дополнительный спрос на фоне кри‑
зиса получили и российские онлайн‑тре‑

вел‑агентства (ОТА). Западные санкции пер‑
воначально привели к снижению продаж 
на 15–20% в этом сегменте, но за счет огра‑
ничений на работу российских карт за рубе‑
жом и перетока путешественников, ранее 
бронировавших рейсы на сайтах зарубеж‑
ных перевозчиков, число клиентов выро‑
сло на 10–30%, рассказывает источник „Ъ“ 
на рынке. По его словам, турагенты прово‑
дят платежи за рубеж через прямые догово‑
ры с перевозчиками, собственных юрлиц 
в Европе или дочерние структуры в постсо‑
ветских странах. «Из России сложно прио‑
брести билеты, например, авиаперевозчи‑
ков ОАЭ в европейские города со стыковкой 
в Дубае, но они продаются через Армению 
или Казахстан»,— поясняет собеседник „Ъ“.

Представитель OneTwoTrip Елена Шеле‑
хова говорит, что, несмотря на действующие 
отграничения, доля зарубежного бронирова‑
ния авиабилетов возросла втрое и на лето со‑
ставляет 12%. В отельном сегменте, по ее сло‑
вам, рост числа бронирования в три‑четыре 
раза объясняется приостановкой работы 
в России зарубежных платформ. «ОТА очень 
активно развиваются и сейчас дают возмож‑

ность путешественникам и дальше плани‑
ровать свои поездки, несмотря на ограниче‑
ния»,— говорит госпожа Шелехова.

Дополнительный приток клиентов, 
столкнувшихся со сложностью прямой по‑
купки билетов или отелей за рубежом, мо‑
жет привести к росту доли ОТА в зарубеж‑
ном сегменте, полагает соучредитель Data 
Insight Борис Овчинников. «Но речь идет 
о рынке, сократившемся в разы, восстано‑
вить продажи в натуральном выражении 
даже на докризисный уровень это не помо‑
жет»,— уточняет он. В то же время господин 
Овчинников обращает внимание на то, что 
некоторых туристов, напротив, отпугивает 
бронирование через ОТА из‑за потенциаль‑
ных сложностей с возвратом средств в слу‑
чае срыва поездки.

Майя Ломидзе подчеркивает, что при‑
ток в сегмент самостоятельных туристов 
на фоне общего спада продаж нельзя на‑
звать спасением и для туроператоров, хотя 
они и помогают поддерживать бизнес. Игорь 
Блинов соглашается, что общее число клиен‑
тов сейчас ниже, чем в 2019 году.

Александра Мерцалова

Туристы стали более организованными
Новые ограничения добавили туроператорам клиентов

Для сдерживания продуктовой инфляции, которая 
в апреле достигла 20% в годовом выражении, ри‑
тейлеры попросили Федеральную налоговую служ‑
бу (ФНС) снизить НДС на социально значимые то‑
вары и ввести отсрочку на выплаты страховых 
взносов. Кроме того, подчеркивают торговые ком‑
пании, механизм признания расходов по налогу 
на прибыль организаций в случае кражи товаров 
в России не работает и его необходимо упростить. 
Эксперты подтверждают, что число краж на фоне 
кризиса возросло, и это хороший повод настроить 
буксующую схему.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо Ассоциации ком‑
паний розничной торговли (АКОРТ) к главе ФНС Даниилу 
Егорову с просьбой принять новый пакет мер поддержки 
торговой отрасли. Среди предложений ассоциации — сни‑
зить НДС на товары первой необходимости и бананы, на год 
продлить срок уплаты налогов для компаний, торгующих 
такой продукцией, упростить процедуру признания расхо‑
дов по налогу на прибыль организаций в случае кражи това‑
ров. В ФНС на запрос „Ъ“ не ответили.

В АКОРТ со ссылкой на данные Минэкономики указы‑
вают, что по состоянию на 1 апреля продовольственная ин‑
фляция в годовом выражении составила почти 20%. Сокра‑
щение торговой наценки на товары первой необходимости 
позволило бы снизить конечные цены на них на 10%, оцени‑
вают там. Сейчас НДС на социальные товары составляет 13%, 
но этого недостаточно, отмечают участники рынка.

В «Азбуке вкуса» считают, что без снижения ставки НДС 
рост цен на продукцию будет на прежнем уровне. Источ‑
ник „Ъ“ на рынке производства овощей говорит, что сред‑
няя себестоимость производства овощей в этом году выро‑
сла на 20–25% год к году. Но по факту, говорит он, розничные 
цены сейчас определяются спросом и практически не рас‑
тут. В итоге, отмечает собеседник „Ъ“, значительно снижа‑
ется рентабельность российских производителей овощей 
и снижение НДС на эту продукцию может стать одним из ме‑
ханизмов их поддержки.

Президент Российского союза пекарей Алексей Лялин, нао‑
борот, сомневается, что отрасль хлебопечения получит значи‑
мый эффект от снижения НДС. По его словам, производителям 
продуктов выгоднее получать инвестиции в создание новых 
производств, что косвенно повлияет на цены. Для достижения 
положительного эффекта необходимо проработать инструмен‑
ты поддержки доходов россиян, считает директор аналитиче‑
ского департамента «Союзмолоко» Алексей Воронин.

В АКОРТ отмечают, что сдержать рост цен на продукты 
и базовые товары также можно за счет продления на год для 
ритейлеров сроков уплаты страховых взносов за июль—
сентябрь и налога на прибыль организаций, на имущество, 
НДС и НДФЛ за апрель—сентябрь для тех, кто продает про‑
дукцию первой необходимости. «Годовая отсрочка платежей 
за третий квартал 2022 года даст возможность сетям высво‑
бодить ресурсы для инвестиций в стабильность поставок 
и сохранение доступных цен»,— считает председатель пре‑
зидиума АКОРТ Игорь Караваев.

В ассоциации говорят, что сейчас из‑за кризиса ритейле‑
ры вынуждены для пополнения оборотных средств брать 
кредиты по высоким ставкам, что ведет к росту конечных 
цен на продукцию. Кроме того, добавляет господин Карава‑
ев, финансовая и операционная нагрузка на торговые сети 
в последние месяцы значительно возросла из‑за необходи‑
мости перестраивать логистические процессы и цепочки 
поставок.

По данным АКОРТ, механизм признания расходов по на‑
логу на прибыль организаций в случае кражи товаров на дан‑
ный момент в России не работает. Так, убытки от хищений, 
виновники которых не установлены, приравниваются 
к убыткам организации и признаются в качестве внереализа‑
ционных расходов. Но ритейлеры не могут списать их, так как 
для этого им нужно получить копию о приостановке уголов‑
ного дела из‑за отсутствия подозреваемых, говорится в пись‑
ме АКОРТ в ФНС. В то же время, говорится в документе, пра‑
воохранительные органы отказываются заводить подобные 
уголовные дела, чтобы «не портить статистику таким обра‑
зом», лишая ритейлеров возможности реализовать свое пра‑
во на снижение налоговой нагрузки за украденные товары.

Число краж на фоне кризиса возросло, отмечает генди‑
ректор «Infoline‑Аналитики» Михаил Бурмистров: «Это мож‑
но использовать как повод, чтобы пересмотреть проблему». 
Кроме того, заключает он, зачастую большинство россий‑
ских ритейлеров перекладывает расходы за украденный то‑
вар в магазине на персонал.

Никита Щуренков, Алексей Полухин

Торговля уходит от налогов
Ритейлеры попросили ФНС о новых мерах поддержки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день
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Доходность по среднесрочным 
ОФЗ вернулась к уровню 8,5% го‑
довых. Падению способствует 
дефляция, на фоне которой ЦБ 
может продолжить агрессив‑
ное понижение ключевой став‑
ки. Кроме того, в условиях из‑
быточной рублевой ликвидно‑
сти госбумаги активно скупают 
банки, а также частные инвес‑
торы, которых не устраивают 
низкие ставки по вкладам.

Индекс гособлигаций Москов-
ской биржи RGBITR 27 июня под-
нялся на 0,5%, до 608,29 пункта, мак-
симума с начала октября прошлого 
года. Индекс отражает рост стоимо-
сти ОФЗ, что отразилось в их доход-
ностях. В частности, доходности 
среднесрочных гособлигаций сни-
зились до 8,5–8,7% годовых, обновив 
минимум с начала года.

По словам главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, активнее всего сни-
жаются ставки по отдельным выпу-
скам со сроком обращения 5–10 лет, 
которые имеют наибольшую инве-
стиционную привлекательность 
с точки зрения соотношения риска 
и доходности. Снижение ставок про-
исходило при повышенной актив-
ности инвесторов. По данным Мо-
сковской биржи, дневной объем 
торгов в ОФЗ превысил 14 млрд руб., 
что вдвое выше показателя пятницы 
и максимальный дневной результат 
с начала месяца.

Обновление многомесячных ми-
нимумов доходности произошло 
на фоне дефляции. По данным Рос-
стата, за неделю, закончившуюся 17 
июня, потребительские цены сни-
зились на 0,12%, в итоге годовая ин-
фляция упала до 16,4% с пика в 17,8% 
в апреле. Причинами замедления 
инфляции, как считает главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Василь-
ев, являются укрепление рубля, спад 
потребительской активности и сни-
жение цен на плодоовощную про-
дукцию. «На фоне очередных дан-
ных о недельной дефляции, которая 

наблюдается третью неделю подряд 
и может быть зафиксирована по ито-
гам июня в целом, рост цен ОФЗ с по-
стоянным купоном вновь ускорил-
ся»,— отмечает Александр Ермак.

Ситуация отразилась на ожида-
ниях инвесторов относительно даль-
нейшей денежно-кредитной поли-
тики ЦБ. В начале месяца регулятор 
уже уменьшил ключевую ставку 
на 150 б. п., до 9,5%, и не исключил 
дальнейшего снижения. «В более спо-
койные времена политика ЦБ была 
бы более взвешенной, однако в на-
стоящее время российская экономи-
ка требует дополнительной поддер-
жки, поэтому действия регулятора 
могут быть более агрессивные»,— 
считает начальник отдела анализа 
долгового рынка «Открытие Инвес-
тиций» Владимир Малиновский.

По оценке аналитиков Совко-
мбанка, на ближайшем заседании 
22 июля Банк России может снизить 
ставку на 50–150 б. п., до 8–9%, в за-
висимости от динамики инфляции. 
Аналитики «Ренессанс Капитала» 
ожидают снижения на 50 б. п., до 9%. 
«Снижение доходности гособлига-
ций свидетельствует об ожидани-
ях участников рынка дальнейшего 
и, возможно, более быстрого сни-
жения ключевой ставки и выхода 
ее на более низкий, чем ожидалось, 
уровень, вплоть до 7,5–8% на конец 
года»,— отмечает Александр Ермак.

Дополнительную поддержку дол-
говому рынку оказывает избыточ-
ная ликвидность в банковской си-

стеме. По данным ЦБ, последние 
четыре дня уровень структурного 
профицита держится выше 2,4 трлн 
руб. «Избыток рублей в банках при-
водит к тому, что кредитные органи-
зации активно вкладываются в ОФЗ 
на фоне цикла смягчения ДКП»,— от-
мечает Михаил Васильев.

Дополнительный спрос на ОФЗ, 
по словам Владимира Малинов-
ского, отмечается со стороны физ-
лиц, у которых истек срок открытых 
в марте высокодоходных депозитов. 
Тем более что банки активно снижа-
ют ставки — по данным ЦБ, по ито-
гам второй декады июня средняя 
максимальная ставка по депозитам 
крупнейших банков сократилась 
до 8,14% годовых, то есть вернулась 
к значению второй декады февраля. 
Кроме того, по словам Михаила Васи-
льева, «политика девалютизации ЦБ 
выталкивает россиян из валюты в ру-
бли, а российский долговой рынок 
предлагает сейчас хорошие возмож-
ности для вложений».

Участники рынка ожидают даль-
нейшего снижения доходностей. 
По оценке Владимира Малиновско-
го, в среднесрочной перспективе 
доходности ОФЗ могут опуститься 
до уровня 8% годовых. Этому будут 
способствовать притоки средств 
от купонов и погашений ОФЗ при от-
сутствии новых размещений со сто-
роны Минфина. По оценкам анали-
тиков ПСБ, во второй половине июля 
будет погашено ОФЗ на 0,4 трлн руб.

Виталий Гайдаев

Ставки уходят вниз
Дефляция и избыток рублей уменьшают доходность ОФЗ

Московский кредитный банк 
первым из подсанкционных 
банков воспользовался правом 
ограничения информации в ЕГ‑
РЮЛ о первом лице, хотя имя 
как минимум исполняющего 
обязанности руководителя бан‑
ка известно — Николай Каторж‑
нов. Юристы указывают на уни‑
кальность примера, которому 
вряд ли в ближайшее время по‑
следуют другие кредитные орга‑
низации.

Московский кредитный банк 
(МКБ) засекретил информацию 
о первом лице, ограничив доступ 
к ней в базе данных ЕГРЮЛ (Единый 
госреестр юрлиц). Таким образом, 
кто руководит банком на данный 
момент, доподлинно не известно. 
Об отставке председателя правле-
ния Владимира Чубаря, возглавляв-
шего банк с 2012 года, сообщалось 
10 июня, в качестве исполняющего 
обязанности был назван Николай 
Каторжнов.

До сих пор банки, попавшие 
под санкции, удаляли информа-
цию о руководстве, включая состав 
правления, со своих сайтов. Но МКБ 
первым изменил официальную ин-
формацию в ключевой государст-
венной базе данных о юрлицах. Пре-
жде в ЕГРЮЛ в разделе сведений 
о лице, имеющем право действовать 
без доверенности (фактически еди-
ноличный исполнительный орган), 
раскрывалась информация о руково-
дителе. Но с 16 июня в данной графе 
говорится, что доступ к информации 
ограничен. 

Другие банки, попавшие под 
санкции, в том числе и самые жест-
кие, информацию в ЕГРЮЛ о первом 
лице пока не засекречивали, про-
верил „Ъ“. Так, Россельхозбанк вме-
сте с предправления Борисом Ли-
стовым находятся в схожей с МКБ 
ситуации (не входят в SDN-лист, чер-
ный список США). Но там не стали за-
секречивать информацию. В одном 
из крупных банков „Ъ“ сказали, что 

примеру МКБ следовать не планиру-
ют. Ни один из российских банков 
из SDN-листа имеющимся у них пра-
вом на ограничение доступа к ин-
формации об их единоличном ис-
полнительном органе в ЕГРЮЛ пока 
не воспользовался, подтверждает 
банковский юрист Нина Семина.

В МКБ подтвердили, что восполь-
зовались правом ограничить доступ 
к информации, не объяснив причи-
ны и отказавшись от более подроб-
ных комментариев.

• МКБ находится под блокирующи-
ми санкциями Великобритании, 
Японии и Австралии и более мягки-
ми ограничениями ЕС и США. От-
ключен от системы SWIFT. Ни преж-
ний, ни новый (временный) главы 
банка в черные списки не попали.
Нина Семина уточняет, что, со-

гласно мартовскому определению 
ЦБ, все банки, а не только попавшие 
под санкции вправе не раскрывать 
до конца года информацию о членах 
органов управления и иных долж-
ностных лицах. Таким образом, 
по словам юриста, любой банк мог 
еще в марте обратиться в налоговый 
орган об ограничении доступа к ин-
формации.

Кроме того, согласно постановле-
нию №586 от 5 апреля, подсанкци-
онные банки вправе не публиковать 
информацию о реорганизацион-
ных изменениях, финансовую от-
четность, сведения об учредителях 
и участниках, полученных лицен-
зиях, филиалах и представительст-
вах, отмечает управляющий партнер 
GRM Константин Каричев. «Очевид-
но, что данный кейс является ме-
рой, направленной на сглаживание 
экономических последствий санк-
ций и на осложнение последующей 
разработки критериев, по которым 
меры ограничительного характера 
будут накладывать в будущем»,— го-
ворит он.

Отсутствие информации о пред-
седателе правления банка в офици-
альных реестрах, вполне вероятно, 
может снизить риски включения 
этого человека в регулярно обнов-
ляющиеся санкционные списки, 
полагает господин Каричев. Одна-
ко такой шаг может иметь смысл, 
если будет избран новый предправ-
ления МКБ, который сможет, хотя 
и не на 100%, снять с себя риск пер-
сональных санкций и сохранить 
приватность.

По мнению адвоката АБ КИАП 
Сергея Ильина, в данном случае 
речь идет об обоюдном интересе: для 
топ-менеджера это может быть сти-
мулом в текущих условиях работать 
в подсанкционном банке, а для бан-
ка — удержать ключевой персонал, 
чтобы продолжать стабильно функ-
ционировать. Сам банк, считает го-
сподин Ильин, мог оперативно ог-
раничить доступ к новым данным 
после смены руководителя или ис-
ходно принять такое решение после 
попадания под первые санкции.

Полностью риск попасть под 
санкции для первого лица не снима-
ется, предупреждает Сергей Ильин, 
но для иностранных юрисдикций 
существенно осложняется процесс 
установления его личности.

Ольга Шерункова

Банки без головы
МКБ первым засекретил руководителя в базе ЕГРЮЛ
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Первые биржевые торги армян‑
ским драмом и южноафрикан‑
ским рэндом ожидаемо прошли 
с минимальной активностью. 
Товарооборот с этими странами 
у России невелик, и участникам 
рынка приходится привыкать 
к новым инструментам. Одна‑
ко они выражают интерес к рас‑
ширению списка доступных 
к торговле валют за счет Сред‑
ней Азии и Ближнего Востока. 
Эксперты полагают, что пока 
интерес этот будет чисто спеку‑
лятивным.

Первые торги новыми экзоти-
ческими валютами на Московской 
бирже прошли почти незаметно. 
Объем торгов с армянским драмом 
составил всего 31 тыс. руб., было 
заключено 6 сделок. Как отмечают 
на бирже, сделки заключали банки 
и брокеры, в том числе в интересах 
своих клиентов — физических лиц. 
С южноафриканским рэндом сделок 
заключено не было. Впрочем, боль-
ших ожиданий с выходом новых ва-
лют на биржу у участников валют-
ных торгов не было.

Пока основными валютами 
на биржевых торгах за рубли оста-
ются доллар (на операции с которым 
приходится больше 50%), евро (около 
трети) и юань (до 10%). На остальные 
валюты — британский фунт стер-
лингов, гонконгский доллар, япон-
скую иену и другие — приходится 
не более 2–3% сделок. Тем не менее 
интерес к экзотическим валютам по-
степенно растет. Если еще три меся-
ца назад сделки с казахским тенге 
можно было назвать случайными, 
то сейчас объем по ним превышает 
200 млн руб. в день.

В последние пару недель на сопо-
ставимые суммы проводятся сдел-
ки с гонконгским долларом (на фоне 
начала торгов гонконгскими акци-
ями на «СПБ бирже», см. „Ъ“ от 21 
июня). Как считает главный анали-
тик ПСБ Денис Попов, в условиях, 
когда для российских резидентов 
существенно осложнены финансо-
вые операции в традиционных ре-
зервных валютах (долларах и евро), 
важно оперативно обеспечить фи-
нансовую систему альтернативной 

инфраструктурой, позволяющей 
либо обойти введенные против Рос-
сии ограничения, либо заменить ис-
пользуемые инструменты. 

Вместе с тем, отмечает Денис По-
пов, доля внешнеторгового оборо-
та России с Арменией и ЮАР в целом 
небольшая, эти страны занимали 
по итогам 2021 года соответственно 
46-е и 67-е места среди торговых парт-
неров России в 2021 году с объемом 
товарооборота около $2,5 и $1,5 млрд. 
Вместе с тем он отмечает, что ЮАР — 
это крупнейшая экономика Африки, 
входящая в БРИКС. Южноафрикан-
ский рэнд может стать определен-
ным «хабом» для работы российских 
компаний на рынках этого конти-
нента. К тому же котировки этой ва-
люты к рублю важны с точки зрения 
развития в рамках БРИКС финансо-
вой инфраструктуры, альтернатив-
ной западной, считает эксперт.

Впрочем, как отмечает ведущий 
аналитик отдела глобальных иссле-
дований «Открытие Инвестиций» 
Олег Сыроваткин, по оценке прави-
тельства, по итогам четырех месяцев 
2022 года товарооборот между Арме-
нией и Россией вырос на 30% и пре-
высил $890 млн. По его мнению, 
по мере переориентации импортных 
цепочек России на так называемые 
дружественные страны будет расти 
и спрос на соответствующие валюты.

Московская биржа анонсирова-
ла запуск торгов узбекским сумом 
и дирхамом ОАЭ, а в перспективе 
и другими валютами, на которые 
есть спрос, в том числе со стороны 
участников внешнеэкономической 
деятельности. Как отмечает Денис 
Попов, Узбекистан является одной 

из крупнейших и быстрорастущих 
экономик Средней Азии, а внешне-
торговый оборот России с ним со-
ставляет около $7 млрд. Также у Рос-
сии крупные миграционные потоки 
и связанные с этим межгосударст-
венные финансовые трансферты. 
Развитие торговли в национальных 
валютах с Узбекистаном уже проис-
ходит и в дальнейшем существенно 
снизит трансграничные трансакци-
онные издержки.

Внешнеторговый оборот с ОАЭ 
также существенный (28-е место 
и около $5 млрд). А рост привлека-
тельности ОАЭ среди российских 
юрлиц на фоне западных санкций 
только увеличивает популярность 
валюты этой страны. Кроме того, 
Олег Сыроваткин считает, что с уче-
том большого числа работающих 
в РФ граждан Таджикистана и Кир-
гизии запуск торгов таджикским со-
мони и киргизским сомом выглядел 
бы вполне логично.

Тем не менее новые валюты могут 
быть интересны физлицам «только 
в рамках спекулятивных операций», 
отмечает эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Дмитрий 
Бабин. Если южноафриканский 
рэнд еще относится к первому эше-
лону валют развивающихся стран 
за счет того, что экономика ЮАР за-
нимает доминирующее положение 
на африканском континенте, по-
ясняет он, то экономики Армении 
и Узбекистана не настолько сильны, 
чтобы их валюты были достаточно 
надежны и интересны на междуна-
родном уровне.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Между рэндом и драмом
Новые валюты пока привлекают  
немногочисленных спекулянтов

Время тактических 
решений заканчивается. 

Сейчас предстоит 
вырабатывать именно 

стратегические решения
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
26 мая 2022 года

Ц И Т А Т А

По итогам апреля российские 
банки разместили рекорд‑
ный объем средств на корсче‑
тах в других кредитных органи‑
зациях — 7,2 трлн руб. Причем 
большая часть денег пришла 
на счета зарубежных банков. 
Это стало возможно из‑за ро‑
ста профицита внешней торгов‑
ли на фоне резкого роста объе‑
ма экспорта и сокращения им‑
порта, а также из‑за ограниче‑
ния вывоза капитала из России. 
Но такое размещение средств 
не приносит доход банкам и не‑
сет существенные санкционные 
риски, отмечают аналитики.

Согласно опубликованному ЦБ 
27 июня, отчету о деятельности кре-
дитных организаций, объем разме-
щенных на 1 мая 2022 года средств 
на корсчетах в банках достиг ре-
кордного значения за все время на-
блюдений — 7,2 трлн руб. За месяц 
показатель вырос более чем на 20% 
и превысил значения прошлого 
года в 3,5 раза. Вместе с тем средст-
ва на корсчетах в российских банках 
(в том числе с учетом средств ино-
странных банков) за отчетный пери-
од выросли менее чем на 800 млрд 
руб. и составили всего 2,9 трлн руб.

Таким образом, отмечают экс-
перты, более 4 трлн руб. приходят-
ся на средства, которые российские 
банки разместили в иностранных 
кредитных организациях. Причем 
в предыдущие годы на корсчета 
в иностранных банках приходилось 
75–80% средств российских кредит-
ных организаций, т.е. сейчас остат-
ки могли даже превысить 5 трлн 
руб. При этом динамика курса ру-
бля играла скорее против такого ро-
ста, в апреле курс доллара снизился 
с 83 руб./$ до 71 руб./$.

Как пояснил главный аналитик 
Сбербанка Михаил Матовников, 
основная причина столь существен-
ного роста остатков на корсчетах рос-
сийских банков заключается в про-
фиците торгового баланса. Так, 
по данным Банка России, профицит 
текущего счета платежного балан-

са РФ за первые четыре месяца 2022 
года составил $95,8 млрд. По оцен-
ке ЦБ, это почти в 3,5 раза выше по-
казателя соответствующего перио-
да прошлого года, когда он составил 
$27,5 млрд. 

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина го-
ворила в апреле, что ситуация с пла-
тежным балансом существенно из-
менилась. «В этом году мы можем 
увидеть рекордный профицит те-
кущего счета в размере $145 млрд. 
Но эта ситуация неблагоприятная. 
Она отражает лишь то, что импорт 
сокращается гораздо сильнее, чем 
экспорт, причем как в физическом, 
так и в стоимостном выражении»,— 
поясняла она.

Во многом это определялось це-
ной на экспортные товары, особенно 
в весенние месяцы — на газ (на евро-
пейском рынке цены почти не сни-
жались ниже $1 тыс. за 1 тыс. куб. м), 
нефть (российская Urals даже со скид-
кой торговалась преимущественно 
выше $80 за баррель), уголь, удобре-
ния и т.д. Одновременно резко сокра-
тился объем импорта из-за санкцион-
ных и логистических ограничений. 
Кроме того, отмечает Михаил Ма-
товников, резко сократился отток 
капитала. «Отток снизился не толь-
ко из-за мер российских властей, 
которые ввели ограничения на пе-
ревод средств за границу как в отно-
шении нерезидентов, так и россиян, 
но и из-за мер, которые приняли ино-
странные власти»,— указывает он.

В частности, была заморожена 
возможность работать с Euroclear 

(см. „Ъ“ от 23 марта), западные бан-
ки стали массово отказываться ра-
ботать с российскими компания-
ми, многие из которых попали под 
санкции и не смогли выводить ка-
питал, также заморозка резервов ЦБ 
не позволила скупать излишки ва-
люты в ФНБ. «Последние несколько 
лет профицит торговли с корсчетов 
российских банков в иностранных 
кредитных организациях перехо-
дил в резервы ЦБ, инвертировался 
в ценные бумаги или инвертировал-
ся в иностранные активы, включая 
средства на счетах в иностранных 
банках»,— поясняет Михаил Матов-
ников. Однако после введения бло-
кирующих санкции в отношении 
ЦБ, Минфина и ФНБ такие операции 
стали невозможны. Сейчас «весь из-
быток стал остатками на корсчетах 
за границей», считает эксперт.

При этом, по оценке аналити-
ков, остатки на корсчетах могут про-
должить рост в ближайшие месяцы. 
Как отмечают аналитики «Локо-ин-
вест», торговый профицит в мае 
оценивается в $35 млрд, лишь нем-
ного ниже $39–40 млрд в марте—
апреле. По оценке АКРА, экспорт 
товаров до конца года может соста-
вить $421 млрд, тогда как импорт — 
$245 млрд. Однако, полагает госпо-
дин Матовников, большого смысла 
в таком размещении средств нет, 
поскольку разместить их с доходом 
трудно. К тому же, отмечает он, эти 
средства находятся под санкционны-
ми рисками.

Максим Буйлов

Российские банки  
разложились по корсчетам
Объем средств на них стал рекордным
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деловые новости

Российские компании в по-
пытке успеть вывезти макси-
мальные объемы угля в Европу 
до введения эмбарго сократили 
отгрузки в Турцию. За январь—
апрель Турция, один из круп-
нейших до сих пор открытых 
рынков для российских экспор-
теров, сократила закупки более 
чем вдвое относительно прош-
лого года. По словам источни-
ков „Ъ“, уже в мае ситуация из-
менилась, поскольку в апреле 
ЕС согласовал эмбарго на рос-
сийский уголь.

Введенное эмбарго ЕС на постав-
ки российского угля повлияло на 
экспорт энергоресурсов в Турцию, 
рынок которой является одним из 
немногих открытых для Москвы. 
По данным турецкого Института 
статистики, с которыми ознакомил-
ся „Ъ“, за январь—апрель Турция по-
лучила 2,5 млн тонн угля из России, 

тогда как за аналогичный период 
прошлого года поставки составляли 
5,2 млн тонн. Однако из-за роста цен 
на уголь почти в три раза россий-
ские компании увеличили выручку 
от продажи в Турцию, которая соста-
вила $440,4 млн против $374,6 млн 
годом ранее.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, в феврале, марте и апреле гру-
зоотправители стремились макси-
мально увеличить отгрузки угля 
из портов Черного моря в Европу, 
чтобы успеть поставить его до вво-
да возможных ограничений со сто-
роны ЕС. Как следствие, говорит 
он, значительные объемы угля ухо-
дили именно в западном направ-
лении. Начиная с мая объемы, от-
гружаемые из Черного моря, были 
переориентированы на рынки Азии 
и Востока: в Китай, Индию, Турцию 
и другие страны. В ОАО РЖД ком-
ментариев не дали. Источник, зна-

комый с ситуацией, говорит, что 
снижения экспортной погрузки 
угля на порты юга не наблюдается.

Турция является крупным потре-
бителем российского угля. По ито-

гам 2021 года в страну поступило 
14 млн тонн угля, следует из дан-
ных ЦДУ ТЭК. В основном Россия 
поставляет энергоугли (13,3 млн 
тонн) и антрациты (816 тыс. тонн), 
на коксующиеся угли приходится 
314 тыс. тонн. Весь импорт энерге-

тического угля в Турцию оценива-
ется в 30,8 млн тонн угля. На этом 
рынке Россия конкурирует с Ко-
лумбией, которая в 2021 году так-
же поставила 14 млн тонн угля. 
Как показывает турецкая статисти-
ка, выпавшие объемы российско-
го угля в 2022 году не были замеще-
ны другими поставщиками. Однако 
в этом году Турция увеличила выра-
ботку на своих ГЭС благодаря более 
высокой водности: в марте выработ-
ка ГЭС достигала 28% от всей выра-
ботки электростанций против 22% 
год назад, тогда как выработка ТЭС 
на импортном угле упала до 13,8% 
против 16,3% в марте 2021 года.

Эмбарго ЕС на российский уголь 
объявлено в апреле, но продавцам 
и покупателям дали время до авгу-
ста закончить контракты. Офици-
альная статистика ЕС уже фикси-
рует падение российских поставок 
в Европу. По данным Eurostat, объ-

ем российского угольного импорта 
в апреле составлял 2,6 млн тонн, что 
на 1,1 млн тонн меньше, чем в мар-
те. В апреле 2021 года поставки со-
ставляли 3,7 млн тонн угля. Тем вре-
менем Россия наращивает импорт 
энергетического угля в Китай. В мае 
поставки составили 3,3 млн тонн 
против 2,2 млн тонн в апреле, сле-
дует из данных Главного таможен-
ного управления Китая.

По данным Argus, стоимость рос-
сийского угля с отгрузкой из порта 
Тамань (на условиях FOB) достига-
ла максимума в $385 за тонну в се-
редине марта на фоне активного об-
суждения в ЕС о введении эмбарго. 
После решения об эмбарго цена 
на российский уголь стала стре-
мительно снижаться как в Черном 
море, так и портах Балтики. В пер-
вом случае к настоящему моменту 
цена упала практически втрое — до 
$135 за тонну. 

В Европе на фоне ажиотажно-
го спроса на уголь в преддверии за-
прета на поставки из России теку-
щие цены уже превышают $320 за 
тонну, комментирует Сергей Гришу-
нин из НРА. Даже с учетом дискон-
та, который достигает, по различной 
информации, до 30%, российский 
уголь продается в Европе с премией 
15–20% относительно угля, поставля-
емого в Турцию. Кроме того, Турция 
традиционно потребляла больше 
антрацитов и качественных энерго-
углей для нужд промышленности, 
тогда как ЕС берет и менее ценные 
марки угля Д и Г именно для нужд 
электроэнергетики. Турецкая про-
мышленность сейчас испытывает 
сложности на фоне ухудшения эко-
номической ситуации, считает экс-
перт, что, вероятно, также снижает 
потенциальный спрос.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Российский уголь уплыл от Турции
Поставки в страну в январе—апреле упали

Ежегодно по состоянию здоровья, 
говорится в программе, летный со-
став покидает в среднем 300 человек. 
Кроме того, часть выходит на пен-
сию: более 5,6 тыс. человек из 15 тыс. 
коммерческих пилотов в РФ — в воз-
расте 50–59 лет.

Ряд собеседников „Ъ“ в отрасли 
отмечают, что Росавиация с 2016 
года до начала пандемии уже ис-
пользовала инструмент «игнори-

рования запросов со стороны зару-
бежных авиавластей»: в тот момент 
перевозки в РФ активно росли, 
и авиакомпании из-за дефицита ка-
дров искали пилотов в других стра-
нах. По их мнению, опасения Мин-
транса по поводу нехватки кадров 
могут объясняться риском сорвать 
выполнение поручения Владими-
ра Путина сохранить по итогам 
года объем перевозок в 100 млн пас-
сажиров.

При подозрении, что отказ в тру-
доустройстве стал результатом ха-
латного отношения регулятора 
к служебным обязанностям, гово-

рит партнер фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрий Горбунов, 
«вполне можно жаловаться в Мин-
транс», а если это не приносит эф-
фекта — в прокуратуру. «Но если это 
результат исполнения неких новых 
регламентов или инструкций, на 
основании которых Росавиация не 
передает данные о пилотах своим 
зарубежным коллегам, то жалобы 
эти вряд ли возымеют эффект»,— 
подчеркивает эксперт.

Такие пилоты  
нужны самому
Авиакомпании начали отправлять 
пилотов на простой с весны после 
резкого сокращения объема пере-
возок из-за закрытия многих за-
рубежных направлений на фоне 
военных действий на Украине. 
В марте пассажиропоток снизился 
более чем на 20% год к году, в апре-
ле почти на треть, в мае — более 
чем на четверть (см. „Ъ“ от 23 мая). 
В июне ситуация «стабилизирова-
лась до сокращения на 20%», гово-
рит источник в Минтрансе. Сейчас 
перевозчики активно «раскатывают 
«антисанкционную» программу для 
получения субсидии на 100 млрд 
руб.», и некоторые из них возвра-
щают пилотов.

Так, «Уральские авиалинии», 
в мае отправившие на простой по-
чти тысячу пилотов, сообщили „Ъ“, 
что «сейчас все работают». «Также 
перевозчик организует временные 
рабочие места для пилотов, высво-
божденных из других авиакомпа-
ний»,— рассказала представитель 
«Уральских авиалиний» Вера Гасни-

кова. Число уволившихся пилотов 
с весны, по ее словам, не превыша-
ет «среднестатистические данные 
за любой другой период».

Пилотов набирает и Smarta-
via. Весь летный состав задейство-
ван в выполнении летней програм-
мы, сообщили там, авиакомпании 
нужны и пилоты, и бортпровод-
ники. В S7 Airlines подчеркнули, 
что не увольняли и не отправляли 
в простой пилотов: «Средний налет 
в мае—июне 2022 года увеличился 
на треть по сравнению с мартом—
апрелем 2022 года».

В «Аэрофлоте» также не проводи-
ли сокращений и не отправляли пи-
лотов в простой. Но, рассказали „Ъ“ 
в компании, прекращение поле-
тов почти по всем международным 
рейсам «привело к одномоментно-
му снижению налета». «Аэрофлот» 
перераспределил предложение на-
правлений внутри российской сети, 
и в скорректированном летнем рас-
писании налет в мае вырос по срав-
нению с апрелем на 43%. «Россия» не 
отправляла пилотов в простой. В «По-
беде», сократившей флот почти на 
четверть, не ответили „Ъ“.

Без налета и дохода
В то же время, по словам Мирослава 
Бойчука, в среднем по отрасли дохо-
ды пилотов сократились на 40%. При 
этом заработки с допусками на даль-
немагистральные самолеты типа 
Boeing 777 и Airbus A350/330 упа-
ли «в отдельных случаях существен-
нее». По оценке председателя Меж-
регионального профсоюза пилотов 
Оксаны Власенко, именно «широ-

кофюзеляжники» сейчас находятся 
в «наиболее активном поиске». До-
ходы пилотов среднемагистраль-
ных бортов, задействованных на 
внутренних рейсах, и пилотов SSJ 
пока в среднем сократились в апре-
ле—мае на 10–15% год к году. «Дохо-
ды напрямую связаны с налетом, 
и, учитывая, что раньше выполня-
лись полеты в 60 стран, а сейчас 
только в 11, то, конечно, они снизи-
лись»,— уточняет она. На сегодня 
у пилотов, например, А319/320 на-
лет в среднем составляет 60–70 ча-
сов, уточняет госпожа Власенко, а до 
ограничений — 80 (до 90 часов при 
письменном согласии работника).

Точное число оставшихся без рабо-
ты командиров ВС и вторых пилотов 

установить сложно. В прекратившей 
полеты в начале марта RoyalFlight 
рассказали „Ъ“, что 30 пилотов напи-
сали заявления об уходе в первый же 
месяц санкций. Под сокращения по-
пали более сотни пилотов, в компа-
нии останется порядка 50 человек. ГК 
«Волга Днепр» сократила всех вторых 
пилотов входящей в ее состав Air-
BridgeCargo и всех пилотов «Атрана».

Пилотов компаний с турецкими 
корнями активно приглашали ту-
рецкие перевозчики, говорят собе-
седники „Ъ“ на рынке. Так, Azur Air, 
чей флот с начала действия санк-
ций сократился с более чем 30 до 
22 Boeing различного типа, оста-
вила в эксплуатации 12 бортов. По 
словам собеседников „Ъ“, к концу 

летнего расписания компания пла-
нирует вдвое сократить летный де-
партамент, куда входят в том числе 
пилоты-инструкторы, примерно до 
200 человек. Некоторые из покинув-
ших компанию пилотов, рассказы-
вают источники „Ъ“ в профсоюзах, 
получили приглашения нового ту-
рецкого перевозчика MGA, но под-
твержденных переходов пока нет. 
„Ъ“ направил запрос в компанию. 
Собеседники „Ъ“ также говорят о по-
пытке аффилированных между со-
бой NordWind и PegasFly трудоустро-
ить пилотов в Турцию, в компаниях 
это опровергли: «Ни один пилот двух 
компаний не был уволен или от-
правлен в простой».

Айгуль Абдуллина

Пилотам не разлетаться

Помимо запрета ввоза в «Рос-
спецмаше» предлагают увеличить 
утильсбор на прицепы и полупри-
цепы до 600 тыс. руб., что составит 
«не более 20% от их стоимости». Сей-
час размер утильсбора на новые по-
луприцепы составляет 96 тыс. руб. 
(базовая ставка — 150 тыс. руб., ко-
эффициент — 0,64). Это аналогич-
но предложениям Минпромторга 
в 2021 году, которые впоследствии 
были свернуты.

Представитель ассоциации «Спе-
цавтопром» говорит, что уже об-
ращался в Госдуму, правительство 
и Минпромторг с предложением 
ограничить импорт полуприцепов 
в РФ из «недружественных стран». 
По его словам, в рамках санкций 
ЕС под один из запретов попал код, 
к которому относятся осевые агре-
гаты для полуприцепов, после чего 
SAF и BPV приостановили поставки, 
но затем было решено, что это не вы-
сокотехнологичная продукция, и их 
импорт был возобновлен. «Падение 
поставок готовой продукции в пер-
вую очередь связано с отсутствием 
спроса на рынке РФ»,— добавляет 
собеседник „Ъ“.

В мае заказ ряда предприятий 
был нулевым, тогда как в июне по 
мере снижения ставок лизинговых 
компаний после снижения ключе-
вой ставки ЦБ пошли заказы по по-
луприцепам для строительства, го-

ворит представитель ассоциации: 
«Но по транспорту — рефрижерато-
ры, шторные, бортовые и другие — 
взрывного спроса не ожидается. 
Стоит учесть прогнозы о большом 
количестве банкротств различных 
организаций, в первую очередь ма-
лого бизнеса, следовательно, их ав-
топарк будет пущен с молотка». При 
этом кратное увеличение утильсбо-
ра, учитывая, что его компенсиру-
ют российским производителям 
с задержкой, «ставит под вопрос бу-
дущее российских производств по-
луприцепов», считает он.

Директор по закупкам транс-
портных услуг FM Logistic в Рос-
сии Эдуард Миронов говорит, что 
компания использует удлинен-
ные изотермические и тентован-
ные полуприцепы с четырьмя ося-
ми российского производства. 
Но, отмечает он, «отечественные 
производители делают россий-
ские полуприцепы из зарубежных 
комплектующих», а сейчас их не 
хватает.

«При недостатке отечественных 
полуприцепов дополнительный 
утильсбор будет оплачивать так-
же покупатель, затем эти расходы 
войдут в стоимость логистических 
услуг. Не думаю, что это уместная 
мера, особенно в текущей ситуа-
ции»,— поясняет господин Миро-
нов. В совокупности, из-за роста 
расходов в том числе на запчасти, 
себестоимость перевозки в февра-
ле—июне поднялась в среднем на 
12%, рассказывает гендиректор «Ав-
то-ПЭК» Дмитрий Иевлев.

Дмитрий Бабанский отмечает, 
что производство в России компо-
нентов для прицепной техники по-
требует гарантированного сбыта, 
который можно обеспечить «пре-
жде всего за счет защиты рынка». 
При этом он полагает, что повыше-
ние утильсбора должно касаться 
только модификаций, которые про-
изводятся внутри страны.

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина

Россия не отцепляется  
от Европы

Импортозамещение —  
это не то, что мгновенно 

происходит.  
Немножко, потихоньку,  

но четко абсолютно 
целеполагание  
должно быть

— Михаил Мишустин, 
премьер-министр РФ,  

во время посещения завода «Тонар»  
в Орехово-Зуево, 26 мая
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15 тысяч
пилотов  
сейчас работают  
в российской  
гражданской  
авиации

2,5 миллиона тонн
составили поставки 
российского угля  
в Турцию в январе—
апреле 2022 года
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Правительство конкретизиро-
вало требования к топ-менед-
жерам, ответственным за ки-
бербезопасность в госорганах 
и корпорациях. Высшее про-
фильное образование стало обя-
зательным требованием, при 
этом кандидат должен обладать 
управленческими и стратегиче-
скими навыками, а ответствен-
ность на этой должности вклю-
чает риски разглашения госу-
дарственной тайны. С учетом 
жесткого кадрового дефици-
та найти подходящих специа-
листов будет непросто, считают 
участники рынка.

„Ъ“ ознакомился с проектом по-
становления правительства о типо-
вом положении о заместителе руко-
водителя организации, ответствен-
ном за обеспечение информацион-
ной безопасности, и профильном 
структурном подразделении. Поло-
жения разработаны по указу прези-
дента от 1 мая, согласно которому от-
ветственность за киберриски ложит-
ся на заместителей руководителей 
предприятий.

Требования распространяются на 
федеральные органы власти, субъек-
ты РФ, госфонды, госкорпорации, 
стратегические предприятия, систе-
мообразующие организации, а так-
же субъекты критической информа-
ционной инфраструктуры (банки, 
операторов связи и др.). В правитель-
стве переадресовали запрос в Мин-

цифры. Там лишь отметили, что до-
кумент находится в правительстве.

Согласно проекту, ответствен-
ный за кибербезопасность обязан 
иметь высшее профильное образо-
вание «не ниже специалитета или 
магистратуры» или пройти профпе-
реподготовку. Он должен понимать 
«влияние информационных техно-
логий на работу организации», спо-
собы построения информсистем, 
в том числе ограниченного доступа, 
обеспечивать безопасность сетей 
компании, знать «основные угрозы 
безопасности, предпосылки их воз-
никновения и возможные пути их 

реализации», а также их последст-
вия и т.д. Ответственность такой со-
трудник несет за нарушение своих 
обязанностей, действие или бездей-
ствие, ведущее к недопустимому ин-
циденту, и разглашение гостайны. 
Самым тяжким с точки зрения по-
следствий выглядит разглашение 
гостайны, объяснил партнер фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Клеточкин. Такие действия мо-
гут быть квалифицированы как го-
сизмена и караться лишением сво-
боды от 12 до 20 лет.

ИБ-кадры с подтвержденной ква-
лификацией есть в первую очередь 
в банках, поскольку без этого им не 
выдают лицензию ФСБ, объясняет 
независимый эксперт по кибербез-
опасности Алексей Лукацкий. По его 
словам, в остальных случаях компа-
ниям проще доучить сотрудника до 
нужного уровня: «Наемный менед-
жер может понадобиться в крупных 
структурах, где нужно иметь и техни-
ческий бэкграунд, и умение общать-
ся с топ-менеджментом, чему в вузах 
и на курсах переподготовки не учат».

Согласно данным рекрутингово-
го сервиса hh, к июню на портале 
было размещено на 24% больше ва-
кансий в сфере ИБ, чем в 2021 году: 
3,2 тыс. и 2,6 тыс. соответственно, 
при размещенных сейчас 14,3 тыс. 
резюме. Конкуренция составляет 
четыре человека на место, что гово-
рит о нехватке специалистов, гово-
рят в hh. В среднем ежегодная по-

требность в специалистах по ИБ оце-
нивается в 18–18,5 тыс. человек без 
учета управленцев, отмечает дирек-
тор программ развития клиентской 
экспертизы Positive Technologies Ма-
рия Сигаева. При этом ежегодно вы-
пускается только 14 тыс. специали-
стов с высшим образованием по ки-
бербезопасности, и в их обучении 
есть целый ряд пробелов.

Так, в Group-IB говорят, что в вузах 
не учат «реагировать на инциденты, 
собирать и интерпретировать данные 
киберразведки» и многому другому: 
«Все это практика и экспертиза, нара-
батываемая годами. Готовых специа-
листов со студенческой скамьи нет». 
Можно повысить имеющегося руко-
водителя, при условии, что он пони-
мает характер современных ИБ-уг-
роз, видит новые тренды и знает, как 
с ними работать, считает президент 
ГК InfoWatch Наталья Касперская.

Требования типового положения 
потребуют затрат, в частности, на ме-
роприятия по анализу и оценке со-
стояния информбезопасности орга-
низации, отмечает директор центра 
мониторинга и противодействия ки-
бератакам IZ:SOC компании «Инфор-
мзащита» Иван Мелехин: «Но в обо-
их положениях не написано, что от-
ветственные имеют право формиро-
вать бюджет и требовать финанси-
рования описанных мероприятий. 
В таком случае есть риск, что испол-
нителям просто не хватит средств».

Татьяна Исакова

Киберспецназу присвоили квалификацию
Правительство установило требования к профильным топ-менеджерам

АНО «Институт развития ин-
тернета» (ИРИ) поддержит про-
изводство масштабного сери-
ала о Смутном времени, кото-
рый планируют снять «Первый 
канал» и Okko. Сериал в связке 
с компьютерной игрой в жан-
ре Action-RPG «Смута» станет ос-
новой метавселенной, считают 
в ИРИ. Общая стоимость игры 
оценивалась в 370–520 млн руб., 
16-серийный сериал может сто-
ить дороже с учетом роста цен 
на кинопроизводство.

Гендиректор АНО ИРИ (создано 
в 2014 году при поддержке админи-
страции президента) Алексей Горе-
славский на образовательном ин-
тенсиве «Искусство питчинга», кото-
рый проводят Министерство куль-
туры РФ и медиахолдинг «Цифро-
вое телевидение», заявил, что АНО 
поддержит сериал о Смутном вре-
мени, который будут снимать Okko 
и «Первый канал». Продюсером про-
екта станет генпродюсер Okko Джа-
ник Файзиев.

О сериале господин Гореславский 
рассказал в ответ на вопрос о мета-
вселенных. По его словам, ИРИ по-
пробует создать «прообраз метавсе-
ленной» на основе упомянутого се-
риала и исторической видеоигры 
«Смута», разрабатываемой компани-
ей Cyberia Limited (см. „Ъ“ от 23 мая). 
ИРИ вложил в игру 260 млн руб., она 
должна появиться к 2024 году.

«Два больших проекта пришли 
параллельно, они познакомились 
уже внутри у нас»,— пояснил Алек-
сей Гореславский. По его словам, 
игра и сериал выйдут «примерно 
одновременно», в конце 2023 — на-
чале 2024 года. Топ-менеджер доба-
вил, что игра и сериал о Смутном 
времени могут стать первым при-
мером того, когда два проекта сов-
мещаются уже на этапе производ-
ства — ранее либо игра создава-
лась по мотивам готового контента, 
либо кино перекликалось с мотива-
ми уже изданной игры.

Сумма, которую ИРИ вложит в се-
риал, будет определена после того, 
как производители оценят бюд-
жет и собственные инвестиции. 
ИРИ предоставит недостающую 
часть, но не более 70% стоимости 
проекта, уточнил „Ъ“ Алексей Горе-
славский. По задумке разработчики 
видеоигры и создатели сериала смо-
гут согласовать внешний вид геро-

ев и сюжетные ходы. В пресс-служ-
бе «Первого канала» подтвердили, 
что у него есть такой проект с Okko. 
В Okko отказались от комментариев, 
в Cyberia Limited не ответили „Ъ“.

Джаник Файзиев переадресовал 
вопросы к сопродюсеру сериала Ин-
нокентию Малинкину. По его сло-
вам, идея проекта возникла еще пять 
лет назад, исходно заказчиком сцена-
рия выступал «Первый канал». Сце-
нарий уже написан, планируются 16 
серий, проект «на этапе сбора коман-
ды», пока нет режиссера. Авторы сце-
нария решили сделать главным геро-
ем не исторического, а вымышлен-
ного персонажа, добавил продюсер. 
«Проект может стать один из самых 
масштабных и дорогостоящих сери-
алов в России»,— полагает Иннокен-
тий Малинкин, обещая, что при этом 
«бюджет не будет резиновым». Но 
придется искать новое место съемок, 
которые исходно планировались 
в Чехии и Польше. Стыковка сериала 
с видеоигрой, уточнил сопродюсер, 
пока существует «на уровне идеи».

По словам источника „Ъ“, знако-
мого с проектом, стоимость проекта 
может составить 400–600 млн руб., 
то есть 25–37 млн руб. за серию. Но 
гендиректор «Экспоконтента» Алек-
сандра Модестова считает эту оцен-
ку заниженной: «В декабре 2021 
года крутой исторический проект 
стоил 50–60 млн руб. за час, сейчас 
это минимум плюс 20%». Финальная 
цена будет зависеть от хронометра-
жа серии, количества и мест лока-
ций, сезонов съемки, состава акте-
ров, а также уровня проработки ко-
стюмов и декораций, уточняет го-
спожа Модестова.

Успех интеграции игры и сериала 
будет зависеть от качества продвиже-
ния, полагает гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков: «Риски возника-
ют в связи с разношерстностью це-
левой аудитории — у игр она моло-
же, у сериалов — старше, как это со-
единить, пока неясно». Это новый 
стандарт, когда несколько развлека-
тельных форматов — игра, сериал, 
кино — помогают проникновению 
бренда, отмечает основатель пор-
тала rawg.io Гаджи Махтиев, но тог-
да нельзя допустить значительного 
разрыва по времени между релизом 
игры и сериала, это «ломает целост-
ность восприятия мира и финансо-
вую модель».

Валерия Лебедева

Смута  
множится
К тематической игре  
добавят сериал

В первой половине июня мос-
ковские торговые центры прода-
ли почти вдвое меньше электро-
ники и бытовой техники, чем го-
дом ранее, подсчитали в Focus 
Technologies. При этом цены на 
самые популярные товары про-
сели после мартовского вспле-
ска, хотя и не вернулись к уров-
ню января—февраля. Но сей-
час покупатели прежде всего 
приходят за недорогими това-
рами и расходными материала-
ми. Ритейлеры отмечают сниже-
ние спроса на электронику и бы-
товую технику не только в тор-
говых точках, но и в онлайн-ма-
газинах, но все еще надеются 
на оживление.

„Ъ“ ознакомился с данными кон-
салтинговой компании Focus Tech-
nologies о товарообороте в магазинах 
электроники и бытовой техники в тор-
говых центрах Москвы. Из них следу-
ет, что за первую половину июня то-
варооборот год к году просел на 48%, 
количество покупок снизилось на 9%. 
При этом рост средних цен замедлил-
ся. Если в марте стоимость основных 

позиций электроники и техники (20% 
товаров, которые в моменте формиру-
ют 80% выручки) была на 28% больше, 
чем в январе—феврале, то есть до нача-
ла военных действий на Украине и по-
следовавших за ними жестких санк-
ций в отношении России, то в июне 
разница составляла уже только 14%.

Снижение цен в июне относитель-
но марта связано с тем, что покупате-
ли стали чаще приобретать более де-
шевые позиции — расходные мате-
риалы и сопутствующие товары: кар-
триджи, товары для кофемашин, по-
суду и др., пояснил руководитель на-
правления исследований и консал-
тинга компании Focus Technologies 
Михаил Васильев. Рост цен в марте, 
по его словам, в меньшей степени по-
влиял на эту динамику, поскольку но-
сил краткосрочный характер. На то-
варообороте сказалось сокращение 
в июне трафика магазинов электро-
ники и бытовой техники на 26% отно-
сительно июня прошлого года и кон-
версии (доли посетителей, которые 
делают покупку), отметил Михаил Ва-
сильев. Он связывает тренды с общим 
снижением покупательской способ-

ности населения, сделанными в мар-
те крупными покупками и дефици-
том в некоторых категориях.

Ритейлеры подтверждают сниже-
ние продаж. В магазинах бытовой тех-
ники в апреле и мае продажи просе-
ли на 35% год к году, в июне — на 20–
25%, сообщил источник „Ъ“ в одной из 
сетей. Продажи смартфонов в России 
в мае—июне упали на 30% год к году 
в штуках и рублях, а средняя цена 
за год снизилась на 1,3%, до 23,3 тыс. 
руб., рассказали в МТС. Там добавили, 
что продолжается переход покупате-
лей электроники в интернет-магази-
ны. В «МегаФоне» в мае—июне отме-
чают значительное снижение спро-
са на электронику и, наоборот, паде-
ние доли онлайн-продаж, отметил ди-
ректор по продажам компании Давид 
Борзилов. Однако он уверен, что ры-
нок «начинает оживать в связи со ста-
билизацией курса рубля и восстанов-
лением кредитования». В «Ситилинк» 
ожидают поставок новых брендов, 
в том числе китайских, с доступными 
ценами. Там заверили, что выбор то-
варов по всем востребованным кате-
гориям остается широким.

В «М.Видео—Эльдорадо» считают, 
что цены не оказывают заметного 
влияния на покупательский спрос. 
Объемы российского рынка электро-
ники в апреле—июне ниже прошло-
го года во всех каналах продаж, при-
знают в ритейлере, считая ситуацию 
результатом всплеска спроса на тех-
нику в конце февраля — начале мар-
та и ухода ряда брендов из России.

Цены на электронику и бытовую 
технику в марте поднялись на 30% 
по сравнению с январем—февра-
лем, но сейчас превышают февраль-
ские только на 10–15%, подтвержда-
ет данные Focus Technologies анали-
тик «Финама» Леонид Делицын. Про-
дажи в натуральном выражении, по 
его словам, снизились на 20–30%, но 
во многом заместились онлайн-ма-
газинами. Михаил Васильев считает, 
что продажи в магазинах электрони-
ки и бытовой техники восстановят-
ся не раньше осени или даже зимы. 
Частично этому поможет параллель-
ный импорт, но его влияние будет 
сдерживать рост цен на 20–30%.

Анастасия Гаврилюк,  
Александра Мерцалова

Техника пошла на убыль
Продажи в столичных торгцентрах в июне просели почти на 50%

На фоне проблем с упаковкой 
и планов транснациональных 
компаний сократить присутст-
вие в РФ крупные косметиче-
ские компании также активизи-
ровали производственные про-
граммы. Так, Cotton Club (брен-
ды «Я самая», Aura и др.) хочет 
привлечь в Фонде развития 
промышленности (ФРП)  почти 
500 млн руб. на вертикально ин-
тегрированное производство 
подгузников и выпуск упаков-
ки для косметики и моющих 
средств. Сложности могут воз-
никнуть из-за нехватки сырья 
и высоких цен на него, считают 
эксперты.

Крупный производитель средств 
личной гигиены, косметики и бы-
товой химии Cotton Club обратил-
ся в Фонд развития промышленно-
сти (ФРП) с заявкой на получение 
займа в 496,25 млн руб. „Ъ“ ознако-
мился с резюме проекта. Cotton Club 
планирует создать вертикально ин-
тегрированное производство под-
гузников, а также начать выпуск упа-
ковки для мыла, шампуня, влажных 
салфеток, бытовой химии и т.д. Мощ-
ность — 660 млн подгузников, свы-
ше 178 млн пластмассовых изделий 
и 198 млн упаковок для средств ги-
гиены. В ФРП заявили „Ъ“, что заявка 
на финальной стадии рассмотрения. 

В Cotton Club оперативный коммен-
тарий не предоставили.

Cotton Club Маралбека Габдсат-
тарова и Дмитрия Ренева, по соб-
ственным данным, занимает свы-
ше 60% российского рынка ватной 
продукции и 40% — влажных салфе-
ток. Также выпускает моющие сред-
ства и косметику. Портфель брен-

дов включает Aura, Olea, «Я самая», 
«Просто чисто», Lure и пр. В 2021 году 
выручка компании сократилась на 
9,15%, до 18 млрд руб.

В аннотации проекта Cotton Club 
отмечается, что локализация произ-
водства подгузников особенно акту-
альна в условиях ухода с рынка транс-
национальных компаний, а создание 
новых упаковочных материалов по-
зволит снизить зависимость от им-
порта. Из крупнейших участников 

рынка американская P&G (бренды 
Pampers, Gillette, Head & Shoulders, 
Fairy) из-за военных действий РФ на 
Украине и кризиса сообщила о пере-
стройке операционной деятельнос-
ти в РФ. В российском Unilever (Dove, 
«Чистая линия», Timotei, Rexona, Cif, 
Domestos и др.) сообщили, что из-за 
сокращения импорта сырья и упа-
ковки в перспективе могут возник-
нуть изменения в ассортименте.

Исполнительный директор Ас-
социации производителей парфю-
мерии, косметики, товаров быто-
вой химии и гигиены Петр Бобров-
ский отмечает, что Cotton Club за 
счет проекта может как обеспечить 
собственное производство упаков-
кой, так и заработать на ее продаже 
другим участникам рынка. По его 
слова, сложности с отдельными ви-
дами упаковки в отрасли сохраня-
ются. Пока в России локализовано 
производство только самых востре-
бованных флаконов, а каждая новая 
позиция требует закупки отдельной 
пресс-формы, указывает эксперт.

Основатель производителя бы-
товой химии, косметики Synergetic 
Алексей Зюзин уточняет, что в пер-
вую очередь не хватает упаковки 
для косметических средств, зубных 
паст, которая закупалась в Польше 
и Украине. По его словам, наличие 
упаковки на местном рынке позво-

ляет не только экономить на логи-
стике, но и оперативно делать до-
полнительный заказ новых партий. 
Хотя собеседник „Ъ“ в крупной кос-
метической компании отмечает, что 
острее ощущается нехватка этикет-
ки и красок, а упаковку можно за-
купить в Китае. Другой источник 
„Ъ“ добавляет, что с учетом текуще-
го курса рубля производство собст-
венных материалов вообще может 
стать неактуальным.

По словам господина Бобровско-
го, осложнить проект создания упа-
ковки для бытовой химии, космети-
ки и товаров гигиены может перио-
дически возникающий дефицит сы-
рья. Гендиректор Союза переработ-
чиков пластмасс Петр Базунов до-
бавляет, что цены на сырье в Рос-
сии пока остаются на высоком мар-
товском уровне, несмотря на укре-
пление рубля. Кроме того, создание 
пресс-форм для нового производства 
пластиковых изделий займет около 
пяти месяцев, и конъюнктура может 
сильно поменяться, указывает он.

Юрист Forward Legal Галина 
Стрелкова отмечает, что ФРП может 
потребовать от Cotton Club предоста-
вить в залог производственные акти-
вы, а при невозврате займа, вероят-
но, попробует обратить взыскание 
на имущество.

Анатолий Костырев

Косметике подобрали упаковку
Участники рынка усиливают локализацию производства

Нападения с использованием 
информационно-

коммуникационных 
технологий  

на объекты критической 
инфраструктуры в России 
постоянно увеличиваются

— Андрей Крутских,
посол по особым поручениям МИДа,  

в ответ на вопрос „Ъ“ 6 июня

Ц И Т А Т А

830 миллиардов 
 рублей составил  
оборот российского 
косметического рынка 
в 2021 году,  
оценивает Infoline
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В московском издательстве «Аль-
пина нон-фикшн» вышла биогра-
фия одного из самых знаменитых 
русских политиков — теоретика 
анархизма, ученого и мемуари-
ста Петра Кропоткина. Рассказы-
вает Алексей Мокроусов.

 
 
 
тобы в России жить долго, 

стоит в ней родиться князем Пет-
ром Алексеевичем Кропоткиным 
(1842–1921). В гимназии он учился 
у Аполлона Григорьева, кандидатом 
в Пажеский корпус его записали при 
Николае I, которому ребенок понра-
вился на балу, где выступал в костю-
ме уроженца Уфимской губернии, 
а умер Кропоткин при Ленине. По-
сидел в тюрьмах всего света, перево-
дился на десятки языков — в конце 
XIX века не было, кажется, европей-
ского политического мыслителя по-
пулярнее и авторитетнее, чем этот 
потомок Владимира Мономаха, про-
менявший придворную карьеру на 
службу в далеком Амурском казачь-
ем полку, ставший знаменитым уче-
ным благодаря многочисленным 
публикациям и работе в Русском ге-
ографическом обществе. Одна из 
девяти глав нынешней книги так 
и названа, «Утешение географией» 
(а среди других разделов — «Что мы 
можем сделать в России?», «Вождь 
анархистов» и «Беженец на берегах 
Альбиона»).

Помимо географии, Кропоткин 
многое сделал для биологии и гео-
логии, стал автором фундаменталь-
ного «Исследования о ледниковом 
периоде», издавал лекции о рус-
ской литературе, а его исследование 
Французской революции вдохнови-
ло многих историков. Как ученого 
Кропоткина чтили и в Советском Со-
юзе, где в его честь назвали и ледни-
ки, и группу островов на Земле Фран-
ца-Иосифа, открытие которой он же 
и предсказал, и пару городков. Стан-
ция московского метро носит его 
имя и сегодня. Бестселлер Кропот-
кина, блистательные «Записки рево-

люционера», регулярно переиздают, 
памятник в Дмитрове, где прошли 
последние годы жизни, стоит твердо. 
Кажется, с памятью об энциклопеди-
сте возрожденческих масштабов все 
в порядке. Но если присмотреться, 
детали мигают красным.

Памятник у метро «Кропоткин-
ская» почему-то Энгельсу, городки 
переименовали небольшие — быв-
ший хутор Романовский в Красно-
дарском крае, когда тот менял ад-
министративный статус, и прииск 
золотоискателей в Иркутской обла-
сти. Там нет музеев Кропоткина — 
музей-то был в Москве, но закрыт 
в 1939-м. Да и «Записки революци-
онера» перепечатывают странно — 
по изданию 1966 года, собранному 
по двум рукописям, русской и ан-
глийской, с купюрами, полной вер-
сии так и нет.

А главное — Кропоткин-мысли-
тель остается в тени, его работы по 
анархизму толком не собраны и не 
исследованы, недооценена и роль 
в политике; десятилетия не вспо-
минали его триумфальное возвра-
щение в Россию в 1917-м: по пути 
поезда на станциях выстраивались 
почетные караулы с оркестрами, на 
Финляндский вокзал пришли ми-
нистры Временного правительства, 
а с ними и 60 тыс. человек.

Новая биография систематизиру-
ет эту лавину фактов, событий и пер-

сонажей, составляющих жизнь Кро-
поткина. Книга написана легко, 
иногда даже размашисто. Авторы — 
Вадим Дамье и Дмитрий Рублев — 
академические ученые-историки, 
которые честно проработали огром-
ный массив документов, но язык их 
далек от академизма. В текст о созда-
теле научного анархизма даже впле-
таются имена Жванецкого и Стругац-
ких; порой авторы злоупотребляют 
многоточиями и равнодушны к сти-
лю — так, сообщение о том, что мол-
ва о Цюрихе «распространилась по 
всей России и привлекла туда целые 
сотни молодежи» стоило бы сформу-
лировать иначе, спотыкается чита-
тель и о такие мелочи, как дважды 
повторяемый в четырех строках обо-
рот «как выяснилось».

В книге так много личных имен, 
что огорчает отсутствие именно-
го указателя — как и сведенной во-
едино библиографии, ее дают по-
странично. Возможно, эти недочеты 
исчезнут в следующей работе автор-
ского дуэта: вслед за «Историей жиз-
ни» так и напрашивается «История 
идей», хотя о сложнейшей и далеко 
не прямолинейной эволюции взгля-
дов Кропоткина биографы пишут 
и здесь, как и о борьбе концепций, 
прежде всего со взглядами Маркса 
и марксистов. О принципиальных 
противниках Кропоткин отзывался 
пренебрежительно: «Нет невежест-
веннее людей, чем марксисты. Они 
ничего, кроме популяризаций Мар-
кса, не читают (и самого Маркса не 
читали всерьез громадное большин-
ство из них)». Но в Интернациона-
ле анархисты уступили первенство 
более практичным марксистам; это 
не помешало Кропоткину после ре-
волюции встретиться с Лениным, 
чтобы высказать тому недовольство 
ходом дел — и отказаться от предло-
жения издать сочинения в госизда-
тельстве, поскольку Кропоткину пре-
тила «монополизация издательского 
дела государством и подчинение его 
политике и идеологии власти».

Среди описываемых сюжетов — 
неожиданное влияние Кропотки-

на на выбор духоборами в качестве 
основного места жительства Кана-
ды: после неудачной попытки закре-
питься на жарком Кипре те искали 
новое место для переселения, Кро-
поткин посоветовал обратить вни-
мание на Канаду, чей климат счи-
тал близким российскому. Впрочем, 
не все анекдоты подлинны, и авто-
ры ставят под сомнение, например, 
достоверность эпизода из «Расска-
зов из жизни» Клима Ворошилова, 
якобы встречавшегося с Кропот-
киным на V съезде РСДРП в Лондо-
не в 1907 году, и приходят к выво-
ду о сознательной фальсификации. 
Это касается, на взгляд историков, 
и описания Ворошиловым Кропот-
кина — «худощавый, с бородкой 

клинышком, какой-то очень легкий 
и игривый», притом что фотогра-
фии той поры запечатлели полно-
ватого, круглого человека с оклади-
стой бородой. Полусотней страниц 
далее авторы приводят текст Алек-
сандра Амфитеатрова, где портрет 
схож: «маленький, сухонький, се-
денький, лысенький, суетливый, 
говорливый, ртутно подвижной». 
Похоже, текст Амфитеатрова стал 
основой ворошиловского квазиме-
муара, и в 1960-е неведомые «нег-
ры» могли его использовать в каче-
стве источника для маршальской 
книги. Примечательно и другое: 
очерк «Русский угол в Лигурии» ци-
тируется по неавторитетному ин-
тернет-источнику, хотя еще 18 лет 

назад в издательстве «Новое лите-
ратурное обозрение» очерк напеча-
тан с научным комментарием в со-
ставе текстологически выверенного 
двухтомника писателя: так интер-
нет-беззаботность потихоньку вы-
тесняет в XXI веке привычную науч-
ную этику. Но при желании можно 
разглядеть в этом что-то анархист-
ское — так герой влияет на своих 
биографов, сообщая им вместе с ме-
галоманией демократичность, за 
которую его так ценили современ-
ники. Правда, демократичность ис-
чезала, едва речь заходила о праве 
на престол, тут голос Кропоткина 
твердел: «побольше-то будет, чем 
у Романовых». Может, и шутка, но 
сколько в ней истины.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Князь-бунтовщик
Вышла новая биография Петра Кропоткина

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Зрелище 
для ушей
«Норма» в Пермском театре  
оперы и балета

Хореограф Максим Петров взял-
ся за полноценную оперу: поста-
вил «Норму» Беллини в Пермском 
театре  оперы и балета. За пульт 
встал новый  главный дирижер 
 театра Мигран Агаджанян. О том, 
стоит ли эта постановка того, 
 чтобы вообще смотреть на сцену, 
рассказывает Ая Макарова.

 
 
 
 
 
этом сезоне Пермская 

опера выпустила три премьеры, 
и все три — в рамках разных эсте-
тических парадигм, как режиссер-
ских, так и дирижерских. После 
крепко сбитого «Фауста» Гуно (в по-
становке некогда нервного вундер-
кинда, а теперь уверенного и со-
стоявшегося режиссера Василия 
Бархатова под палочку тогдашне-
го главного дирижера театра Арте-
ма Абашева) пришел черед сначала 
«Евгения Онегина», где оперный но-
вичок Владиславс Наставшевс и зна-
ток партитуры Чайковского Михаил 
Татарников каждый своими средст-
вами экспериментировали со вре-
менем. Теперь — «Норма» Винченцо 
Беллини, эталонная опера белькан-
то, отвечать за которую был призван 
Мигран Агаджанян. Вполне состояв-
шийся как тенор Агаджанян сменил 
Абашева на посту главного дириже-
ра театра еще в начале года, но пло-
ды его работы с труппой публике 
предстояло вкусить только сейчас. 
Риск был нешуточный — несмо-
тря на опыт дирижерской работы 
аж в самом Мариинском театре и не-
которые заграничные заслуги, Агад-
жанян оставался темной лошадкой, 
а дирижером-постановщиком рабо-
тал и вовсе впервые.

К счастью, риск оказался более 
чем оправданным. В работе Агаджа-
няна, несомненно, слышна и глу-
бокая любовь к итальянской опе-
ре, и широкая эрудиция. Агаджанян 
дирижирует ярко, эффектно и вме-
сте с тем изысканно. Красочное за-
поминающееся звучание оркестра 
вполне способно разрушить стерео-
тип о том, что у Беллини главное — 

это голоса, однако, несомненно, убе-
дительна и работа Агаджаняна как 
человека, отвечающего за общее 
состояние труппы. Хор поет красоч-
но, справляется с агаджаняновски-
ми темповыми контрастами и уве-
ренно идет за смыслом, а не только 
за внешней эффектностью. Солист-
ки из числа труппы — Элона Кор-
жевич (Норма), Ирина Байкова 
и Наталия Ляскова (Адальджиза) — 
уверенно затмевают приглашенную 
на заглавную партию звезду Веро-
нику Джиоеву. Коржевич щеголяет 
подвижным голосом и вокальным 
изяществом не меньше, чем на удив-
ление тонким пониманием музыки 
Беллини, и, несомненно, ее стили-
стическая корректность во многом 
связана с умелым музыкальным 
руководством.

«Норма» дирижера Миграна Агад-
жаняна полна маленьких и драго-
ценных сюрпризов и театральна 
по своей сути. «Норма» режиссера 
Максима Петрова не является про-
изведением музыкального теа-
тра. Не исключено, что секрет это-
го провала — в маршруте, которым 
она добиралась до сцены. Изначаль-
но программный директор театра 
Дмитрий Ренанский придумал ис-
полнение как антирежиссерскую 
постановку, пригласив в пару к ди-
рижеру легендарного куратора, лю-
бимца читающих гуманитариев 
и врага фактчекинга искусствове-
да Аркадия Ипполитова. Не вызыва-
ло сомнений, что Ипполитов — ве-
ликий мастер создания визуальных 
и текстовых концепций, но никто 
не знал, может ли он отвечать за спек-
такль, особенно призванный пре-
жде всего, по мысли заказчика, под-
держивать музыкальное решение. 
Очевидно, что для этого нужно пони-
мать это решение особенно хорошо 
и тонко, а вместе с тем иметь нешу-
точные компетенции в театральном 
деле — гораздо более серьезные, чем 
для того, чтобы делать на сцене что-то 
автономное и претендующее на са-
мостоятельную и прежде всего анти-
музыкальную значимость. Или, на-
против, неочевидно.

Спустя какое-то время у заплани-
рованного спектакля появился хоре-

ограф, обладатель целой коллекции 
«Золотых масок» Максим Петров, 
а затем роль Петрова начала обозна-
чаться как режиссерская. Петров, ко-
торый в свои тридцать уже слишком 
опытный и изощренный мастер, что-
бы носить титул молодого хореогра-
фа, заступил на территорию оперы 
во второй раз. Его первая постановка 
«Байка. Мавра. Поцелуй феи» по ран-
ним партитурам Стравинского сое-
диняла в эстетически выверенное 
целое два произведения, где поют, 
одно — где только играют на фор-
тепиано и еще одно — где наконец 
танцуют. Сложность жанра «Байки 
о лисе, коте, петухе и баране» сыгра-
ла Петрову скорее на руку — изба-
вила от необходимости подгонять 
и саму «Байку», и следующую за нею 
«Мавру» под оперные конвенции, 
а заодно и от необходимости эти кон-
венции спектаклем ниспровергать; 
умение же Петрова транслировать 
движения человеческой души через 

движения отнюдь не балетного че-
ловеческого тела не вызывало сом-
нений и после его совместных работ 
с театром post. С одной стороны, это 
позволяло ожидать от Петрова зна-
чительной компетентности в своем 
деле, с другой — сразу подсказыва-
ло, что дело здесь у него, как и у Ип-
политова, не вполне свое.

Общее впечатление высокомер-
ной усталости от оперных глупостей 
спектакль транслирует уверенно. 
Нежелание сколько-нибудь отдать 
должное музыке приводит к высо-
копарному умничанью и использо-
ванию приемов, которые, по види-
мости, должны говорить о знании 
постановочной командой современ-
ного европейского театра — от ак-
цента на архитектуре декораций 
в ущерб любой их оправданности 
до напыщенной попытки разру-
шить нарратив за счет простого его 
игнорирования.

Музыка, пышно цветущая в яме, 
вянет, стоит слушателю стать зри-
телем; захватывающее дух восхи-
щение красотами бельканто обо-
рачивается в спектакле кимвалом 
бряцающим. С равной неприяз-
нью постановщики подходят и к ли-

бретто. Очевидно, интерес Петрова 
не смог привлечь сюжет о злоупо-
треблении властью на оккупирован-
ных территориях. Из аккуратного 
перевода Татьяны Беловой выбра-
ны наименее удачные фразы (вроде 
«ненависть и гнев к врагам») и спрое-
цированы прямо на сцену. Кроме не-
лепости, в их демонстрации нет по-
следовательного приема.

Визуальные решения прежде все-
го остроумны и от этого анахронич-
ны и нелепы. Скажем, реприза в ду-
эте Адальджизы и Поллиона поется 
под висящим над их головами неиз-
менным титром «ах» (без пунктуации 
и с маленькой буквы): подобные мо-
менты не позволяют увидеть в про-
исходящем никакого ответа на во-
прос о том, зачем вообще мы имеем 
дело не с вокализом, а с пропевае-
мым текстом одного из величайших 
либреттистов в истории, несрав-
ненного поэта и драматурга Феличе 
Романи.

Инвалидизация жанра  оперы, 
впрочем, тоже не сделана последо-
вательно. Ни пластическая ритори-
ка Питера Селларса (которого хо-
рошо знают в Перми по «Королеве 
индейцев» и подготовке «Милосер-

дия Тита»), ни вывернутая наизнан-
ку банальность Теодороса Терзопуло-
са (которого хорошо знают в Перми 
по «Носферату») не задевают музы-
кальное естество «Нормы» и в луч-
ше случае кажутся попытками 
подменить собственный проект 
апелляцией к чему-то уже успешно 
состоявшемуся.

Сходным образом заявленные 
зрительные цитаты то из Роберта 
Уилсона (которого хорошо знают 
в Перми по «Травиате»), то из Ромео 
Кастеллуччи (которого хорошо зна-
ют в Перми по «Жанне на костре») 
разбиваются о неаккуратность в ра-
боте с артистами. Так, ради того 
чтобы в дуэте протянуть за спиной 
бестолковые, но визуально вро-
де бы эффектные шлейфы, Норме 
и Адальджизе приходится во время 
пения неловко надевать и снимать 
сбрую. Неудобные костюмы соли-
стов ограничивают и без того скован-
ные движения, сложная и малообъ-
яснимая хореография рук отвлекает 
от музыки и слушателей, и исполни-
телей. Спектакль наверняка станет 
источником очень красивых фото-
графий. Но, возможно, лучше бы его 
результатом стала аудиозапись.

В смысле выразитель ности 
происходящее на сцене  
катастрофически проигры-
вает звучанию музыки  
ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМОВА / 

ПЕРМСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

В

Ч
Вадим Дамье,  
Дмитрий Рублев.  
Петр Кропоткин:  
Жизнь анархиста. 
— М.: Альпина  
нон-фикшн, 2022
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Российская премьер-лига (РПЛ) 
второй раз за полгода с неболь-
шим сменила руководителя. 
Ашот Хачатурянц, сменивший 
на этом посту прошлой осе-
нью одного из главных долго-
жителей и «тяжеловесов» в сре-
де отечественных спортивных 
функционеров Сергея Прядки-
на, покинул его, уступив долж-
ность генеральному секретарю 
Российского футбольного со-
юза (РФС) Александру Алаеву. 
Источники „Ъ“ связывают ре-
шение господина Хачатурянца 
с «особенностями ситу ации», 
сложившейся на фоне «спе-
циальной военной операции» 
России на Украине, и желани-
ем сосредоточиться на «собст-
венных бизнес-проектах». По их 
мнению, Ашот Хачатурянц мог 
уйти из РПЛ и раньше, но его за-
держала необходимость найти 
лиге новых коммерческих парт-
неров на будущий сезон, обес-
печив структуре «финансовую 
устойчивость».

оссийская премьер-лига под-
твердила, что 54-летний Ашот Ха-
чатурянц покинул пост президен-
та структуры, объединяющей 16 
клубов высшего дивизиона. Фор-
мально речь идет об очень нео-
жиданном событии. Назначение 
в конце ноября прошлого года 
Ашота Хачатурянца на должность 
главы РПЛ вошло в число наиболее 
громких событий в отечественном 
футболе за последние годы. Госпо-
дин Хачатурянц сменил ушедше-
го в отставку Сергея Прядкина, 
одного из главных долгожителей 
и «тяжеловесов» в среде отечест-
венных футбольных функционе-
ров. Господин Прядкин руководил 
РПЛ с 2007 года, а его пост достался 
человеку, сделавшему удивитель-
ную по стремительности карьеру 
в футбольном истеблишменте.

Еще в конце 2019 года, в тот мо-
мент, когда Ашоту Хачатурянцу до-
верили судейский комитет РФС, 
профессиональный топ-менед-
жер, работавший генеральным ди-
ректором «Сбербанк Капитала», 
был абсолютно новым лицом для 
отрасли. Однако он очень быстро 
приобрел в ней известность. До-
биться ее Ашоту Хачатурянцу по-
могла энергичная работа по рефор-
мированию системы судейства.

Глубокие, рассчитанные на 
много лет реформы он собирал-
ся проводить и став главой РПЛ. 
Его амбициозные планы по повы-
шению конкурентоспособности 

лиги и ее востребованности у ау-
дитории были включены в проект 
концепции развития структуры. 
Однако, по сути так и не начав их 
реализовывать, Ашот Хачатурянц 
c РПЛ расстался.

Между тем источник „Ъ“ в рос-
сийском футбольном менеджмен-
те утверждает, что на самом деле 
господин Хачатурянц предупре-
дил об уходе в отставку «еще вес-
ной». По его словам, ее причиной 
были «особенности ситуации», 
сложившейся на фоне военной 
операции России на Украине. Они 
осложнили процесс реформиро-
вания РПЛ, сделав неактуальными 
многие положения плана, а также 
заставили Ашота Хачатурянца «уде-
лять больше внимания собствен-
ным бизнес-проектам».

По данным другого источника 
„Ъ“, представляющего сотрудни-
чавшую с премьер-лигой компа-
нию, господин Хачатурянц мог рас-
прощаться с РПЛ еще до окончания 
сезона, но так поступить ему поме-
шало выдвинутое клубами условие. 
Оно заключалось в том, чтобы «обес-
печить финансовую устойчивость 
лиге», необходимую ей в «слож-
ный период», связанный с негатив-

ным эффектом от международных 
санкций. Под обеспечением ста-
бильности подразумевался поиск 
коммерческих партнеров для пре-
мьер-лиги. В первую очередь речь 
шла о новых беттинг-партнере и ти-
тульном спонсоре.

Первый из этих двух «слотов» 
РПЛ закрыла в начале июня, когда 
объявила о заключении договора 
с букмекерской компанией Win-
line: он рассчитан на четыре года 
и принесет ей 11 млрд руб. Второй 
еще не закрыт, но в конце прош-
лой недели Ашот Хачатурянц сооб-
щил о том, что новый титульный 
спонсор вместо прежнего — банка 
«Тинькофф», у которого истек срок 
действия контракта с лигой, будет 
представлен 9 июля перед откры-
вающим очередной сезон матчем 
за Суперкубок между «Зенитом» 
и «Спартаком» в Санкт-Петербур-
ге. Различные источники уверя-
ют, что приоритетным вариантом 
для РПЛ является контракт с пла-
тежной системой «Мир». Предпо-
лагается, что он будет рассчитан, 
как и договор с Winline, на четыре 
года и принесет ей в общей слож-
ности более 3 млрд руб.

В распространенном пресс- 
службой РПЛ заявлении Ашота 
Хачатурянца, посвященном от-
ставке, акцент сделан как раз на 
этих моментах. Отметив, что его 
команде «удалось поставить лигу 
и взаимодействие с ее клубами на 
новые рельсы», господин Хачату-
рянц отдельно выделил подписа-
ние контрактов «с новыми надеж-
ными партнерами и спонсорами, 
которые позволяют клубам РПЛ 

твердо стоять на ногах и уверен-
но смотреть в будущее». «Это, без-
условно, имеет ключевое значе-
ние в наших экономических реа-
лиях»,— добавил он.

Преемник Ашота Хачатурянца 
на посту президента РПЛ уже фак-
тически известен. Временно ис-
полнять его обязанности назначен 
42-летний Александр Алаев, кото-
рого рекомендовал сам господин 
Хачатурянц.

Его карьера как раз полно-
стью соответствует представлени-
ям о том, какой она должна быть 
у футбольного чиновника. Замет-
ную должность генерального ди-
ректора Российского футбольного 
союза Александр Алаев занял де-
вять лет назад. В 2019 году он прев-
ратился в генерального секретаря 
РФС, то есть, по сути, правую руку 
ее президента Александра Дюкова, 
а в 2021-м возглавил ФНЛ, второй 
по статусу российский дивизион.

Источник „Ъ“ в РПЛ не сомнева-
ется, что Александр Алаев останет-
ся руководить премьер-лигой на 
постоянной основе. Он указал на 
то, что у господина Алаева «есть все 
плюсы для этого, а это прежде все-
го отлично выстроенные отноше-
ния как с Александром Дюковым, 
так и с большинством первых лиц 
сильнейших российских клубов». 
А Ашот Хачатурянц, рассказывая 
о господине Алаеве, выразил уве-
ренность в том, что в случае утвер-
ждения его кандидатуры «курс на 
реформы РПЛ и создание качест-
венного и конкурентоспособного 
продукта будет продолжен».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Ашот Хачатурянц 
покинул высшую лигу
Вместо него руководить РПЛ будет Александр Алаев

Новым обладателем Кубка Стэн-
ли стал «Колорадо Эвеланш», заво-
евавший главный трофей НХЛ после 
длившегося два десятилетия с гаком 
перерыва. Его «Колорадо» прине-
сла победа в шестом матче финаль-
ной серии на чужой площадке над 
рвавшимся к третьему подряд призу 
«Тампа-Бей Лайтнинг» со счетом 2:1 
и несколько сезонов кропотливой ра-
боты по постройке команды, способ-
ной играть в чемпионский хоккей.

еречисляя героев нынешнего 
розыгрыша Кубка Стэнли, североамери-
канские медиаресурсы не забывали, ко-
нечно, выделять и того героя, который 
плотнее остальных связывает две чемпи-
онские версии «Колорадо» — сегодняш-
нюю и предыдущую. Денверский клуб 
на стыке веков был постоянным охотни-
ком за Кубком Стэнли, дважды — в 1996 
и 2001 годах — взял его, а роль стержня, 
мозга той команды играл Джо Сакик — 
тонкий, умный центрфорвард. Теперь 
Сакик работает генеральным менедже-
ром «Колорадо», и не отметить его дейст-
вительно было бы глупо.

Это победа ведь получилась класси-
ческой для НХЛ с ее жестким потолком 
зарплат, исключающим моментальное 
преображение команды, какой бы по-
пулярной она ни была. Она получилась 
победой во многом именно менеджер-
ской, добытой не разовыми инвестиция-
ми и озарениями, а очень долгой и очень 
кропотливой работой.

Джо Сакик занял ключевой пост 
в «Колорадо» в 2014 году, в тот момент, 
когда про то, что денверцы когда-то за-
давали тренды в лиге, все уже успели 
забыть. Теперь они болтались в ее ие-
рархии в той нише, в которой не до 
трендов,— середняк или скорее аут-
сайдер. Для такого и пролететь мимо 
play-off вполне нормально.

Преображение «Колорадо», избавле-
ние его от приклеившегося уже, каза-
лось, намертво ярлыка было постепен-
ным и требовало постоянного поиска 
правильных кадровых решений. Не-
которые принять было легко. Напри-
мер, легко было согласиться сохранить 
статус лидера за выбранным на драфте 
2013 года под первым номером форвар-
да Нейтана Маккиннона с его сумасшед-
шей скоростью, задрафтовать в 2015-м 
финна Микко Рантанена, по уровню 
одаренности похожего на Маккинно-
на, а в 2017-м — защитника Кейла Ма-
кара, уже в юном возрасте удивлявшего 
волшебным катанием и умением дейст-
вовать в атаке не хуже «профессиональ-
ных» нападающих.

Но некоторые решения были совер-
шенно не очевидными. Скажем, когда 
пять лет назад «Колорадо» финиширо-
вал в подвале регулярного чемпионата 
с жалкими 48 очками и в третий раз под-
ряд не попал в play-off, в дебютировав-
шем в роли его главного тренера Джа-
реде Беднаре непросто было разглядеть 
тренера, идеально приспособленного 
для того, чтобы вывести «Колорадо» из 
затянувшегося кризиса, поставить ему 
классный хоккей. А когда три года на-
зад «Колорадо» подписывал контракт 
с Валерием Ничушкиным, все, кто оце-
нивал эту сделку, разумеется, вспоми-
нали о том, как жутко скис российский 
форвард в его прежнем клубе — «Дал-
лас Старс».

Но в итоге практически все стрелы 
угодили в «яблочко», включая и те, что 
представлялись выпущенными нао-

бум. «Колорадо» медленно, в трех сезо-
нах, предшествовавших только что за-
вершившемуся, выбывая во втором 
раунде play-off, но дозрел до такого со-
стояния, когда в нем уже невозможно 
было не увидеть безусловного претен-
дента на Кубок Стэнли. Есть шикарные 
лидеры. Есть шикарная «группа поддер-
жки» из хоккеистов, отвечающих за кре-
атив и черновую работу, и Ничушкин, 
вдруг вернувший былую результатив-
ность и страсть, в ней совершенно не те-
ряется. Есть неплохой вратарь — Дар-
си Кемпер, которого выменяли летом 
2021 года из «Аризона Койотс». Есть по-
трясающая глубина состава, еще слегка 
увеличенная приобретением весной, 
уже непосредственно под штурм Куб-
ка Стэнли, Арттури Лехконена, Джоша 
Мэнсона и Эндрю Коглиано. И есть тре-
нер, успевший поставить «Колорадо» 
легко узнаваемую игру — с акцентом 
на темп, на движение, на прессинг. Та-
кую игру, для которой невероятно тяже-
ло найти противоядие.

Весь этот сезон был доказательст-
вом верности долгого пути «Колора-
до». В нем за отличной «регуляркой» 
последовал play-off, во время которо-
го почти безупречно работали все клю-
чевые элементы денверского механиз-
ма. В этом play-off Нейтан Маккиннон 
включил режим монстра, забивая и ки-
даясь под чужие броски, а Микко Ранта-
нен не уступал ему в результативности. 
В этом play-off Кейл Макар добыл приз 
самому ценному игроку кубковой ста-
дии — Conn Smythe Trophy, умудрив-
шись набрать в 20 матчах 29 очков, а Ни-
чушкин забрасывал важнейшие шайбы, 
по эффективности, ценности чуть ли не 
сравнявшись с лидерами. В этом play-off 
глубина состава помогла пережить эпи-
демию травм, выводивших из строя На-
зема Кадри, Андре Бураковски, Эндрю 
Коглиано, Дарси Кемпера, а все идеи 
Джареда Беднара воплощались в жизнь.

На самом деле мало кому в НХЛ уда-
валось пройти по кубковой дистанции 
настолько убедительно, как прошел по 
ней «Колорадо». «Нэшвилл Предаторс» 
и «Эдмонтон Ойлерс» повержены всу-
хую, в четырех матчах, а по две победы 
денверцы подарили лишь двум соперни-
кам — «Сент-Луис Блюз» во втором раун-
де и страшной «Тампе» в финале.

Пожалуй, кроме нее, клуба с роскош-
ным набором звезд — таких как Никита 
Кучеров, Андрей Василевский, Стивен 
Стэмкос, Виктор Хедман,— клуба с ро-
скошным бэкграундом из выигранных 
и в 2020-м, и в 2021 году Кубков Стэн-
ли, никто ровней «Колорадо» не смо-
трелся. Но и «Тампе» не удалось в руб-
ке с ним дотянуть хотя бы до седьмого 
матча. В шестом она благодаря ошибке 
Макара и голу Стэмкоса вела после пер-
вого периода, но во втором пропустила 
от Маккиннона и Лехконена, а в заклю-
чительном поняла, что этот «Колорадо», 
команда атакующая, если надо, оборо-
няется тоже грандиозно. За первую по-
ловину двадцатиминутки «Тампа» не 
смогла нанести хотя бы один-единст-
венный бросок в створ чужих ворот. Да 
и в следующей половине намного про-
ще ей не стало.

«Колорадо» Кубок Стэнли из рук не 
выпустил, а ESPN, посмаковав его кар-
навал, отрапортовал о том, что букмеке-
ры уже принимают ставки на исход бу-
дущего сезона и денверский клуб снова 
фаворит. Ничего странного. Метод, ко-
торым ковали его триумф, не предпола-
гает моментального падения после дол-
гого взлета.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Колорадо» подстроился 
под Кубок Стэнли
В финальной серии он взял верх  
над «Тампой» в шести матчах

По мнению Ашота  
Хачатурянца,  
подписание контрактов 
«с новыми надежными 
партнерами и спонсо-
рами позволяют клубам 
РПЛ твердо стоять  
на ногах и уверенно 
смотреть в будущее»  
ФОТО АЛЕКСАНДРА  

МИРИДОНОВА

Р

Министерство спорта РФ объявило о скором 
начале выдачи цифровых карт болельщика, 
без которых будет невозможно посещение 
сначала отдельных, а позже и всех матчей 
чемпионата России по футболу. Получить 
карту можно будет начиная с 4 июля после 
оформления в личном кабинете на «Госу-
слугах». При этом обойтись без личной явки 
в госорганы все равно не получится. Вне-
дрение Fan ID на данный момент является 
одной из наиболее горячих тем российско-
го спорта. Многие фан-группировки гро-
зят бойкотом матчей своих команд, в случае 
если Fan ID не будет отменена. 

понедельник Министерство спорта РФ 
обнародовало правила получения цифровых 
карт болельщика (Fan ID). В соответствии с за-
коном, принятым в конце прошлого года, с 1 
июля 2022 года допуск лиц на спортивные со-
ревнования осуществляется только при усло-
вии обязательной идентификация участников 
и болельщиков (перечень соревнований, при 
посещении которых требуется Fan ID, опреде-
ляется правительством РФ). Внедрение Fan ID 
начнется, как и предполагалось, с матчей Рос-
сийской премьер-лиги (РПЛ) и игр Кубка Рос-
сии по футболу. 

Выдача удостоверений стартует 4 июля. 
В сообщении Минспорта говорится, что Fan ID 
можно будет оформить в электронном виде 
в личном кабинете на портале госуслуг. Для по-
сещения матча Fan ID должны иметь не толь-
ко болельщики, но и гости, персонал, а также 
представители СМИ. Первоначально карта бу-
дет нужна для посещения матчей РПЛ на стади-
онах в пяти городах — Екатеринбурге, Нижнем 
Новгороде, Ростове-на-Дону, Самаре, Сочи. Все 
они, напомним, были задействованы в прове-

дении матчей чемпионата мира 2018 года. «Ста-
дионы, принимавшие матчи чемпионата мира 
по футболу-2018, имеют все оборудование, не-
обходимое для обеспечения корректной рабо-
ты карты болельщика. Первым большим тур-
ниром с использованием программы будет 
чемпионат России по футболу. Финал Кубка 
России также будет проведен с использовани-
ем карты»,— отметил первый заместитель ми-
нистра спорта РФ Азат Кадыров. До конца года 
к использованию системы подключатся и дру-
гие города, где находятся клубы РПЛ,— Москва, 
Санкт-Петербург, Химки, Грозный, Краснодар, 
Оренбург, Воронеж.

Для получения Fan ID необходимо начиная 
с 4 июля подать заявление через портал госу-
слуг. Потребуется заполнить анкету и прикре-
пить фото (за лиц моложе 14 лет карту могут 
оформить их родители и законные представи-
тели). Однако получить Fan ID в полностью уда-
ленном режиме не удастся. В заявлении Мин-
спорта отмечается, что после подачи заявления 
потребуется личная явка в МФЦ для подтвер-
ждения личности. Без Fan ID будет невозможна 
покупка ни билетов на соревнования, попав-
шие в соответствующий правительственный 
список, ни их посещение. В случае если лицу 
запрещено посещать стадионы, система про-
сто заблокирует выдачу ему Fan ID. Точно так 
же предусмотрен отзыв ранее выданного раз-
решения для лиц, в отношении которых нало-
жены ограничения на посещение арен.

Отметим, что сами фаны футбольных клу-
бов отнеслись к внедрению Fan ID негативно. 
Не в восторге от новшества и некоторые клубы 
РПЛ. Так, еще в начале июня «Зенит» обратился 
в Минцифры, Минспорт, Российский футболь-
ный союз (РФС) и РПЛ с письмом, в котором вы-
сказывал опасения относительно внедрения 
Fan ID. В письме, в частности, отмечалось, что 
введение Fan ID может негативно повлиять на 

«спонтанное посещение матчей», поскольку 
для получения пропуска требуется прохожде-
ние длительной процедуры (в клубе оценивали 
количество спонтанных болельщиков от 5 тыс. 
до 7 тыс. за матч). Это, как следствие, грозит фи-
нансовыми потерями — в диапазоне от 1 млрд 
руб. до 1,5 млрд руб. за сезон. В клубе также вы-
сказывали сомнение в способности МФЦ горо-
да выдать в сжатые сроки более 300 тыс. Fan ID 
(именно столько болельщиков в клубе отнесли 
к категории активных). Позже фаны ряда клу-
бов заявили о бойкоте матчей первенства в слу-
чае реального внедрения Fan ID. Еще в январе 
с такими заявлениями выступили, в частности, 
фаны «Спартака». Движение болельщиков крас-
но-белых «Фратрия» отметило, что отказывается 
«принимать навязываемые правила, паспорта, 
идентификаторы и закон о Fan ID», а также ин-
формирует о «решении бойкотировать матчи 
РПЛ» и отказе «от посещения иных соревнова-
ний, где будет применена принудительная си-
стема идентификации болельщиков». На прош-
лой неделе о намерении бойкотировать игры 
заявили фаны ЦСКА. А клуб, в свою очередь, вы-
ступил с поддержкой их позиции и заявил, что 
не будут продавать билеты на нижний ярус три-
буны А домашнего стадиона — там собирается 
фан-актив. В понедельник о бойкоте всех домаш-
них матчей своей команды заявили «ультрас» 
«Торпедо». «Перед стартом очередного чемпиона-
та России хотим напомнить, что наша позиция 
относительно Fan ID осталась неизменной. Мы 
бойкотируем все матчи РПЛ независимо от того, 
внедрена система Fan ID на стадионе проведения 
матча или нет,— говорится в заявлении объеди-
нения болельщиков „Торпедо“ ZAPAD-5 ULTRAS, 
размещенном в их Telegram-аккаунте.— Люди, 
оформившие Fan ID, автоматически становят-
ся персонами нон грата в движухе. Респект всем 
честным! „Торпедо“ — это мы!»

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Про фанство в законе
Начинается выдача цифровых карт болельщика

Форвард «Колорадо» Валерий Ничушкин стал 36-м россиянином,  
завоевавшим Кубок Стэнли  ФОТО BRUCE BENNETT / GETTY IMAGES / AFP / EASTNEWS
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